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Voorzitterschap: de heer Arnaud Pinxteren, tweede ondervoorzitter. 

Présidence : M. Arnaud Pinxteren, deuxième vice-président. 
 

 

INTERPELLATIE  

 

 

 
De voorzitter.- Aan de orde is de interpellatie van 

mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW 

BARBARA D'URSEL-DE LOBKOWICZ 

 

TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "de Wereldwaterdag en toegang 

tot gratis drinkbaar water in het Brussels 

Gewest". 

 

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF) 
(in het Frans).- De Wereldwaterdag, die sedert 

1992 door de Verenigde Naties wordt 

georganiseerd, wordt ieder jaar op 22 maart 

gevierd. In 2015 is het thema water en duurzame 

ontwikkeling. Overal ter wereld worden activiteiten 

georganiseerd. Zo werden er in België van 16 maart 

tot 29 maart 2015 de Waalse waterdagen 

georganiseerd. In Brussel waren er nog geen 

initiatieven aangekondigd toen ik deze interpellatie 

opstelde. Dat is sindsdien echter veranderd. 

 

Kunt u een overzicht geven van de initiatieven die in 

Brussel in het kader van de Wereldwaterdag werden 

genomen? Wie waren de organisatoren? Welke rol 

speelden Vivaqua en de gemeenten? Kan Leefmilieu 

Brussel activiteiten organiseren rond het thema 

water? 

 

Volgens de gewestelijke beleidsverklaring zal de 

regering de gratis toegang tot drinkbaar water op 

het grondgebied bevorderen door het plaatsen van 

fonteintjes of pompen. Dat zal gebeuren in overleg 

met de lokale overheden, de verenigingen en de 

INTERPELLATION 

 

 

 
M. le président.- L'ordre du jour appelle 

l'interpellation de Mme d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

INTERPELLATION DE MME BARBARA 

D'URSEL-DE LOBKOWICZ 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 

 

concernant "la Journée mondiale de l'eau et 

l'accès à l'eau potable gratuite sur le 

territoire de la Région de Bruxelles". 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- 

Instituée par l'Organisation des Nations unies 

(ONU) depuis 1992, la Journée mondiale de l'eau 

est célébrée le 22 mars de chaque année. En 2015, 

elle a pour thème l'eau et le développement durable. 

 

À l'occasion de cette journée, je souhaiterais 

connaître votre position sur les points suivants. 

 

La Journée mondiale de l'eau est l'occasion idéale de 

sensibiliser tout un chacun à sa préservation, aux 

services d'accès à l'eau potable et à son 

assainissement ainsi que de réfléchir aux meilleures 

pratiques pour une utilisation durable de cette 

ressource. 

 

Cette journée fait donc l'objet de multiples activités 

organisées dans le monde entier. C'est ainsi qu'en 

Belgique, les Journées wallonnes de l'eau se sont 

tenues du lundi 16 mars au dimanche 29 mars 2015. 

Ces journées destinées au grand public et aux écoles 

ont vu s'enchaîner des activités de sensibilisation et 

de découverte du patrimoine liées à l'eau telles des 

visites de réserves naturelles, la découverte d'un 
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operator. Leidingwater is niet alleen 50 tot 200 keer 

goedkoper dan water in flessen, maar ook veilig, 

gezond, ecologisch en lekker.  

 

In Brussel gaat men ervan uit dat er per persoon 

110 liter water per dag wordt gebruikt. Het water 

wordt vooral gebruikt voor de douche, de 

wasmachine of de vaat. Als drank heeft het 

leidingwater geen goede reputatie. Om dit te 

promoten, bestaat er nu sinds 2013 een Waterhuis 

met een overdekte drinkfontein. Openbare 

drinkfonteintjes liggen nu verspreid over het 

gewestelijke grondgebied. Niet alle gemeenten 

blijken er echter over te beschikken. Er bestaat 

tevens ook globaal plan van de punten waar 

drinkwater beschikbaar is. De fonteintjes zijn 

bovendien niet duidelijk aangegeven.  

 

Hebt u een oplossing voor deze problemen? Hoe 

kan de verwarring worden vermeden tussen 

drinkbaar water en niet-drinkbaar water? Worden 

er nog nieuwe waterpunten gecreëerd in Brussel? 

Hebt u daarvoor een tijdschema? Komen er nieuwe 

bewustmakingscampagnes voor leidingwater?  

 

  

laboratoire hydraulique, des opérations de nettoyage 

de berges, des spectacles sur le thème de l'eau ou 

encore la visite de stations d'épuration.  

 

À Bruxelles, aucune initiative de ce type n'était 

annoncée au moment où j'ai rédigé cette 

interpellation. Depuis lors, en consultant le site de 

Bruxelles Environnement, j'ai constaté que cela 

avait changé. 

 

Pourriez-vous me faire un petit récapitulatif des 

initiatives prises pour la Journée de l'eau à 

Bruxelles ? Quels en sont les organisateurs ? Quel 

est le rôle joué par Vivaqua ? Quel est le rôle joué 

par les communes ? Avez-vous réfléchi à la 

possibilité d'organiser ou de coordonner au sein de 

Bruxelles Environnement différentes activités 

autour du thème de l'eau ? 

 

Par ailleurs, la déclaration de politique régionale 

prévoit que le gouvernement s'engage à favoriser 

l'accès à l'eau potable gratuite sur le territoire 

régional en veillant, entre autres, dans le cadre des 

réaménagements de l'espace public, à prévoir des 

fontaines ou des pompes. 

 

Ces dispositifs seront installés en concertation avec 

les pouvoirs locaux, le réseau associatif de première 

ligne et l'opérateur. En effet, l'eau de distribution est 

non seulement de 50 à 200 fois moins chère que 

l'eau en bouteille, mais elle est aussi sûre, saine, 

écologique et bonne à boire. 

 

En moyenne à Bruxelles, on estime que chaque 

personne consomme 110 litres d'eau par jour. Nous 

utilisons essentiellement l'eau du robinet pour 

prendre des douches, laver le linge ou encore faire la 

vaisselle, mais cette boisson n'a pas toujours bonne 

réputation. 

 

Pour promouvoir l'eau courante, il existe désormais 

à Bruxelles une Maison de l'eau. En effet, en mars 

2013, Vivaqua a inauguré la première Maison de 

l'eau, fontaine publique d'eau potable couverte, 

adossée à l'ombre de la cathédrale des Saints-

Michel-et-Gudule. 

 

Des fontaines publiques sont également éparpillées 

sur le territoire de la Région. Pourtant, toutes les 

communes ne semblent pas desservies. De plus, un 

plan global de la situation de ces différents points 

d'eau ferait défaut. Enfin, la signalétique de ces 

fontaines laisserait à désirer. 
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Avez-vous réfléchi à une solution pour ces 

différents problèmes ? Comment éviter la confusion 

entre les points d'eau potable et ceux d'eau non 

potable ? Plus globalement, à quel stade en est 

actuellement la création des nouveaux points d'eau 

potable à Bruxelles ? Pouvez-vous me communiquer 

un calendrier précis à ce sujet ? De nouvelles 

campagnes de sensibilisation à l'eau courante sont-

elles prévues ? 

 

  

Bespreking 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Het Brussels Gewest heeft tijdens het 

weekend van 21 en 22 maart activiteiten rond het 

thema water georganiseerd, in samenwerking met 

de verenigingen GoodPlanet, Protos en 

Coördonatie Zenne, om op die manier 

intergewestelijke ontmoetingen rond onze 

waterlopen te stimuleren. 

 

Die evenementen zijn terug te vinden op de website 

van Leefmilieu Brussel. Medewerkers van 

Leefmilieu Brussel namen bovendien deel aan een 

informatie- en bewustmakingsdag voor leerlingen 

uit verschillende scholen van het Nederlandstalig 

onderwijs. 

 

Voor de ligging van drinkwaterpunten, waaronder 

ook de openbare fonteinen, is de kaart 'Brussel, 

waterstad' bijzonder interessant. Ze is beschikbaar 

op het informatiecentrum van Leefmilieu Brussel en 

op het adres http://www.leefmilieu.brussels/news/22-

maart-2015-neem-deel-aan-wereldwaterdag 
 

 

De precieze ligging van de fonteinen in de openbare 

ruimte is een bevoegdheid van de gemeenten, die 

daarbij een beroep kunnen doen op de diensten van 

Vivaqua. De gemeenten moeten tevens duidelijk 

aangeven welke fonteinen drinkwater bevatten.  

 

Ook in de groene ruimten die worden beheerd door 

Leefmilieu Brussel, waarvoor ik bevoegd ben, 

moeten we de Brusselaars fonteinen of waterpunten 

kunnen aanbieden. 

 

Op basis van de inventaris van openbare fonteinen 

in de groene ruimten van Leefmilieu Brussel moeten 

we de behoeften in kaart brengen, rekening houdend 

Discussion 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- À l'instar des 

Journées wallonnes de l'eau, la Région de Bruxelles-

Capitale a proposé des activités sur le thème de l'eau 

lors du week-end des 21 et 22 mars, notamment une 

grande marche pour l'eau et de nombreuses activités 

ludiques au Parc royal, ainsi que des balades à pied 

et à vélo "Senne-canal-zones humides", entre 

Bruxelles et Vilvorde, organisées en partenariat 

avec les associations GoodPlanet, Protos et 

Coordination Senne, pour favoriser les rencontres 

interrégionales autour de nos cours d'eau. 

 

Les événements bruxellois organisés dans le cadre 

de la Journée mondiale de l'eau sont renseignés sur 

le site internet de Bruxelles Environnement, à 

l'adresse suivante : 
http://www.environnement.brussels/news/22-mars-2015-

participez-la-journee-mondiale-de-leau 

 

Des collaborateurs de Bruxelles Environnement ont 

en outre participé à une matinée d'information et de 

sensibilisation de jeunes élèves dans diverses écoles 

de l'enseignement néerlandophone. 

 

S'agissant de la localisation des points d'eau potable, 

on notera la réalisation et la publication de la carte 

"Bruxelles, ville d'eau", qui mentionne, parmi 

d'autres informations, la localisation des fontaines 

publiques. Cette carte est disponible au centre 

d'information de Bruxelles Environnement et 

téléchargeable à l'adresse : 
http://www.bruxelles.be/artdet.cfm/5387/Carte-des-

fontaines-deau-potable 
 

Pour ce qui est des aménagements précis, actuels et 

futurs, des fontaines dans l'espace public, la 

question relève davantage des communes, 

gestionnaires des espaces publics et des voiries, qui 

http://www.leefmilieu.brussels/news/22-maart-2015-neem-deel-aan-wereldwaterdag
http://www.leefmilieu.brussels/news/22-maart-2015-neem-deel-aan-wereldwaterdag
http://www.environnement.brussels/news/22-mars-2015-participez-la-journee-mondiale-de-leau
http://www.environnement.brussels/news/22-mars-2015-participez-la-journee-mondiale-de-leau
http://www.bruxelles.be/artdet.cfm/5387/Carte-des-fontaines-deau-potable
http://www.bruxelles.be/artdet.cfm/5387/Carte-des-fontaines-deau-potable
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met de speel- en ontspanningsruimten, zodat we 

netwerken voor drinkwaterpunten kunnen 

uitbouwen. 

 

De websites van alle operatoren bevatten een deel 

bewustmaking over rationeel watergebruik en een 

rechtstreekse link naar informatie over 

bewustmaking rond gebruik van kraantjeswater.  

 

In 2014 bracht Leefmilieu Brussel een folder uit met 

tien tips voor correct watergebruik. Die werd voor 

het eerst uitgedeeld op het Groot Milieufeest en is 

tevens beschikbaar via het internet. Vivaqua biedt 

een folder aan met tien tips voor watergebruik en 

organiseert ook een aantal activiteiten voor 

jongeren en onderwijzers, sportbeoefenaars, 

consumenten in het algemeen en kwetsbare 

personen. Het gaat dan bijvoorbeeld om 

waterbedeling of verdeling van bekers bij 

evenementen of de verspreiding van informatie op 

verschillende manieren.  

 

Naar aanleiding van de Wereldwaterdag 2015 legde 

Vivaqua de nadruk op een actie ten voordele van 

ziekenhuizen in Afrika. Het verkocht tevens een 

karaf met een exclusieve decoratie van de bekende 

striptekenaar Bernard Hislaire. De opbrengst van 

de verkoop gaat naar Artsen Zonder Vakantie.  

 

Duurzaam watergebruik en de bewustmaking van 

het belang van zuinig en verstandig gebruik van 

water zijn essentieel binnen het toekomstige 

waterbeheerplan, dat binnenkort ter goedkeuring 

aan de regering wordt voorgelegd.  

 

We hebben doeltreffende besparingsmaatregelen 

nodig om het drinkwaterverbruik te doen afnemen. 

Leidingwater wordt nu zowel om te drinken gebruikt 

als om het toilet door te spoelen. 

 

Verstandig watergebruik wordt een van de 

aandachtspunten in het toekomstige 

waterbeheerplan 2016-2021. Voor we investeringen 

in andere acties overwegen, moeten we tot een lager 

waterverbruik komen. 

 

We hebben niet altijd drinkwater nodig, in bijna 

60% van de gevallen kunnen we regenwater 

gebruiken. Bovendien kan regenwater ook tot 

drinkwater gezuiverd worden. 

 

De waterleveranciers zijn uiteraard onmisbaar bij 

het informeren en bewustmaken van de bevolking. 

De verenigingen ontwikkelen echter ook vele 

peuvent, si elles le souhaitent, s'adjoindre les 

services de Vivaqua. L'indication via une 

signalétique claire des fontaines fournissant de l'eau 

potable est également du ressort des communes. 

 

Par contre, dans les espaces verts gérés par 

Bruxelles Environnement, qui relève de mes 

compétences, j'estime qu'il est nécessaire de pouvoir 

offrir aux Bruxellois et aux utilisateurs des fontaines 

ou des points d'eau pour les familles qui profitent 

des parcs, des espaces de jeux et des espaces 

naturels en ville. Je souhaite également développer 

l'offre d'infrastructures sportives et l'installation de 

points d'eau à leurs abords est prévue. 

 

Sur la base de l'inventaire des fontaines publiques 

dans les espaces verts de Bruxelles Environnement, 

il s'agira d'identifier les besoins, compte tenu des 

espaces de jeu et de détente, pour planifier le 

développement des réseaux de points d'eau potable. 

 

Les sites internet des opérateurs - Bruxelles 

Environnement, Vivaqua, Hydrobru - comportent 

tous un volet de sensibilisation à l’utilisation 

rationnelle de l'eau. Les trois sites comportent un 

lien direct vers l'information relative à la 

sensibilisation à l'eau dite du robinet. 

 

En 2014, Bruxelles Environnement a réalisé un 

dépliant reprenant dix conseils pour bien utiliser 

l'eau. Celui-ci a été distribué pour la première fois à 

l'occasion de la Fête de l'environnement. Il est 

également disponible via un lien internet. Vivaqua 

propose un dépliant reprenant dix conseils aux 

consommateurs d'eau. L'opérateur développe des 

actions en ce sens. 

 

À l'égard des jeunes et des enseignants : 

 

- distributions de gourdes, de carafes, ou de gobelets 

dans différentes écoles bruxelloises. À noter que cet 

envoi n'est pas systématique, mais a lieu à la 

demande ; 

 

- distribution d'eau lors de fêtes, de parrainage ou de 

la Saint-Verhaegen ; 

 

- mise à disposition de panneaux et de documents à 

la demande ; 

 

- mise à disposition de dossiers pédagogiques sur le 

sujet. 

 

À l'égard des sportifs : 
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bewustmakingsactiviteiten rond water voor 

jongeren. Ze werken daarvoor samen met scholen. 

 

De openbare informatie over watergebruik moet 

aantrekkelijker worden, zodat de Brusselaars zich 

bewust worden van het belang van een doordacht 

gebruik van drinkwater. 

 

Wereldwaterdag vormt een mooie gelegenheid om 

bewustmakingsacties te voeren. Daarnaast moet 

Leefmilieu Brussel zijn coördinatieopdracht inzake 

waterbeleid ten volle uitvoeren en moet het samen 

met de betrokken spelers ervoor zorgen dat de 

Wereldwaterdag 2016 ambitieuzer, creatiever en 

vernieuwender wordt. 

 

U kunt het plan 'Brussel waterstad' raadplegen en ik 

kan een overzicht van de drinkwaterfonteinen bij het 

verslag voegen. Zo krijgt u een overzicht van de 

bestaande fonteinen.  

 

  

- mise à disposition d'eau potable lors de 

manifestations sportives comme les Relais givrés, 

l'Urban tour, ou les 24 heures vélo ; 

 

- distribution de gobelets et de gourdes. 

 

À l'égard des consommateurs en général : 

 

- participation à la Fête de l'Iris, à la Fête de 

l'environnement et à la Fête du Port de Bruxelles, au 

21 juillet et au Dimanche sans voitures. Distribution 

d'eau potable et contacts avec les consommateurs ; 

 

- ouverture occasionnelle de certaines installations 

dans le cadre des Journées du patrimoine bruxellois 

ou de la Journée mondiale de l'eau, pour mettre 

l'accent sur les métiers de l'eau et la qualité de l'eau 

du robinet ; 

 

- visite possible de certains sites de captage ; 

 

- installation, à l'occasion de manifestations 

communales ou régionales, de fontaines nomades en 

différents endroits de la Région de Bruxelles-

Capitale. Celles-ci s'adaptent à la plupart des 

bouches d'incendie bruxelloises. 

 

À l'égard des personnes plus précarisées : 

 

- soutien financier à l'asbl Infirmiers de rue, avec 

l'impression d'une carte reprenant les fontaines d'eau 

potable en Région de Bruxelles-Capitale : 

 

- mise à disposition d'affiches ; 

 

- don de carafes et de gobelets à l'hôpital Saint-

Pierre et aux CPAS qui en font la demande. 

 

À l'occasion de la Journée mondiale de l'eau 2015, 

Vivaqua a mis l'accent sur une action qu'il souhaitait 

promouvoir en faveur d'hôpitaux en Afrique. Il a 

également mis en vente une carafe décorée d'un 

dessin exclusif de Bernard Hislaire, célèbre auteur 

de bandes dessinées. Les bénéfices de cette vente 

ont servi à soutenir une action menée par Médecins 

sans vacances, une ONG qui effectue des missions 

médicales en Afrique. Les fonds récoltés serviront à 

acheter des filtres d'eau destinés aux hôpitaux et 

maternités en Afrique. 

 

Il importe de souligner que l'utilisation durable de 

l'eau et la sensibilisation à un usage d'abord 

économe, puis rationnel de cette ressource, sont un 
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axe prioritaire dans le cadre du futur plan de gestion 

de l'eau, qui sera soumis très prochainement au 

gouvernement pour adoption. 

 

Il nous faut nous assurer en priorité de réduire les 

consommations d'eau, notamment celle d'eau 

potable, par des dispositifs d'économie efficaces. 

L'eau de distribution donne lieu à un usage 

indifférencié, en passant de l'eau consommée 

comme boisson, à l'eau utilisée dans les toilettes. 

 

Le futur plan de gestion de l'eau 2016-2021 qui sera 

proposé au gouvernement va intégrer cette 

problématique de l'utilisation rationnelle de l'eau 

dans les familles, dans les entreprises, en matière de 

comportement, ... Cette étape est indispensable 

avant d'envisager d'autres actions en matière 

d'investissement, comme la récupération des eaux 

de pluie. 

 

Pour tous les usages qui ne nécessitent pas la qualité 

d'une eau potable, le recours à une eau alternative 

permet de réduire les quantités d'eau distribuées. On 

peut utiliser de l'eau de pluie pour des usages ne 

requérant pas d'eau potable, ce qui est envisageable 

dans près de 60% des cas, eu égard à notre 

consommation quotidienne. On peut envisager le 

placement d'une installation de recyclage d'eau 

pluviale en vue de sa potabilisation. 

 

Si les opérateurs de l'eau sont une source 

indispensable pour le travail d'information et de 

sensibilisation, il me faut rappeler l'immense et 

précieux travail réalisé par les acteurs du secteur 

associatif en la matière. Passionnés de l'eau et de 

l'environnement, ils développent de nombreuses 

activités de sensibilisation et d'éducation à l'eau à 

destination de nos plus jeunes et ce, en collaboration 

avec les écoles de professeurs maternels et 

primaires, voire secondaires. 

 

La Région et les opérateurs ne sont pas inactifs dans 

le domaine de l'information tout public en matière 

d'eau, mais je pense sincèrement que l'on peut 

mieux faire en termes d'attractivité de cette 

thématique pour susciter de l'intérêt, faire partager 

les enjeux et faire adhérer aux solutions en vue 

d'une utilisation rationnelle de l'eau de la part des 

Bruxellois. 

 

La Journée mondiale de l'eau est effectivement une 

occasion particulière de développer des activités de 

sensibilisation. Aussi, j'ai demandé à Bruxelles 

Environnement de remplir pleinement sa mission de 
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coordination en matière de politique de l'eau et de 

travailler à l'organisation, en 2016, d'une Journée 

mondiale de l'eau plus ambitieuse, plus créative, 

plus innovante, en collaboration avec l'ensemble des 

acteurs concernés ou volontaires. 

 

J'ai à votre disposition le plan "Bruxelles, ville 

d'eau", ainsi que la liste des fontaines d'eau potable 

que je peux joindre au rapport si vous le souhaitez. 

Vous aurez ainsi un aperçu de l'ensemble des parcs 

et du nombre de fontaines existantes, des modèles 

retenus, de leur situation en termes de proximité, de 

la manière d'y accéder (via une plaine de jeux, une 

rue ...), de la date de la pose ... 

 

J'ai donc demandé à avoir le cadastre le plus 

complet possible afin de pouvoir progresser en la 

matière, car je garde en tête qu'il nous faudra faire 

bien mieux l'année prochaine !  

 

  

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF) 
(in het Frans).- Ik vind het jammer dat we in het 

parlement water uit de fles moeten drinken en dat er 

hier geen drinkfontein is. 

 

 

 

 

De voorzitter.- U kunt die suggestie voorleggen aan 

de vertegenwoordigers van het Bureau. Ik ben het 

helemaal met u eens.  

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- Je 

remercie la ministre pour ces initiatives, surtout 

celle visant les espaces verts et les parcs. 

 

Je regrette qu'ici, au parlement, nous soyons obligés 

de boire de l'eau en bouteille et qu'il n'y ait pas de 

fontaine d'eau courante. 

 

M. le président.- Vous avez des représentants au 

Bureau. Vous pouvez donc leur soumettre cette 

suggestion. Je partage totalement votre point de vue. 

 

- L'incident est clos. 

 

  

MONDELINGE VRAAG  
 

 

 

De voorzitter.- Aan de orde is de mondelinge vraag 

van mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

BARBARA D'URSEL-DE LOBKOWICZ 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

QUESTION ORALE 
 

 

 

M. le président.- L'ordre du jour appelle la question 

orale de Mme d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

QUESTION ORALE DE MME BARBARA 

D'URSEL-DE LOBKOWICZ 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 
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LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "de toegankelijkheid van de 

groene zones en parken van het Brussels 

Gewest voor honden". 

 

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF) 
(in het Frans).- Openbare groene ruimten zijn 

plaatsen waar iedereen toegang heeft tot de natuur, 

waar sportieve en recreatieve activiteiten kunnen 

worden beoefend en waar mensen elkaar kunnen 

ontmoeten. De regering vindt dat de toegang tot de 

natuur voor iedereen moet worden gepromoot. 

Geldt dat ook voor mensen met honden? Studies 

tonen aan dat honden mensen uit hun sociaal 

isolement halen en als katalysator fungeren om 

nieuwe mensen te ontmoeten.  

 

Toch worden honden niet altijd positief onthaald in 

onze steden. Men verwijt ze gevaarlijk te zijn en 

ongecontroleerd hun behoefte te doen. Dat leidt tot 

heel wat repressie, waardoor honden vaak 

geïsoleerd worden en steeds aan de leiband moeten. 

Honden moeten zich echter kunnen uitleven en in 

alle vrijheid kunnen rondlopen. Dit is onontbeerlijk 

voor hun fysiek en mentaal welzijn. Zij hebben nood 

aan contacten met mensen en met andere honden. 

Anders worden ze minder sociaal en daardoor 

gevaarlijker en agressiever.  

 

Brussel telt momenteel ongeveer 44.000 honden. 

Voor zo'n aantal is er een globaal beleid nodig voor 

de integratie van de dieren in het stedelijke milieu 

dat respect toont voor de veiligheid en het welzijn 

van de mens maar ook voor het welzijn, de rechten 

en de behoeften van het dier.  

 

Er bestaat momenteel nog geen globaal en coherent 

beleid. In sommige parken en groene ruimten zijn 

honden verboden of enkel toegelaten als ze aan de 

leiband lopen. In andere zones mogen ze vrij 

rondlopen. Ten slotte zijn er enkele zeldzame 

plaatsen, zoals de vijf gemeentelijke parken in 

Ukkel, waar honden op bepaalde uren zonder 

leiband mogen rondlopen in het volledige park. 

 

Deze versnipperde reglementen zijn bronnen van 

verwarring en onveiligheid en leiden tot 

agressiviteit tussen wandelaars met honden 

enerzijds en andere gebruikers van het park, 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 

 

concernant "l'accessibilité des chiens aux 

espaces verts et aux parcs en Région 

bruxelloise". 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- 

Lors de la déclaration de politique régionale, le 

gouvernement a clairement manifesté sa volonté de 

faire des espaces publics les lieux du vivre 

ensemble. Parmi ceux-ci, les espaces verts publics 

sont des endroits de socialisation particulièrement 

importants. Ils permettent à chacun d'avoir accès à 

la nature et de disposer de lieux offrant à peu de 

frais la possibilité d'exercer des activités sportives et 

récréatives, ou tout simplement de se rencontrer. 

 

Le gouvernement a également insisté sur la 

nécessité de favoriser l'accès et le partage de la 

nature au profit de tous. Ceci m'amène à vous 

demander si ce terme recouvre également les 

personnes accompagnées d'un chien. En effet, lors 

de l'exposé introductif du budget, il a été très 

justement précisé que les animaux domestiques 

remplissent un important rôle social à Bruxelles. Ils 

ont un effet positif sur leurs maîtres en les 

maintenant en activité et en les sortant de leur 

isolement social. 

 

Parmi ces animaux, le chien occupe une place tout à 

fait particulière. Ses atouts sont reconnus par les 

scientifiques, qui pointent ses effets bénéfiques sur 

l'harmonie familiale, sur les enfants, sur les 

personnes seules, sur la santé physique et la santé 

mentale, ainsi que dans la sphère relationnelle, 

sociale et interpersonnelle. Des études ont ainsi 

observé qu'il se produisait plus d'interactions entre 

une personne et les passants quand celle-ci se 

promène avec un chien, faisant de celui-ci un 

véritable catalyseur social. 

 

Pourtant, aujourd'hui, le chien est bien souvent mal 

vu au sein de nos villes. On lui reproche 

principalement sa dangerosité et des déjections non 

contrôlées. Ceci conduit à des politiques néfastes, 

multipliant les interdictions et autres répressions 

utilisées comme les seules réponses à la 

problématique des chiens en société. C'est ainsi que 

les chiens se retrouvent souvent isolés, exclus des 

lieux publics, privés d'espaces de liberté, obligés 
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anderzijds. De reden is het gebrek aan informatie en 

aan uniforme rechten en plichten. Hebt u al gedacht 

aan informatiebrochures over de reglementering 

voor honden in de gewestelijke parken en groene 

ruimten? Hebt u contact opgenomen met de 

gemeenten om te overleggen en een uniforme 

reglementering op te stellen voor de gemeentelijke 

parken en de gewestelijke parken?  

 

De zogenaamde "vrije" ruimten en hondenparcours 

zijn in werkelijkheid eerder afgesloten ruimten. 

Honden kunnen er zich onvoldoende uitleven. Het 

gebrek aan vrije ruimten voor honden drijft hun 

baasjes tot ongehoorzaamheid.  

 

Een systeem van wandelen zonder leiband in de 

parken op vaste uren, vaak 's ochtends vroeg en 's 

avonds laat, biedt veel voordelen als de eigenaars 

van de honden geresponsabiliseerd worden voor de 

veiligheid, de netheid en het respecteren van de 

uren. Hebt u er al over nagedacht om dit systeem in 

te voeren in alle parken van Brussel? Hebt u contact 

opgenomen met verenigingen, hondenspecialisten 

en de betrokken gemeentelijke overheden om dit 

systeem te evalueren en na te denken over manieren 

om het nog te verbeteren?  

 

In het buitenland werd al heel wat promotie gevoerd 

over de hond en zijn voordelen voor de mens. Het 

gaat om de bewustmaking van kinderen of de 

verspreiding van informatie over de veiligheid, de 

hygiëne en de netheid van honden. In dit opzicht 

kunnen parkwachters een belangrijke rol spelen, 

voor zover ze worden bewustgemaakt van deze 

problemen. Hebt u hier reeds over nagedacht? 

Beschikt u over een actieplan? Hebt u de 

betrokkenen al ontmoet?  

 

Kunt u mij meer informatie verschaffen over de 

situatie van het Dudenpark (Vorst) en het Koning 

Boudewijnpark (Jette)? Mogen honden daar nog 

steeds vrij rondlopen? Zo niet, hoe is de situatie dan 

nu?  

 

De staatssecretaris voor Dierenwelzijn wil samen 

met u een redelijke oplossing vinden die voordelig is 

voor de honden en alle gebruikers van de parken 

respecteert. Ze wil nagaan in welke mate bepaalde 

perimeters kunnen worden uitgebreid of tijdens 

bepaalde uren worden opengesteld. Heeft ze 

daarover met u contact opgenomen? Bent u anders 

van plan om zelf initiatieven te nemen en zo ja, 

binnen welke termijn?  

d'être tenus avec des laisses de plus en plus courtes. 

 

Or, de telles politiques nient la responsabilité de 

l'homme, mais aussi le respect de l'animal et de son 

bien-être. En effet, les chiens ont fondamentalement 

besoin de se dépenser physiquement en promenade, 

mais aussi de s'ébattre en liberté, ce qui est 

indispensable à leur bien-être physique et mental. Ils 

ont aussi besoin de stimulations sensorielles et de 

contacts sociaux variés et renouvelés, tant avec 

d'autres humains qu'avec leurs congénères. À 

défaut, on assiste à une perte de socialisation chez 

l'animal, entraînant sa dangerosité et de l'agressivité 

et, en contrepartie, un sentiment de psychose chez 

l'homme.  

 

Bruxelles compte actuellement près de 

44.000 chiens. Un tel nombre rend indispensable la 

mise en place d'une politique globale d'intégration 

de l'animal en milieu urbain, respectueuse de la 

sécurité et du bien-être de l'homme, mais aussi du 

bien-être, des droits et des besoins de l'animal.  

 

Pourtant, force est de constater qu'il n'existe, à 

l'heure actuelle, aucune politique globale et 

cohérente. L'exemple le plus frappant relève de 

votre compétence : la réglementation sur les lieux de 

promenade accessibles aux chiens en Région 

bruxelloise. C'est ainsi que dans certains parcs et 

espaces verts, les chiens sont interdits ou ne sont 

admis que s'ils sont tenus en laisse. Dans d'autres, 

des zones de liberté ont été strictement délimitées 

pour que l'animal puisse courir en liberté. Enfin, 

dans de trop rares endroits, comme dans les cinq 

parcs communaux à Uccle, est testé un système de 

créneau horaire durant lequel les chiens peuvent 

courir sans laisse dans la totalité du parc. 

 

Toutes ces réglementations éparses sont sources de 

confusion et d'insécurité, générant de l'agressivité 

entre les promeneurs avec chien, d'une part, et les 

autres usagers des parcs, d'autre part. En cause, le 

manque d'information et d'uniformisation des droits 

et des devoirs de chacun. Avez-vous pensé à des 

brochures informatives sur la réglementation 

applicable aux chiens dans les parcs et espaces verts 

régionaux qui seraient distribuées à tous les 

habitants, y compris les nouveaux arrivants ? Avez-

vous contacté les communes afin de vous concerter 

et de mettre sur pied des réglementations uniformes 

entre les parcs communaux et les parcs régionaux ? 

 

Les espaces dits "de liberté" et autres aires 
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d'exercice canins sont régulièrement pointés du 

doigt comme étant davantage des espaces de 

confinement que des espaces de liberté. Ils sont 

beaucoup trop peu nombreux ou trop exigus pour 

permettre aux chiens, en ce compris ceux de grande 

taille, de s'ébattre librement et de connaître la 

variété de rencontres et d'espaces que préconisent 

les spécialistes du comportement canin. De plus, 

ceux-ci précisent que de tels espaces créent un 

sentiment d'agressivité face à la présence de chiens 

dominants qui s'approprient le territoire ou face aux 

trop nombreux stimuli sensoriels sur un endroit 

restreint. Enfin, ce manque de zones de liberté 

pousse certains propriétaires de chiens à la 

désobéissance. D'autres se disent obligés de se 

rendre en voiture dans la Forêt de Soignes où les 

chiens peuvent gambader librement, excepté dans 

les réserves forestières et les zones Natura 2000. 

 

Face à ces désagréments, le système des 

promenades sans laisse dans l'ensemble des parcs 

pendant des plages horaires déterminées, souvent tôt 

le matin et tard le soir, présente de multiples 

avantages, pour autant qu'il soit accompagné d'une 

véritable politique de responsabilisation des 

propriétaires de chiens sur la sécurité, la propreté et 

le respect des horaires. Avez-vous pensé à 

généraliser ce système dans tous les parcs de 

Bruxelles ? Avez-vous contacté des associations, 

des spécialistes canins ainsi que les autorités 

communales concernées afin d'évaluer ces systèmes 

et de réfléchir aux moyens de les améliorer ?  

 

De nombreuses politiques responsables de 

promotion du chien et de ses bienfaits pour l'homme 

ont été développées ces dernières années, 

notamment en Suisse et à Lyon. Parmi les actions 

menées, je citerais la sensibilisation des enfants, la 

diffusion dans l'espace public d'informations 

relatives à la sécurité, l'hygiène et la propreté 

canines, ou encore l'organisation d'événements 

permettant à chacun de découvrir les chiens et ses 

spécificités. 

 

Dans cette optique, les gardiens de parc peuvent être 

amenés à jouer un rôle particulièrement important 

pour autant qu'ils soient formés et sensibilisés à ces 

problématiques. 

 

Avez-vous déjà réfléchi à cette question ? Avez-

vous un plan d'action ? Avez-vous rencontré les 

acteurs impliqués dans cette problématique ? 

 

Pourriez-vous m'éclairer sur la situation du parc 
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Duden à Forest ainsi que sur celle du parc Roi 

Baudouin, à Jette ? Ceux-ci bénéficieraient de 

dérogations historiques dans la mesure où ils étaient 

gérés par la Donation royale qui autorisait les chiens 

en liberté. Ces dérogations existent-elles toujours ? 

Si pas, quelle est la situation ? 

 

Enfin, comme elle nous l'a rappelé lors de l'exposé 

budgétaire, Mme la secrétaire d'État au Bien-être 

animal a l'intention de trouver avec vous une 

solution raisonnable qui soit favorable aux chiens et 

respectueuse des différents usagers des parcs. Il 

s'agira de voir dans quelle mesure il est possible 

d'élargir certains périmètres ou de les rendre 

accessibles pendant des plages horaires déterminées. 

 

Avez-vous été contactée à ce sujet ? Sinon, 

comptez-vous prendre des initiatives et dans quel 

délai ? 

  

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Van de openbare ruimten kunnen we samen 

genieten. Er zijn echter regels nodig om ervoor te 

zorgen dat de verschillende gebruikers elkaar 

respecteren. 

 

Een goed evenwicht vinden tussen de behoeften van 

de verschillende gebruikers van de openbare ruimte, 

is niet eenvoudig. Daarom moeten we regelmatig 

nagaan hoe we dat evenwicht beter op de behoeften 

van de burgers kunnen afstellen. 

 

De regels voor het aan de lijn houden van een hond 

zijn vrij ingewikkeld in het Brussels Gewest en 

hangen samen met de mate van bescherming die 

voor elke zone geldt. 

 

Niemand zal ontkennen dat honden een grote rol 

spelen in het sociale leven. Toch zorgen ze ook voor 

een aantal problemen. Zo kunnen hun baasjes en 

andere gebruikers van de openbare ruimte het soms 

moeilijk met elkaar vinden, maken honden 

voorbijgangers bang, kunnen ze bijten of mensen 

doen vallen, vertrappelen ze kwetsbare planten en 

vernielen ze de bodem. Bovendien heeft de hond nog 

steeds het jachtinstinct van de wolf waarvan hij 

afstamt. Daardoor zal hij wilde dieren bang maken, 

verwonden of zelfs doden. 

 

In de parken, tuinen en onverharde plantsoenen die 

Leefmilieu Brussel beheert en die publiek 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Les espaces 

publics, dont les espaces verts, parcs, jardins, 

réserves naturelles, bois et forêts, sont des lieux 

privilégiés du vivre ensemble. Or, pour bien vivre 

ensemble, il faut des règles. Ces dernières doivent 

permettre aux différents usagers de pouvoir 

s'épanouir tout en respectant autrui. 

 

Trouver un juste équilibre entre les besoins de 

chacun des utilisateurs de l'espace public n'est pas 

chose aisée. Ponctuellement, il est donc nécessaire 

de revoir ces équilibres, afin de les ajuster et de les 

mettre plus en phase avec les besoins actuels de nos 

concitoyens. C'est d'ailleurs valable pour tous les 

usagers des espaces publics, quels qu'ils soient, y 

compris les propriétaires de chien(s). 

 

Pour ce qui est de la tenue des chiens en laisse, la 

situation est assez compliquée et manque 

effectivement de lisibilité. En Région bruxelloise, 

différentes réglementations sont applicables et 

trouvent leur justification dans le degré de 

protection accordé à chaque zone. 

 

Chacun de nous s'accordera pour reconnaître le rôle 

social évident joué par les chiens - rupture de 

solitude, opportunité de nouer des contacts -, mais 

ces derniers peuvent poser différents problèmes : 

 

- problèmes de cohabitation entre les propriétaires 

de chien(s) et les autres usagers ; 
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toegankelijk zijn, zijn honden aan de lijn toegelaten. 

In speeltuinen of voor kinderen voorbehouden 

plaatsen mogen honden niet binnen. 

 

In het parkreglement is opgenomen dat honden in 

bepaalde zones of tijdens bepaalde uren onder 

toezicht van hun eigenaar vrij mogen rondlopen. In 

een aantal parken is een hondenweide ingericht. In 

het Elisabethpark zijn er twee en wordt momenteel 

een behendigheidstoestel getest. Alleen in het park 

van Laken kunnen honden tijdens bepaalde uren 

volledig vrij rondlopen. 

 

Het gewestreglement is niet van toepassing op 

bossen en wouden. In de gewestelijke bossen en 

wouden en in het bijzonder in de natuurreservaten, 

de bosreservaten en de speciale beschermingszones 

moeten honden aan de lijn lopen. Daarbuiten is dat 

niet altijd nodig, maar hun eigenaar moet zijn dier 

wel volledig onder controle hebben en het dier 

meteen weer aan de lijn kunnen nemen zodra de 

situatie dat vereist.  

 

In juli 2014 kregen de burgemeesters en schepenen 

van de negentien gemeenten en de 

millieuraadgevers een brief waarin Leefmilieu 

Brussel hen van het nieuwe parkreglement op de 

hoogte bracht. 

 

Naast de al bestaande hondenweides is er nu ook de 

mogelijkheid om honden op bepaalde uren vrij te 

laten rondlopen. De gemeenten pasten hun 

politiereglementen overigens ook aan. Het principe 

is dat de hond aan de lijn moet lopen, wat 

overeenstemt met het gewestelijke parkreglement. 

Bepaalde gemeenten voerden uren in waarop 

honden vrij mogen rondlopen. 

 

Leefmilieu Brussel zorgde voor brochures waarin 

wordt uitgelegd welk gedrag van burgers in parken 

wordt verwacht. Bovendien zien parkwachters erop 

toe dat hondeneigenaars en andere parkgebruikers 

hoffelijk met elkaar omgaan. 

 

Uit overleg met verenigingen en 

vertegenwoordigers van hondeneigenaars en met 

parkgebruikers blijkt dat het vrij laten rondlopen 

van honden vaak weerstand oproept, al leidt het 

zelden tot agressie. Het is samen met hondenpoep 

op gras en paden een van de grootste klachten bij 

wandelaars. 

 

Steeds meer gezinnen met kinderen en sporters 

maken gebruik van de groene ruimten. De 

- chiens mal ou peu éduqués pouvant effrayer les 

passants, ne fût-ce que par leur simple taille, mordre 

les joggeurs et promeneurs ou faire chuter les 

cyclistes ou cavaliers ;  

 

- dans des zones protégées pour leur richesse 

biologique, piétinement d'une flore parfois fragile et 

dégradation du sol ; 

 

- descendant du loup, le chien a conservé ses 

instincts de chasseur et de prédateur. Lorsqu'il croise 

la route d'un animal sauvage - oiseau, lapin ou 

chevreuil -, il peut l'effrayer, le blesser, voire le tuer. 

C'est un élément non négligeable. 

 

Dans les parcs, jardins et squares non bâtis gérés par 

Bruxelles Environnement qui sont accessibles au 

public, l'accès est autorisé aux chiens tenus en 

laisse, conformément au règlement régional de parc, 

pris par l'arrêté du 8 mai 2014 du Gouvernement de 

la Région de Bruxelles-Capitale. En tout état de 

cause, les chiens n'ont pas accès - et c'est heureux ! - 

aux plaines de jeux ou aux aires réservées aux 

enfants. 

 

Le règlement de parc prévoit néanmoins la mise en 

place de zones de liberté ou de plages horaires où 

les chiens peuvent s'ébattre librement sous l’œil 

attentif de leur maître. Ainsi, dans les endroits où il 

existe une forte fréquentation par les propriétaires 

de chiens, des zones de liberté ont été créées, 

comme par exemple au parc de Woluwe, au parc du 

Cinquantenaire, au parc Seny, au parc Roi 

Baudouin, au parc de la Héronnière, sur la 

promenade SNCB et au parc Elisabeth. Dans ce 

dernier précisément, deux espaces de jeux pour 

chiens, comprenant l'installation d'un mobilier 

destiné à l'agilité, sont actuellement testés. En ce qui 

concerne les plages horaires, la seule période de 

liberté qui est appliquée actuellement est celle du 

parc de Laeken. 

 

Le règlement régional ne s'applique pas aux bois et 

forêts soumis au régime forestier et aux réserves 

naturelles. Dans les forêts et les bois régionaux, et 

particulièrement dans les réserves naturelles, les 

réserves forestières et les zones de protection 

spéciales, les chiens doivent être tenus en laisse. En 

dehors de ces zones, ils ne doivent pas 

nécessairement l'être, mais le propriétaire doit 

garder une maîtrise totale de son animal de 

compagnie. Ce comportement exige du propriétaire 

de l'attention et de la clairvoyance, pour reprendre 

son chien en laisse dès que la situation l'exige. 
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mogelijkheden voor honden kunnen afhankelijk van 

de plaatselijke situatie worden toegepast en in de 

toekomst wijzigen of worden uitgebreid. 

 

Als een hond goed afgericht is, zal dat het 

samenleven tussen het dier en de andere gebruikers 

bevorderen. We moeten hondenscholen 

ondersteunen en aanmoedigen. Het huidige aanbod 

volstaat niet om aan de vraag te voldoen. 

 

Leefmilieu Brussel gaf toelating om in het park van 

Woluwe honden op te leiden en zo het samenleven 

tussen hondenbaasjes en andere gebruikers te 

bevorderen. Dat is een succes, maar botst op zijn 

grenzen: er kunnen niet meer dan honderd honden 

tegelijk in het park worden toegelaten. 

 

In het gewestelijk parkreglement is opgenomen dat 

hondeneigenaars de uitwerpselen van hun hond 

moeten verwijderen. Leefmilieu Brussel voert al 

jaren een bewustmakingscampagne rond het ter 

beschikking stellen van zakjes. De hondentoiletten, 

die ondertussen vijftien jaar oud zijn, werken niet en 

zijn duur in onderhoud. Ze worden dan ook 

stelselmatig verwijderd. 

 

In het Dudenpark was er vroeger geen toezicht, dus 

deden de gebruikers gewoon waar ze zin in hadden. 

In 2013 werd een studie gevoerd naar het gebruik 

van en de problemen in het park. Daaruit bleek dat 

gebruikers de aanwezigheid van honden en hun 

eigenaars in het park als positief voor de veiligheid 

beschouwden. 

 

Verder toonde de studie aan dat er steeds meer 

conflicten waren tussen gezinnen en joggers 

enerzijds en loslopende honden anderzijds. Om die 

conflicten weg te werken, kwam er een test met 

hondenweides en informatie voor de eigenaars van 

een hond. De parkwachters kwamen daarbij vaak in 

conflict met onwillige hondeneigenaars. Uiteindelijk 

werd er geen enkele knoop doorgehakt: loslopende 

honden worden gewoon getolereerd in het 

Dudenpark en de conflicten tussen de verschillende 

groepen gebruikers blijven bestaan. 

 

Mijn administratie analyseert de situatie in het 

volledige gewest. Ik wacht de resultaten van die 

analyse af voor ik in dit dossier een standpunt 

inneem. Ik wil de regels voor alle parken die 

Leefmilieu Brussel beheert en voor alle 

gemeenteparken bestuderen. Die regels zijn jammer 

genoeg niet erg duidelijk en verschillen van park tot 

Un courrier à l'attention des collèges des 

bourgmestre et échevins des dix-neuf communes, 

ainsi que des écoconseillers, a été envoyé en 

juillet 2014 par Bruxelles Environnement pour les 

informer de l'entrée en vigueur du règlement 

régional de parc. 

 

Dans l'ancien règlement, des zones de liberté étaient 

déjà prévues. Le nouveau règlement propose, en 

plus, la définition de plage horaire. Les communes 

ont par ailleurs harmonisé leurs règlements de 

police communaux avec comme principe la tenue du 

chien en laisse, en phase avec le règlement régional 

de parc. Dans certaines communes comme Uccle, 

des horaires de liberté ont été instaurés, par exemple 

dans le parc Brugmann ou le parc du Wolvendael. 

 

Bruxelles Environnement a produit et distribué des 

brochures explicatives pour expliquer aux citoyens 

les comportements à adopter dans les parcs, tels que 

découlant du règlement régional affiché aux 

différents accès à ces zones de promenade. En tout 

état de cause, les gardiens de parc veillent aussi à la 

convivialité et la bonne cohabitation entre les 

propriétaires de chiens et les autres utilisateurs : 

parents avec enfants, coureurs, cyclistes, etc. 

 

De nombreux contacts ont lieu sur le terrain avec 

des associations et représentants des propriétaires de 

chiens, ainsi qu'avec les utilisateurs des parcs. Il en 

ressort une augmentation du ressenti conflictuel 

avec les chiens en liberté, même si cela ne se 

matérialise pas souvent par des agressions. Cela 

reste, avec les déjections canines sur les pelouses et 

les chemins, l'une des plaintes majeures des 

promeneurs. 

 

Il apparaît clairement que l'évolution des pratiques 

récréatives dans les espaces verts donne de plus en 

plus de place aux familles avec des enfants et aux 

sportifs, marcheurs et coureurs, ce que relèvent 

plusieurs études socio-urbanistiques. 

 

Il existe des zones de liberté. Le nouveau règlement 

régional de parc prévoit aussi, pour la première fois, 

la possibilité d'aménager des horaires de liberté, qui 

ne sont actuellement mis en œuvre qu'au parc de 

Laeken. Les différents aménagements reflètent les 

situations locales et pourront évoluer et être étendus 

à l'avenir, en fonction des particularités et de la 

fréquentation du site. 

 

L'éducation des chiens doit contribuer à la bonne 
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park. Gebruikers kennen het parkreglement niet en 

houden zich er dan uiteraard ook niet aan. Daarom 

heb ik een overzicht van alle gewestelijke en 

gemeentelijke parkreglementen gevraagd. 

 

In het Koning Boudewijnpark zijn er in fase 1 zones 

waar honden vrij kunnen lopen. In de rest van het 

park moeten ze aan de lijn blijven. 

 

Het Brussels Gewest heeft een coherent algemeen 

beleid rond honden, andere parkgebruikers en de 

bescherming van wilde dieren nodig.  

 

Daarbij is een voorzichtige aanpak nodig, want 

hondeneigenaars identificeren zich vaak met hun 

dier en dragen hun eigen behoeften op hun hond 

over. Een hond heeft echter heel eigen behoeften, 

die bovendien afhankelijk zijn van het ras. 

Specialisten in hondengedrag moeten nagaan welke 

behoeften honden in een hondenweide hebben.  

 

Zo kunnen we ervoor zorgen dat de Brusselse 

honden gezond blijven en in een goede 

verstandhouding met de inwoners van de stad de 

openbare ruimte kunnen gebruiken. 

 

  

cohabitation des animaux avec les autres usagers et 

les écoles d'éducation canine doivent être soutenues 

et encouragées. L'offre actuelle en cours de 

sociabilisation des chiens ne permet pas de 

rencontrer la demande. 

 

Bruxelles Environnement a ainsi autorisé, par 

exemple, que des cours d'éducation canine soient 

donnés dans le parc de Woluwe - donc en milieu 

ouvert - pour développer la cohabitation entre 

maîtres-chiens et autres utilisateurs. Ces cours sont 

un succès, mais ils atteignent un seuil limite : une 

centaine de chiens simultanément dans le parc est un 

maximum à ne pas dépasser. 

 

Les réglementations applicables à Lyon et en Suisse 

sont très semblables à celles qui sont prévues à 

Bruxelles, avec une différence sur les diverses zones 

de protection. 

 

En ce qui concerne plus spécifiquement la propreté 

et les déjections canines, hormis l'obligation prévue 

dans le règlement régional de parc de ramasser et 

d'évacuer les excréments laissés par les chiens, 

Bruxelles Environnement mène depuis des années 

une sensibilisation pour la mise à disposition de 

sacs. Les canisites placés il y a une quinzaine 

d'années pour interpeller les propriétaires de chiens 

sont progressivement démontés vu leur inefficacité 

et leur coût d'entretien. 

 

Pour ce qui est du parc Duden, avant que Bruxelles 

Environnement ne reprenne le parc et malgré le 

règlement d'usage du parc, les usagers faisaient ce 

qu'ils voulaient du fait du manque de service de 

gardiennage. Depuis la reprise du parc par Bruxelles 

Environnement, cette tolérance a été maintenue par 

ma prédécesseure. En 2013, une étude socio-

urbanistique a été réalisée sur la fréquentation et les 

problèmes rencontrés dans le parc. Elle a mis en 

évidence l'importance de la fréquentation par les 

propriétaires de chien et ses aspects positifs sur la 

sécurité. 

 

L'étude a également souligné l'évolution des conflits 

entre les nouveaux utilisateurs du parc (familles et 

joggeurs) et les chiens en liberté. Pour résoudre ces 

conflits d'usage, des zones de liberté ont été testées 

avec une information auprès des propriétaires de 

chiens. De nombreux conflits sont survenus entre les 

gardiens et les propriétaires de chiens récalcitrants. 

Finalement, aucune décision n'a été prise et la 

tolérance de ne pas tenir les chiens en laisse dans le 

parc Duden est appliquée. Actuellement, le 
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problème de cohabitation des différents types 

d'usagers du parc subsiste donc. 

 

Avant de me positionner sur le dossier, j'attends de 

la part de mon administration une analyse de la 

situation sur l'ensemble de la Région. Je voudrais 

examiner les règles pour tous les parcs gérés par 

Bruxelles Environnement et pour les parcs 

communaux. En effet, je déplore la grande absence 

de lisibilité. On ne sait pas ce que l'on peut faire 

d'un parc à l'autre. On ne distingue déjà pas un parc 

régional d'un parc communal. La majorité des 

comportements est induite par l'ignorance des 

règlements. J'ai donc demandé à disposer d'un 

aperçu général sur ce qui existe aujourd'hui sur le 

plan régional et sur le plan communal. 

 

Pour le parc Roi Baudouin, des zones de liberté ont 

été créées dans la phase 1 du parc. Dans le reste du 

parc, les chiens doivent être tenus en laisse. 

 

Je suis convaincue, comme vous, de la nécessité de 

développer une politique cohérente et globale de la 

place du chien en tenant compte de son importance, 

des autres usagers de l'espace public et de la 

protection des espèces animales sauvages. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La question est très sensible. Elle doit être traitée 

avec finesse et nuance. Trop souvent, les 

propriétaires s'identifient à leur animal et 

transmettent une part de leurs besoins sur les 

animaux. Or, les chiens ont des besoins propres, 

spécifiques de chaque race, et ces questions méritent 

d'être objectivées par des spécialistes en éthologie 

canine. Par exemple, quels sont les besoins des 

chiens dans les espaces de défoulement ? 

 

Répondre à ces questions permettra aussi à nos 

compagnons à quatre pattes d'être en bonne santé 

physique et psychique, de vivre en bonne 

cohabitation et de participer au vivre ensemble 

urbain dans les espaces privés et publics. 

 

J'ai abordé ce dossier avec Mme Debaets en lui 

indiquant que j'avais demandé un cadastre des 

autorisations, espaces de liberté et aires de 

défoulement. Nous pourrons progresser sur ce sujet 

quand Bruxelles Environnement m'aura 

communiqué toutes les informations nécessaires. 

J'espère avoir une vue d'ensemble de la question 

pour la prochaine rentrée. 
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De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz 

heeft het woord. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF) 
(in het Frans).- Gelukkig zit er vooruitgang in dit 

dossier. Het systeem van de hondenweides moet 

worden uitgebreid en het parkreglement zou 

naargelang van het seizoen kunnen worden 

aangepast. 

 

 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Het is inderdaad belangrijk dat we een 

uurregeling vastleggen en bepalen waar het vrij 

rondlopen van honden wordt getolereerd of altijd 

kan. 

 

- Het incident is gesloten. 

 

  

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- Je 

me réjouis de constater que le dossier progresse. Le 

thème des chiens est très émotionnel et il ne faut pas 

laisser pourrir la situation. À Uccle, beaucoup de 

propriétaires de chiens fréquentent le parc de 

Wolvendael et les zones de liberté. Je vous demande 

de réfléchir à la possibilité d'étendre un tel système, 

peut-être en adaptant la réglementation selon la 

saison. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Vous avez 

raison. La définition des horaires, des zones de 

tolérance et des zones de liberté est fondamentale. 

Promener un chien à 22h est probablement "moins 

conflictuel" que le faire à 16h à la sortie des écoles. 

 

- L'incident est clos. 

 

  

INTERPELLATIES 
 

 

 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de interpellaties. 

 

 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW ANNE-

CHARLOTTE D'URSEL 

 

TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "de evaluatie van het besluit tot 

bepaling van de dringende maatregelen in 

geval van luchtvervuilingspieken". 

 

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN DE 

HEER YOUSSEF HANDICHI, 

 

betreffende "de te nemen maatregelen om de 

luchtkwaliteit te verbeteren in geval van 

verontreingingspieken". 

 

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel heeft het woord. 

 

Mevrouw Anne-Charlotte d'Ursel (MR) (in het 

Frans).- Op 20 maart kende het gewest een 

INTERPELLATIONS 
 

 

 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 

interpellations. 

 

INTERPELLATION DE MME ANNE-

CHARLOTTE D'URSEL 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 

 

concernant "l'évaluation de l'arrêté 

déterminant les mesures d'urgence en cas de 

pics de pollution atmosphérique". 

 

INTERPELLATION JOINTE DE M. YOUSSEF 

HANDICHI, 

 

concernant "les mesures à prendre pour 

améliorer la qualité de l'air en cas de pic de 

pollution". 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel. 

 

Mme Anne-Charlotte d'Ursel (MR).- Le 20 mars 

dernier, notre Région a connu un pic de pollution, 
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luchtvervuilingspiek, waarbij een daggemiddelde 

van 100 µg/m³ aan PM10 werd gemeten. Er waren 

zelfs pieken van meer dan 120 µg/m³, terwijl de 

grenswaarde 50 µg/m³ bedraagt.  

 

Het ontbreken van specifieke overheidsmaatregelen 

gaf aanleiding tot een heleboel reacties. Nochtans 

reageerde de Intergewestelijke Cel voor het 

Leefmilieu (Ircel) in overeenstemming met de 

bepalingen van het desbetreffende besluit van 2008: 

de dringende maatregelen worden pas van kracht 

als er twee opeenvolgende dagen van ten minste 

71 µg/m³ voorspeld worden.  

 

De grenswaarde werd zwaar overschreden en toch 

gebeurde er niets! Bovendien werd de vervuiling 

niet aangekondigd op de website met de 

luchtkwaliteitsvoorspellingen, wat toch vragen 

oproept. Moet er echt sprake zijn van twee 

opeenvolgende vervuilingsdagen voor we de 

bevolking op de hoogte brengen? Hadden we 

kwetsbare mensen niet moeten waarschuwen?  

 

De maatregelen komen er op basis van de 

voorspellingen, maar soms is het niet mogelijk om 

een voorspelling te doen, bijvoorbeeld als er bemest 

wordt op een windstille dag.  

 

Zouden we ons niet beter zoals in Parijs baseren op 

vaststellingen? Zodra de drempel overschreden 

wordt, zou dan de bevolking geïnformeerd moeten 

worden. Niet reageren zoals op 20 maart zou dan 

onmogelijk zijn.  

 

Zware vervuiling zoals de ordonnantie die 

omschrijft, doet zich twee- tot driemaal per jaar 

voor. Moeten we de drempelwaarde niet verlagen 

tot 50 µg/m³ om de volksgezondheid te vrijwaren?  

 

Ik heb de cijfers van Ircel bekeken. Blijkbaar was 

2014 een uitzonderlijk jaar wat de luchtkwaliteit 

betreft. Wat wordt het in 2015? Het is nog te vroeg 

voor een algemene indruk, maar toch is de drempel 

al heel vaak overschreden. Zonder rekening te 

houden met Haren, waar een groot aantal 

overschrijdingen frequent voorkomt, zien we dat 

bijna alle meetstations al bijna net zo veel 

probleemmetingen geregistreerd hebben als tijdens 

het hele jaar 2013 of 2012. Hoe komt dat?  

 

Waarom staan de gegevens van meetstation 

Anderlecht niet op de website van Ircel?  

 

lors duquel une moyenne de 100µg/m³ de PM 10 a 

été enregistrée tout au long de la journée, avec des 

pointes à plus de 120. Le seuil limite est pourtant de 

50µg/m³.  

 

L'absence de mesures spécifiques prises par les 

autorités, tant au niveau de la communication vis-à-

vis des habitants que de la régulation du trafic 

automobile, a suscité de nombreuses réactions. 

Cependant, la Cellule interrégionale de 

l'environnement (Celine) a agi conformément aux 

règles prévues par la législation en vigueur : le plan 

n'est déclenché que si les prévisions font état de 

deux jours consécutifs à 71µg/m³, comme le précise 

l'arrêté de 2008 déterminant les mesures d'urgence 

en vue de prévenir les pics de pollution 

atmosphérique. 

 

Ce qui a frappé les esprits, c'est la hauteur du 

dépassement des seuils : rien n'a été fait, et pourtant 

forte pollution il y avait ! Il semble en outre que 

cette pollution n'ait pas été annoncée sur le site de 

prévision, ce qui soulève pas mal de questions. Est-

il nécessaire d'attendre deux jours de pollution pour 

avertir la population ? N'aurait-il pas fallu prévenir 

les personnes les plus fragiles, les personnes âgées, 

les parents de bébé, les personnes souffrant de 

problèmes cardiaques ou pulmonaires, ou encore les 

sportifs, pour qu'ils ne choisissent pas ce jour de 

pollution pour courir un marathon ? 

 

Concernant les mesures, on se base actuellement sur 

des prévisions et il arrive que l'on ne puisse prévoir 

le pic. Il existe aussi des raisons pour ne pas 

annoncer un pic, tels que les épandages avec une 

absence de vent. Ces situations se présentent 

particulièrement au printemps.  

 

Pour pouvoir en tenir compte, ne faudrait-il pas, 

comme à Paris, se baser sur des prévisions, mais 

aussi sur des constats ? Dès que l'on dépasse les 

seuils, une information au public serait alors 

organisée. Il serait dès lors impossible de ne pas 

réagir à un événement comme celui du 20 mars. 

 

En réalité, des pics d'un jour ou deux, suivant 

l'ordonnance actuelle, il y en a deux à trois par an. 

Pour préserver la santé de la population, ne faudrait-

il dès lors pas abaisser le seuil limite de 50µg/m³ ? 

Vous aviez dit l'envisager lors de précédents débats 

sur le sujet. 

 

J'ai regardé les chiffres de la Cellule interrégionale 
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Het besluit dat de dringende maatregelen vastlegt, 

dateert van november 2008. Moeten we het niet 

stilaan aanpassen aan de wetenschappelijke, 

technische en reglementaire vooruitgang?  

 

Artikel 3 § 1 van het besluit stelt dat Leefmilieu 

Brussel de interventiedrempels en -maatregelen om 

de drie jaar moet evalueren. Het besluit werd van 

kracht in 2009, wat betekent dat er in 2012 een 

evaluatie moest gebeuren. Kunnen we daar een 

verslag van krijgen?  

 

Het besluit van 2008 werd achterhaald door 

richtlijn 2008/50/EG die de drempelwaarde voor 

vervuiling wijzigde. Het Brussels Wetboek van lucht, 

klimaat en energiebeheersing (BWLKE) volgde 

trouwens die reglementaire wijziging. Een 

belangrijk aspect dat de mogelijke discrepantie 

tussen het besluit van 2008 en de huidige 

reglementering onder de aandacht brengt, is het feit 

dat er bij de vervuilende stoffen geen rekening 

gehouden wordt met PM2,5's die bij hoge 

concentraties aanleiding geven tot de ontplooiing 

van het urgentieplan.  

 

Toen de richtlijn van 1999 nog van kracht was, 

hoefden de lidstaten alleen maatregelen te nemen 

tegen de overschrijding van de maximale PM10-

concentratie. De richtlijn van 2008 bracht daar 

verandering in door nationale PM2,5-doelstellingen 

vast te leggen. Het is dus maar logisch dat het 

besluit van 2008 in die zin aangepast wordt.  

 

De evaluatie moet ook de formules en methodes 

onder de loep nemen. Het besluit heeft het 

bijvoorbeeld nog steeds over de ecoscore om de 

milieuperformantie van auto's te toetsen, maar die 

methode is al enkele jaren gecontesteerd omdat ze 

een theoretische auto met een Euro 4-benzinemotor 

als referentie neemt. 

 

Het besluit bepaalt trouwens dat de 

urgentiemaatregelen alleen van november tot maart 

toegepast worden, terwijl de problemen zich de 

laatste tijd vooral tijdens andere periodes voordoen. 

Daarbij komt nog het feit dat twee meetstations 

vierentwintig uur op voorhand de vervuiling moeten 

voorspellen, de PM2,5-problematiek en de ecoscore.  

 

Hoe staat het met de evaluatie en een eventuele 

wijziging van het besluit, die u aankondigde? 

Wanneer mogen we de resultaten verwachten? 

Hebben de experts van Ircel aanbevelingen gedaan 

over de nodige wijzigingen?  

de l'environnement (Celine). L'année 2014 a 

visiblement été une année exceptionnelle sur le plan 

de la qualité de l'air. Mais que penser de 2015 ? Il 

est un peu tôt pour avoir une vue globale. 

Cependant, je note un grand nombre de 

dépassements. Si l'on exclut Haren, où l'on est 

habitué à un grand nombre de dépassements, tous 

les autres sites connaissent aujourd'hui presque 

autant de dépassements que durant toute l'année 

2013 ou l'année 2012. Comment peut-on 

l'expliquer ? On parle de pics hivernaux, mais il 

existe aussi des pics de printemps, associés à la 

problématique des épandages. 

 

Pourquoi ne trouve-t-on pas de données concernant 

la station de mesure d'Anderlecht sur le site de la 

Cellule interrégionale de l'environnement ? 

 

L'arrêté déterminant les mesures d'urgence date de 

novembre 2008, soit il y a près de sept ans. Il 

semble opportun d'évaluer certaines dispositions et 

la méthodologie de cet arrêté au regard des 

évolutions scientifiques, techniques et 

réglementaires qui sont intervenues depuis. 

 

L'article 3 §1 de l'arrêté prévoyait que tous les trois 

ans, l'Institut bruxellois de gestion de 

l'environnement (IBGE) devait évaluer la pertinence 

des seuils d'intervention et des mesures y afférentes, 

en tenant compte de l'évolution de la situation 

environnementale et de l'évolution du cadre 

européen. L'arrêté est entré en vigueur en 2009. En 

principe, une évaluation a dû être réalisée en 2012. 

Qu'en est-il ? Y a-t-il moyen de se la procurer ? 

 

Cet arrêté de 2008 s'inscrit dans le cadre de la 

directive 1999/30/CE, transposée par l'ordonnance 

du 20 mars 1999. Or, cette directive a depuis été 

dépassée par la directive 2008/50/CE qui, sur la 

question des seuils de polluants, avait apporté des 

modifications. Au niveau bruxellois, le Code 

bruxellois de l'air, du climat et de la maîtrise de 

l'énergie (Cobrace) a d'ailleurs suivi ces évolutions 

réglementaires. Sur ce point, un aspect très 

important mettant en lumière le décalage possible 

existant entre l'arrêté de 2008 et la réglementation 

actuelle est l'absence de prise en compte des PM2,5 

dans les polluants dont les concentrations excessives 

permettent d'enclencher un plan d'urgence. 

 

À l'époque, lorsque la directive de 1999 était en 

vigueur, les États membres ne devaient prendre des 

mesures de non-dépassement des valeurs limites que 

pour les concentrations de PM10. La directive de 
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2008 change la donne et fixe des objectifs nationaux 

de réduction de l'exposition, des valeurs cibles et 

des valeurs limites pour les PM2,5. Il apparaîtrait 

donc indispensable que l'arrêté de 2008 soit modifié 

en conséquence. 

 

Cette évaluation doit également porter sur les 

formules et méthodologies. Par exemple, l'arrêté 

utilise toujours la méthodologie écoscore pour la 

définition des véhicules à haute performance 

environnementale. Depuis plusieurs années, une 

réévaluation de cette méthodologie est demandée, 

en ce compris dans le chef de certains membres du 

gouvernement. Il est à noter ainsi que l'écoscore 

utilise notamment, dans sa formule de calcul, une 

référence de motorisation associée à un véhicule 

théorique à moteur Euro 4 à essence. Ce n'est qu'un 

élément parmi d'autres qui montre combien un 

réexamen détaillé de la méthodologie semble 

opportun. 

 

Par ailleurs, l'arrêté indique que les mesures 

d'urgence ne s'appliquent que durant la période 

hivernale, de novembre à mars. Or, les principaux 

problèmes rencontrés ces derniers temps se sont 

passés plus tard dans l'année. J'ajouterai à cet 

élément la pollution de deux jours sur deux stations 

identifiée 24 heures à l'avance, la problématique des 

PM2,5 et de l'écoscore. 

 

Vous avez annoncé une évaluation et une 

modification éventuelle de l'arrêté. Où en est la 

réflexion ? Quand pouvons-nous attendre des 

résultats ? Les experts de la Cellule interrégionale 

d'environnement ont-ils fait des suggestions sur les 

adaptations nécessaires ? Si oui, pouvez-vous nous 

en faire part ? 

  

De voorzitter.- De heer Handichi heeft het woord 

voor zijn toegevoegde interpellatie. 

 

De heer Youssef Handichi (PTB*PVDA-GO!) (in 

het Frans).- Volgens gegevens van Leefmilieu 

Brussel bedroeg de concentratie fijn stof op 

20 maart 100 µg/m³ met meerdere pieken van 

120 µg/m³, waarmee de Brusselse norm van 

50 µg/m³ zwaar overschreden werd. De 

Wereldgezondheidsorganisatie (WGO) beveelt 

jaarnormen van 10 µg/m³ tot 20 µg/m³ aan 

naargelang van de grootte van de deeltjes en een 

vierentwintiguursgemiddelde van respectievelijk 

25 µg en 50 µg.  

 

M. le président.- La parole est à M. Handichi pour 

son interpellation jointe. 

 

M. Youssef Handichi (PTB*PVDA-GO!).- Le 

20 mars dernier, selon les informations de Bruxelles 

Environnement, la concentration en particules fines 

a atteint 100µg/m³ à Bruxelles, avec plusieurs pics 

de plus de 120µg/m³, dépassant de loin les normes 

bruxelloises qui sont de 50µg/m³. Pour l'OMS, les 

valeurs annuelles recommandées vont de 10µg/m³ à 

20µg/m³ en fonction de la taille des particules, et 

respectivement de 25 et 50µg pour une moyenne de 

24h. Le 20 mars dernier, nous étions bien au-delà de 

ces mesures. 
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Fijn stof is bijzonder schadelijk voor de gezondheid. 

Het veroorzaakt hart- en vaatziekten, astma, 

chronische bronchitis en kanker en is 

verantwoordelijk voor een groot aantal vroegtijdige 

overlijdens.  

 

Een van de grootste veroorzakers van fijn stof is het 

autoverkeer. In andere grote Europese steden, zoals 

Parijs, worden er maatregelen genomen om het 

autoverkeer terug te dringen bij zware 

luchtvervuiling. Studies tonen aan dat gratis 

openbaar vervoer een van de efficiëntste middelen is 

om dat voor mekaar te krijgen.  

 

Overweegt u om het openbaar vervoer bij zware 

luchtvervuiling gratis te maken in Brussel?  

 

Overweegt u de installatie van snuffelpalen en 

informatieschermen om de bevolking te informeren 

over de fijnstofconcentratie?  

 

Overweegt u preventiemaatregelen als er 48 uur op 

voorhand te hoge concentraties voorspeld worden?  

 

  

Les particules fines sont très nocives pour la santé, 

particulièrement pour les enfants, dont les poumons 

ne terminent leur développement qu'à l'adolescence, 

et dès la vie fœtale si elles sont inhalées par les 

femmes enceintes. Elles provoquent également des 

maladies cardio-vasculaires débouchant sur des 

accidents cardio-vasculaires et des infarctus, de 

l'asthme, de la bronchite chronique et des cancers. 

Elles sont responsables de nombreuses morts 

prématurées. C'est toute la population qui est en 

danger. 

 

Une des principales sources de particules fines est la 

circulation automobile. Dans d'autres grandes villes 

d'Europe, comme Paris, des mesures sont prises par 

les pouvoirs publics pour diminuer la pression 

automobile en cas de pic de pollution aux particules 

fines et améliorer la qualité de l'air.  

 

Des études ont déjà montré qu'une des manières les 

plus efficaces de faire diminuer le nombre de 

voitures en circulation est de rendre les transports en 

commun gratuits. D'autres réseaux de transport 

mettent déjà cette mesure en pratique lors de pics de 

pollution. 

 

Envisagez-vous de rendre les transports en commun 

gratuits à Bruxelles en cas de pic de pollution afin 

de réduire la pression automobile dès le premier 

seuil d'intervention ?  

 

Envisagez-vous la mise en place de capteurs et 

d'affichages publics afin d'informer la population 

sur le niveau de concentration en particules fines 

dans l'air ? 

 

Envisagez-vous de prendre des mesures préventives 

lorsque les prévisions à 48h annoncent l'arrivée de 

concentrations trop élevées ? 

  

Samengevoegde bespreking 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- We hebben 

over dit onderwerp al dringende vragen gesteld in 

plenaire vergadering. Ook op andere momenten is 

het al ter sprake gekomen in onze debatten. 

 

De aanleiding is natuurlijk het persbericht dat de 

Brusselse luchtkwaliteit op 20 maart slechter was 

dan in Peking. Die stad heeft de reputatie de 

slechtste luchtkwaliteit ter wereld te hebben. Voor 

het Brussels Gewest was het persbericht geen goede 

Discussion conjointe  

 

M. le président.- La parole est à Mme Maes. 

 

Mme Annemie Maes (Groen) (en néerlandais).- 

L'annonce dans la presse que, le 20 mars, la qualité 

de l'air à Bruxelles était plus mauvaise qu'à Pékin a 

fait l'effet d'une bombe. Cela nuit à l'image de 

Bruxelles et, plus grave encore, à la santé des 

Bruxellois. La qualité de l'air à Bruxelles doit être 

améliorée et le citoyen en est de plus en plus 

conscient. 

 

J'en appelle à un abaissement du seuil de 
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zaak. Er is heel wat heisa over geweest. De 

berichtgeving werd zelfs internationaal opgepikt. 

Zowel in Nederland als in andere landen berichtte 

de pers dat Brussel een stad met een slechte 

luchtkwaliteit is. Dat komt het imago van Brussel 

niet ten goede. Het ergst zijn echter de gevolgen 

voor de gezondheid van de Brusselaars en in het 

bijzonder van de zwakkeren onder hen, zoals 

kinderen en bejaarden. 

 

De Brusselse luchtkwaliteit moet beter. Elke studie 

toont aan dat ook de burger daarvan wakker ligt. Uit 

een recente studie van het Vlaamse departement 

Leefmilieu en Energie blijkt dat de Vlamingen een 

sterk dalende luchtkwaliteit als het allerergste euvel 

beschouwen wat de toekomstige milieuproblemen 

betreft. Als die studie in Brussel werd uitgevoerd, 

zouden de Brusselaars de slechte luchtkwaliteit 

ongetwijfeld ook in hun top drie zetten. 

 

Ik dring aan op een verlaging van de drempel om 

fase 1 van het Noodplan voor Vervuilingspieken te 

laten ingaan. Tijdens fase 1 wordt het publiek 

geïnformeerd over de vervuilingspiek. Eerder 

reageerde u vrij positief op ons aandringen door te 

zeggen dat u de verlaging van de drempel 

overweegt. Het zou echter een sterker signaal zijn 

als u de maatregel daadwerkelijk zou nemen. Pas 

dan zullen de Brusselaars immers van de 

vervuilingspieken op de hoogte worden gebracht. 

 

Men mag niet vergeten dat het niet alleen gaat over 

de microdeeltjes PM 2,5 en PM 10, maar ook over 

stikstofdioxide. Vervuilingspieken houden zowel 

verband met fijnstof als met stikstofdioxide. In een 

stad als Brussel is de laatstgenoemde stof 

voornamelijk het gevolg van het autoverkeer. Ook 

het energieverbruik van gebouwen en in mindere 

mate de industriële sector spelen een rol, maar het 

gros van de uitstoot van stikstofdioxide en fijnstof 

wordt veroorzaakt door het verkeer. Dat kan 

trouwens gemakkelijk worden aangetoond. Op een 

autoloze zondag stelt men al na een uur een 

spectaculaire stijging van de luchtkwaliteit vast. 

 

Dat is ook merkbaar op zon- en feestdagen, omdat 

er dan minder verkeer is. Ook dan wordt 

onmiddellijk een ingrijpende verbetering 

vastgesteld. 

 

Globaal gezien moet de gewestelijke overheid 

streven naar de uitvoering van de Iris 2-

doelstellingen, die er onder meer in bestaan het 

déclenchement de la phase 1 du Plan d'urgence en 

cas de pics de pollution, qui informe le public du pic 

de pollution. 

 

N'oublions pas qu'il ne s'agit pas seulement des 

microparticules PM2,5 et PM10, mais aussi du 

dioxyde d'azote qui, dans une ville comme Bruxelles, 

provient essentiellement du trafic automobile. Il 

suffit de mesurer la qualité de l'air lors des journées 

sans voiture, des dimanches et des jours fériés pour 

s'en convaincre. 

 

Globalement, les autorités régionales doivent 

réaliser les objectifs du Plan Iris 2, qui prévoient 

notamment une réduction de 20% du trafic 

automobile.  

 

Le trafic constitue donc une cause très importante 

d'émissions de dioxyde d'azote, qui est lié à son tour 

au noir de carbone, l'un des composants les plus 

nocifs des particules fines. Bien que la Cellule 

interrégionale de l'environnement (Celine) mesure 

depuis des années la concentration de dioxyde 

d'azote et de noir de carbone, nous ne retrouvons 

aucun chiffre à ce sujet. 

 

Peut-on également tenir compte, pour les pics de 

pollution, des concentrations de dioxyde d'azote et 

de noir de carbone, au lieu des seules PM10 ? Les 

questions de Mme d'Ursel sont légitimes. En tenant 

compte des PM2,5, du dioxyde d'azote et du noir de 

carbone, on obtiendrait une meilleure vision de la 

qualité de l'air. 

 

Abaisserez-vous le seuil de la phase 1 du Plan 

d'urgence en cas de pics de pollution à 50 µg/m³ ? 
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autoverkeer met 20% te doen afnemen. Die 

structurele maatregel is van het grootste belang in 

het kader van de volksgezondheid. 

 

Het verkeer is dus een heel belangrijke oorzaak van 

de uitstoot van stikstofdioxide, die op zijn beurt in 

verband staat met het zogenaamde black carbon, een 

van de meest schadelijke componenten van fijnstof. 

Op jaarbasis wordt de Europese stikstofdioxidenorm 

overschreden en bij vervuilingspieken is de lucht 

nog veel ongezonder. Hoewel Ircel al jaren de 

concentratie stikstofdioxide en black carbon meet, 

zijn daarover geen cijfers terug te vinden. 

 

Kan er voor vervuilingspieken ook rekening worden 

gehouden met stikstofdioxide en black carbon in 

plaats van enkel met PM  10? De vragen van 

mevrouw d'Ursel zijn terecht. Als men rekening 

houdt met PM 2,5 en zeker met stikstofdioxide en 

black carbon, krijgt men een beter beeld van de 

luchtkwaliteit. 

 

Zult u de drempel voor fase 1 van het noodplan voor 

vervuilingspieken effectief verlagen naar 

50 microgram? 

  

De voorzitter.- Ik herinner eraan dat dit debat over 

de vervuilingspieken gaat. Onlangs voerden we een 

algemener debat over de luchtvervuiling, waaraan 

mevrouw Maes refereerde.  

 

M. le président.- Rappelons que ce débat porte sur 

les pics de pollution. Nous avons mené récemment 

un débat plus général sur la pollution de l'air, auquel 

Mme Maes fait référence. 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Mijn vraag 

gaat specifiek over het Noodplan voor 

Vervuilingspieken. 

Mme Annemie Maes (Groen) (in het Frans).- Ma 

question concerne spécifiquement le Plan d'urgence 

en cas de pics de pollution. 

 

De voorzitter.- De minister zal antwoorden op de 

specifieke vraag over de vervuilingspieken, waar het 

debat van vandaag over gaat. De algemene 

luchtvervuiling werd onlangs tijdens een ander 

debat besproken. 

 

Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz heeft het woord. 

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF) 
(in het Frans).- De luchtkwaliteit en de gevolgen 

ervan voor de volksgezondheid zijn belangrijke 

punten voor mijn fractie en voor de regering, 

aangezien ze deel uitmaken van het regeerakkoord. 

Wat de MR vraagt, staat trouwens in dat akkoord. U 

hoeft alleen nog maatregelen te nemen. De 

maatregel om het openbaar vervoer gratis te maken 

in de alarmfase, is trouwens opgenomen in het 

besluit van 2008.  

Sinds 2002 verdedigt mijn fractie de invoering van 

M. le président.- La ministre m'a informé de son 

intention de répondre spécifiquement à la question 

concernant les pics de pollution, qui fait l'objet du 

débat d'aujourd'hui. La pollution de l'air en général a 

fait l'objet d'un autre débat récent. 

 

La parole est à Mme d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- La 

question de la qualité de l'air et de son impact sur la 

santé des Bruxellois est au centre des 

préoccupations de mon groupe et de l'accord de 

gouvernement. Ce que demande le MR est d'ailleurs 

prévu dans cet accord. Il vous reste à prendre les 

mesures pour l'appliquer concrètement. 

 

Ce que demande M. Handichi, c'est-à-dire la 

gratuité des transports en commun en cas de pic de 

pollution, est déjà prévu dans l'arrêté de 2008, lors 
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lage-emissiezones. Die permanente en dwingende 

maatregel is het efficiëntst om de luchtkwaliteit te 

verbeteren.  

 

Mevrouw de minister, u kreeg daar in december 

vorig jaar al vragen over. Toen zei u dat Leefmilieu 

Brussel samen met Transport & Mobility Leuven in 

2011 een studie uitgevoerd had naar de relevantie 

van lage-emissiezones. Kunnen we die studie 

ontvangen?  

 

U had het ook over onderhandelingen met minister 

Smet. Hoe staat het daarmee?  

 

Hebt u een tijdsschema voor de invoering van een 

lage-emissiezone?  

 

Tot slot vragen we ook dat het noodplan de 

Europese normen respecteert door lagere 

drempelwaarden vast te leggen.  

 

  

de l'activation de la phase d'alerte. 

 

Mon groupe défend depuis 2002, par la voix de 

Didier Gosuin, le principe d'instaurer des zones de 

basse émission à Bruxelles, comme cela se fait en 

France et comme c'est prévu à Anvers. Cette mesure 

permanente et contraignante est la meilleure et la 

plus efficace pour améliorer la qualité de l'air en 

Région bruxelloise, ce qui est une absolue nécessité. 

 

Mme la ministre, vous avez déjà été interrogée sur 

cette question en décembre 2014. Vous avez alors 

mentionné une étude de pertinence sur les zones de 

basse émission, menée en 2011 par Bruxelles 

Environnement, avec Transport & Mobility Leuven. 

Pourrions-nous obtenir cette étude ? 

 

Par ailleurs, vous avez mentionné des contacts et 

des négociations avec le ministre Smet sur ce sujet. 

Où en êtes-vous ? 

 

Avez-vous établi un calendrier pour la réalisation 

d'une zone de basse émission à Bruxelles ? 

 

Enfin, nous demandons également que le plan 

d'urgence pics de pollution soit renforcé et respecte 

les normes européennes, en diminuant les seuils. 

 

  

De voorzitter.- De heer Van Damme heeft het 

woord. 

 

De heer Jef Van Damme (sp.a).- De 

luchtvervuiling in Brussel is een gigantisch 

probleem, in eerste instantie voor de gezondheid. 

Heel wat mensen zijn zich daar niet van bewust 

omdat de vervuiling niet onmiddellijk zichtbaar is. 

Ze vormt echter ook een groot probleem voor de 

reputatie van Brussel als hoofdstad van Europa. 

 

Er zijn een heleboel structurele oplossingen nodig 

en ik sluit me aan bij een aantal suggesties in dat 

verband. Vandaag gaat het echter over de dringende 

maatregelen die we moeten nemen in geval van 

pieken in de luchtvervuiling. 

 

De huidige maatregelen gaan niet ver genoeg. We 

moeten sneller overgaan tot de tweede en derde fase. 

Vaak wordt er te traag gereageerd en worden de 

vervuilingspieken te laat gesignaleerd. De 

informatie is te laat beschikbaar. 

 

Brussel moet veel sneller reageren, door de drie 

M. le président.- La parole est à M. Van Damme.  

 

M. Jef Van Damme (sp.a) (en néerlandais).- La 

pollution de l'air à Bruxelles est un problème 

gigantesque, surtout pour la santé, mais aussi pour 

la réputation de Bruxelles en tant que capitale de 

l'Europe.  

 

Une foule de solutions structurelles sont nécessaires 

et je me joins à certaines suggestions formulées. 

Aujourd'hui, cependant, nous parlons des mesures 

urgentes à prendre en cas de pics de pollution.  

 

Les mesures actuelles ne vont pas assez loin. 

Bruxelles doit réagir plus rapidement en 

déclenchant immédiatement les trois phases en cas 

de pic. À plusieurs reprises, la Région a réagi trop 

tard. On peut y remédier à court terme. 
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fasen onmiddellijk te laten ingaan wanneer er zich 

een piek voordoet. Dat is momenteel niet het geval. 

Het gewest heeft al een paar keer te laat ingegrepen. 

Daar kan het op korte termijn iets aan doen. 

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Zoals mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz al 

onderstreepte, vormt de luchtkwaliteit een grote 

uitdaging in Brussel. Dat blijkt trouwens ook uit de 

regeerverklaring, die in een nieuwe evaluatie 

voorziet van het besluit van 27 november 2008, dat 

de noodmaatregelen vastlegt.  

 

Leefmilieu Brussel evalueerde het besluit in 2012. 

Overeenkomstig artikel 3 § 1 werd iedereen die bij 

het noodplan betrokken is geraadpleegd. Dat zijn 

instellingen - Ircel, gemeenten, politie, Brussel 

Mobiliteit, de MIVB - en bedrijven, sectorfederaties, 

milieuverenigingen, de Economische en Sociale 

Raad en de Milieuraad. De resultaten van die 

evaluatie werden op 8 november 2012 aan de 

regering voorgesteld.  

 

Uit de evaluatie blijkt dat de uitvoering van de 

snelheidsbeperkende maatregelen die voorzien zijn 

bij interventiedrempel 1, geen probleem is. De 

maatregel bij interventiedrempel 2, namelijk het 

alternerend rijden, is heel wat lastiger om toe te 

passen door het moeilijk beheer van de 

uitzonderingen, waarvoor veel personeel ingezet 

moet worden.  

 

Ter aanvulling van de evaluatie voerde Stratec 

begin 2013 een studie uit naar alternatieve 

maatregelen. Op basis van de evaluatie en de studie 

werkte Leefmilieu Brussel meerdere 

verbeteringsvoorstellen uit, die ik momenteel bekijk.  

 

Bijlage 1 van het besluit over de vervuilingspieken 

gaat over de interventiedrempels op basis van 

PM10- en NO2-concentraties. Ik wil een extra 

interventiedrempel invoeren bij lagere concentraties 

van deze stoffen.  

 

De invoering van nieuwe interventiedrempels zal 

gekoppeld worden aan maatregelen die de Brusselse 

bevolking moeten informeren en bewustmaken. De 

Brusselse inwoners moeten een duidelijker zicht 

krijgen op de luchtkwaliteit, zodat vooral kwetsbare 

mensen met kennis van zaken kunnen reageren.  

De mogelijkheid om een PM2,5-drempel toe te 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Comme l'a 

souligné Mme d'Ursel-de Lobkowicz, la qualité de 

l'air est un grand défi à Bruxelles. La déclaration de 

politique régionale le souligne d'ailleurs. En ce qui 

concerne plus particulièrement le problème des pics 

de pollution, la déclaration du gouvernement prévoit 

une réévaluation de l'arrêté du 27 novembre 2008 

déterminant les mesures d'urgence en vue de 

prévenir les pics de pollution et la mise en œuvre 

d'une zone de basse émission, afin d'interdire la 

circulation des véhicules les plus polluants. 

 

L'arrêté sur les pics de pollution a été évalué par 

Bruxelles Environnement en 2012. Conformément à 

l'article 3 §1
er
, tous les acteurs concernés par le plan 

d'urgence ont été consultés, à savoir les acteurs 

institutionnels - Celine, les communes, la police, 

Bruxelles Mobilité, la STIB  - et non institutionnels 

- les entreprises, fédérations d'entreprises, 

associations environnementales, Conseil 

économique et social, Commission régionale de la 

mobilité, Conseil de l’environnement. Les résultats 

de l'évaluation ont été consignés dans une note 

présentée au gouvernement le 8 novembre 2012. 

 

Cette évaluation a permis de relever que le seuil 

d'intervention 1, comprenant la mesure de limitation 

de vitesse, ne pose pas de problème de mise en 

œuvre. Par contre, le seuil 2, qui comprend la 

mesure concernant les plaques alternées, présente de 

nombreux embarras : gestion lourde et pénible des 

dérogations, contrôle très difficile, importante 

mobilisation de moyens humains. 

 

En complément de cette évaluation, une étude a été 

menée par Stratec au début de l'année 2013, afin 

d'examiner diverses mesures alternatives en cas de 

pic de pollution. Au vu des conclusions de 

l'évaluation et de l'étude, Bruxelles Environnement a 

élaboré plusieurs pistes d'amélioration de l'arrêté, 

sur lesquelles je travaille actuellement.  

 

L'annexe 1 de l'arrêté portant sur les pics de 

pollution concerne les seuils d'intervention en 

fonction des concentrations en PM10 et NO2. 

Comme précédemment annoncé, je travaille 
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voegen, wordt ook onderzocht. Het Europese 

PM2,5-stelsel verschilt van dat voor PM10 en NO2, 

want het beperkt zich tot jaarlijkse grenswaarden. 

We moeten dus nagaan of het wel zin heeft om 

noodmaatregelen te laten afhangen van een PM2,5-

concentratiedrempel.  

 

Bijlage 2 over de berekeningsformule van de 

ecoscore voor luchtkwaliteit maakt het mogelijk om 

te bepalen voor welke milieuvriendelijke auto's een 

uitzondering toegestaan wordt bij alternerend 

rijden. Zoals ik al zei, werd die maatregel in 2012 al 

negatief beoordeeld. Momenteel ben ik samen met 

minister Smet op zoek naar een alternatief, zoals de 

invoering van een lage-emissiezone. Als we die 

maatregel vervangen hebben, moeten we nagaan of 

de berekeningsformules van de ecoscore nog nuttig 

zijn.  

 

De criteria voor de toegang tot de lage-emissiezone 

zullen vastgelegd worden aan de hand van de 

euronormen en de brandstof die een auto gebruikt 

en niet op basis van de ecoscorenorm voor de 

luchtkwaliteit.  

 

Ircel werd geraadpleegd bij de evaluatie van 2012 

en neemt nu deel aan de werkgroep die ik eind vorig 

jaar oprichtte om het besluit in kwestie te herzien.  

 

De vergelijking met andere steden ging vooral over 

de maatregelen die er moeten komen als het 

noodplan van kracht wordt, niet over wanneer dat 

gebeurt. Dat onderscheid mogen we niet uit het oog 

verliezen.  

 

Dat ik overweeg om een interventiedrempel voor 

lagere concentraties in te voeren, heeft ook te maken 

met de omstandigheden waarin de maatregelen van 

kracht worden. Moet er werkelijk 48 uur op 

voorhand gewaarschuwd worden? Moet de 

vervuiling echt twee opeenvolgende dagen duren, 

alvorens we maatregelen nemen? We moeten veel 

meer anticiperen. Er moet maximale transparantie 

komen voor de doelgroep en de informatie moet 

verspreid worden, zodra ze beschikbaar is.  

 

Als drempel 2 overschreden wordt, rijdt de MIVB 

gratis en wordt het aantal ritten in de piekuren 

opgevoerd. Deze dubbele maatregel biedt 

automobilisten die niet mogen rijden door het 

alternerend rijden een alternatief. Hij kost het 

gewest ongeveer 400.000 euro per dag om de gratis 

tickets en de kosten van de extra ritten te 

actuellement à l'ajout d'un seuil d'intervention pour 

les concentrations plus faibles en PM10 et NO2. 

 

Les mesures liées à ces nouveaux seuils seront 

d'abord des mesures d'information et de 

sensibilisation du public bruxellois. Il est en effet 

essentiel que ce dernier bénéficie de plus de 

transparence sur la question de la qualité de l'air et 

que le public sensible puisse réagir en connaissance 

de cause. C'est vous-même, Mme d'Ursel-de 

Lobkowicz, qui avez dit que chacun est toujours 

libre de faire ce qu'il veut, mais encore faut-il que 

l'on soit prévenu et que l'on dispose de l'information. 

 

La possibilité d'ajouter un seuil de concentration en 

PM2,5 est également à l'étude. Il faut savoir que le 

régime prévu au niveau européen pour les PM2,5 est 

différent de celui régissant les PM10 et NO2, 

puisque l'on parle uniquement de limites annuelles, 

et non de limites journalières et/ou horaires. Il 

convient donc de bien étudier la pertinence de fixer 

un seuil de concentration en PM2,5 pour des actions 

liées à des pics de pollution journaliers, alors qu'il 

s'agit ici d'une problématique beaucoup plus 

annuelle. 

 

L'annexe 2 relative aux formules de calcul utilisées 

dans la méthodologie écoscore de qualité de l'air 

permet, dans le cadre de l'arrêté sur les pics de 

pollution, d'identifier les véhicules à hautes 

performances environnementales bénéficiant d'une 

dérogation à la mesure des plaques 

d'immatriculation alternées appliquée en seuil 2. Or, 

comme je l'ai déjà souligné, cette mesure de plaques 

alternées a fait l'objet d'une évaluation négative en 

2012. Dans le cadre de la réflexion que je mène 

actuellement sur les différentes pistes d'amélioration 

de l'arrêté, des alternatives à la mesure de plaques 

alternées, comme la création d'une zone de basse 

émission au niveau régional, mentionnée dans la 

déclaration de politique régionale, sont étudiées 

avec M. Pascal Smet, ministre en charge de la 

Mobilité. 

 

Une fois la mesure de la plaque alternée remplacée, 

il faudra voir si les formules de calcul utilisées dans 

le cadre de la méthodologie écoscore sont encore 

utiles pour l'arrêté sur les pics de pollution. 

 

En ce qui concerne la mise en place d'une zone de 

basse émission au niveau régional, déjà évoquée 

dans la déclaration de politique générale, il faut 

noter que les critères d'accès à la zone seront définis 
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compenseren.  

 

Er moeten verschillende elementen geanalyseerd 

worden voor we het gratis aanbod van de MIVB 

kunnen uitbreiden. Toch spreekt het voor zich dat de 

bescherming van de volksgezondheid een kostprijs 

heeft. In het kader van de herziening van het besluit 

zal ik erop toezien dat de regering voldoende 

middelen vrijmaakt.  

 

De pollumeter op de website van Leefmilieu Brussel 

geeft informatie over de luchtkwaliteit. We hoeven 

daarvoor dus geen snuffelpalen en informatieborden 

te plaatsen. De pollumeter is een globale index die 

de luchtkwaliteit doorlopend evalueert en met een 

kleur aangeeft in welke mate vier vervuilende stoffen 

(ozon, stikstofdioxide, zwaveldioxide en fijn stof) in 

de lucht aanwezig zijn. De Intergewestelijke Cel 

voor het Leefmilieu (Ircel) informeert het publiek op 

de website over de luchtkwaliteit en die informatie 

wordt ook tijdens weerberichten in de media 

meegedeeld.  

 

Ik verwijs ook naar het Gewestelijk Lucht-Klimaat-

Energieplan dat in tweede lezing werd goedgekeurd 

op 2 april 2015 en dat voorziet in 

bewustmakingscampagnes over de impact van de 

luchtkwaliteit op de gezondheid.  

 

Het doel van het besluit is de impact op milieu en 

gezondheid te beperken. Om ons van gezonde lucht 

te verzekeren, moeten er structurele maatregelen 

komen.  

 

Dergelijke maatregelen staan al in het Brussels 

Wetboek van lucht, klimaat en energiebeheersing 

(BWLKE) dat in mei 2013 goedgekeurd werd. Sinds 

de publicatie ervan heeft de regering verschillende 

uitvoeringsbesluiten genomen, onder meer met 

betrekking tot de milieuprestaties van het openbare 

wagenpark en het parkeren buiten de openbare weg. 

Bijkomende structurele maatregelen zijn opgenomen 

in het Gewestelijk Lucht-Klimaat-Energieplan en 

het Iris 2-plan, die het aantal vervuilende auto's 

geleidelijk moeten terugdringen.  

 

De maatregelen zijn vooral op de winterperiode 

afgestemd, omdat de bijzondere 

weersomstandigheden in die periode de 

verspreiding van vervuilende stoffen verhinderen. In 

de zomer zouden die maatregelen de 

ozonconcentratie net in de hand werken.  

 

Europa legt geen roetnormen op. Mevrouw d'Ursel, 

en fonction des normes Euro des véhicules et du 

carburant, et non en fonction de la norme écoscore 

de qualité de l'air. Cependant, des recoupements 

pourront évidemment être opérés. 

 

La cellule Celine a été consultée dans le cadre de 

l'évaluation de l'arrêté de 2012 et participe 

aujourd'hui aux réunions du groupe de travail que 

j'ai mis en place fin 2014 pour procéder à la révision 

de l'arrêté en question. 

 

Concernant le laps de temps nécessaire avant 

d'enclencher les mesures, les comparatifs effectués 

avec les autres villes portaient davantage sur les 

mesures à mettre en place en cas de déclenchement 

des procédures lors des pics de pollution que sur les 

hypothèses de déclenchement. Il est important de 

bien distinguer les deux. 

 

À propos de votre préoccupation, ma réflexion sur 

l'ajout du seuil d'intervention pour des 

concentrations plus faibles concerne aussi les 

circonstances dans lesquelles les mesures seront 

déclenchées. Une prévention de 48 heures est-elle 

vraiment nécessaire ? Faut-il vraiment deux jours 

consécutifs de dépassement pour déclencher les 

mesures ? Je vous ai répondu en séance plénière : 

pour moi, il faut beaucoup plus anticiper. Ce qui 

importe est d'abord d'assurer un maximum de 

transparence par rapport à un public cible et de 

donner un maximum d'informations en amont, dès 

qu'on en dispose. 

 

Concernant la gratuité des transports en commun en 

cas de pic de pollution, la gratuité de la STIB et le 

renforcement de son offre en heures de pointe sont 

déjà prévus en cas de seuil 2. Cette double mesure, 

indiquée dans le contrat de gestion de la STIB, 

permet d'offrir une alternative aux conducteurs 

automobiles, qui ne sont plus tenus d'utiliser leur 

véhicule selon leur plaque d'immatriculation. Elle a 

un coût élevé pour la Région : par jour d'application, 

il est prévu un financement de la STIB à hauteur de 

400.000 euros, qui couvre la compensation de la 

gratuité des titres de transport et le surcoût de l'offre 

supplémentaire. 

 

Dans le cadre du travail que je suis occupée à faire, 

différents éléments - alternatives réelles à la voiture, 

points importants... - doivent être analysés avant 

d'envisager une extension de la gratuité de la STIB. 

Néanmoins, il est évident que la protection de la 

santé des Bruxellois a un coût. Dans le cadre de la 

révision de l'arrêté, je veillerai à mobiliser le 
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de gemeente Anderlecht is niet op de hoogte van het 

probleem dat u aankaart. Ik zal me daarover 

informeren bij Leefmilieu Brussel.  

 

Zoals ik al eerder zei, herzien werkgroepen het 

besluit. Ik zal u voor het einde van het jaar de eerste 

voorstellen voorleggen. Daarin zal de kwestie van 

de drempels en van de lage-emissiezones verwerkt 

zijn.  

 

  

gouvernement pour obtenir les budgets nécessaires. 

 

En ce qui concerne les capteurs et l'affichage public, 

nous disposons déjà à Bruxelles d'un outil 

d'information sur la qualité de l'air en général : le 

pollumètre disponible sur le site internet de 

Bruxelles Environnement. Il s'agit d'un indice global 

évaluant de manière continue la qualité de l'air en 

Région bruxelloise et, grâce à son échelle de 

couleurs, il permet une appréciation qualitative 

rapide, par tout un chacun, des mesures données 

dans toutes les stations du réseau pour les quatre 

polluants : ozone, dioxyde d'azote, dioxyde de 

soufre et particules fines. La Cellule interrégionale 

de l'environnement (Celine) met à disposition du 

public, sur son site internet, un indicateur de la 

qualité de l'air, relayé par les médias dans les 

bulletins météo. 

 

Dans le cadre de la révision de l'arrêté, je suis en 

train de travailler à l'ajout d'un seuil d'intervention 

pour des concentrations plus faibles. Les mesures 

liées concerneraient l'information et la 

sensibilisation du grand public. J'ai d'ailleurs parlé 

d'un seuil zéro. Il me semble que ceci s'inscrit dans 

votre souhait d'une meilleure information pour les 

Bruxellois. 

 

Je vous renvoie aussi au projet de Plan régional air-

climat-énergie, adopté en deuxième lecture le 

2 avril 2015, et qui prévoit des campagnes de 

sensibilisation à l'impact de la qualité de l'air 

extérieur sur la santé à échéance régulière. 

 

J'en viens aux mesures préventives et aux prévisions 

à 48h annonçant l'arrivée de concentrations trop 

élevées afin de les éviter. Je rappelle que l'objectif 

même de l'arrêté sur les pics de pollution est de 

limiter l'impact de ces derniers sur l'environnement 

et la santé. Pour les éviter totalement et garantir un 

air respirable, c'est de manière structurelle que nous 

devons travailler. 

 

De telles mesures structurelles sont déjà prévues 

dans le Code bruxellois de l'air, du climat et de la 

maîtrise de l'énergie (Cobrace) adopté en mai 2013. 

Le code réunit et codifie l'ensemble des 

réglementations relatives à l'air, au climat et à 

l'énergie. Plusieurs arrêtés d'exécution ont été pris 

par le gouvernement depuis la publication, tels que 

ceux fixant les performances environnementales des 

flottes publiques ou le stationnement hors voirie. 

Des mesures structurelles supplémentaires sont 
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prévues dans le Plan régional air-climat-énergie et 

dans le Plan Iris 2 progressivement mis en œuvre 

pour réduire la charge de circulation des véhicules 

polluants. 

 

Pourquoi focaliser la question des pics de pollution 

sur la saison hivernale ? Parce que ce phénomène 

est généré par des conditions météorologiques 

particulières qui empêchent la dispersion des 

polluants. En été, les mesures de restriction sont 

contre-productives en matière d'ozone. 

 

J'en viens à la réflexion sur les polluants pour les 

pics de pollution en tenant compte des régimes 

prévus au niveau européen. L'Europe ne fixe pas de 

limite pour le "black carbon". Mme d'Ursel, la 

commune d'Anderlecht n'est pas au courant du point 

que vous soulevez. Je me renseignerai auprès de 

Bruxelles Environnement.  

 

En résumé, comme je vous l'ai annoncé, des groupes 

de travail planchent sur la révision de l'arrêté. Je 

reviendrai devant vous avant la fin de l'année pour 

vous soumettre nos premières propositions, 

lesquelles devront intégrer la question des seuils et 

des zones de basse émission. 

 

  

De voorzitter.- Mevrouw d'Ursel heeft het woord. 

 

Mevrouw Anne-Charlotte d'Ursel (MR) (in het 

Frans).- Noodmaatregelen bij een vervuilingspiek 

zijn geen mirakeloplossing. In het belang van de 

volksgezondheid moeten we streven naar structurele 

oplossingen. Op 20 maart is gebleken dat we met de 

huidige procedures niet altijd op een vervuilingspiek 

reageren. De procedures kunnen dus beter.  

 

Het is onaanvaardbaar dat de bevolking niet op de 

hoogte gebracht wordt van een vervuilingspiek.  

 

Waarover gaat de evaluatie uit 2012 precies? Ik ben 

benieuwd naar de resultaten ervan. U zei dat 

interventiedrempel 1 volgens Leefmilieu Brussel 

geen probleem was. Het is echter precies 

interventiedrempel 1 die de meeste problemen 

oplevert, als we het hebben over geschikte 

maatregelen bij overschrijding van die drempel. 

Blijkbaar betrof de evaluatie alleen de uitvoering, 

aangezien alleen interventiedrempel 2 op dat vlak 

een probleem vormde.  

 

Waarover hebt u het precies wanneer u het over de 

resultaten van de evaluatie hebt die u ons voor het 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel. 

 

Mme Anne-Charlotte d'Ursel (MR).- On sait bien 

que les mesures d'urgence à prendre en cas de pic de 

pollution ne constituent pas la panacée. Pour 

préserver la santé des habitants de Bruxelles, il faut 

rechercher des solutions structurelles. Malgré tout, 

je pense qu'on peut améliorer les procédures 

existantes en la matière. L'événement du 20 mars 

nous a bien montré qu'on pouvait passer à côté d'un 

pic, suivant les procédures actuelles. 

 

Je voulais insister sur le fait de se baser aussi sur la 

constatation. Actuellement, à Paris, des démarches 

sont mises en œuvre à partir du moment où l'on 

constate une pollution particulière. Cette 

information au public est assez fondamentale. Il 

n'est pas acceptable de passer à côté. 

 

Concernant l'évaluation de 2012, je suis 

évidemment impatiente de lire les résultats que vous 

allez nous communiquer. Sur quoi porte-t-elle 

exactement ? Vous disiez par exemple que le seuil 1 

semblait ne pas poser de problème d'après l'Institut 

bruxellois de gestion de l'environnement (IBGE). 

Or, c'est justement ce seuil 1 qui nous pose le plus 
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einde van het jaar zult bezorgen? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord.  

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Het betreft de wijzigingen aan het besluit.  

 

  

de problèmes pour s'enclencher et éclairer le 

gouvernement sur les mesures adéquates à prendre 

en cas de dépassement du seuil. Il faut donc revoir 

cet aspect. Visiblement, l'évaluation portait 

uniquement sur la mise en œuvre puisque seul le 

seuil 2 posait un véritable problème. 

 

Quand vous parlez des résultats de l'évaluation que 

vous allez pouvoir nous transmettre avant la fin de 

l'année, de quoi s'agit-il exactement ? 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Ils concerneront 

les modifications de l'arrêté en tant que tel. 

 

  

De voorzitter.- De heer Handichi heeft het woord. 

 

De heer Youssef Handichi (PTB*PVDA-GO!) (in 

het Frans).- Interventiedrempel 1 is inderdaad het 

probleem. Als werknemer van de MIVB kan ik mij 

niet herinneren dat het openbaar vervoer bij een 

vervuilingspiek ooit gratis is geweest. 

 

Tijdens de Autoloze Zondag is de lucht schoon. 

Maatregelen voor schonere lucht kosten echter geld. 

Een dag gratis openbaar vervoer kost 400.000 euro. 

De Brusselse inwoners zijn dat hopelijk waard. Ik 

vertrouw erop dat u de regering onder druk zult 

zetten, zodat u het nodige budget krijgt om van 

Brussel een stad met schone lucht te maken.  

 

 

 

 

 

- De incidenten zijn gesloten.  

 

(De heer Jef Van Damme, derde ondervoorzitter, 

treedt als voorzitter op) 

 

  

M. le président.- La parole est à M. Handichi. 

 

M. Youssef Handichi (PTB*PVDA-GO!).- Je 

vous remercie pour vos réponses. Effectivement, le 

problème, comme ma collègue Mme d'Ursel l'a 

rappelé, c'est le seuil 1. De mémoire d'employé de la 

STIB, je n'ai jamais connu la gratuité en cas de pic 

de pollution. 

 

Le plus bel exemple que nous avons, c'est le 

Dimanche sans voitures, où l'air est respirable. 

Effectivement, cela a un coût. J'espère que vous 

allez mettre la pression sur votre gouvernement, 

Mme la ministre, pour avoir les budgets nécessaires. 

Vous l'avez mesuré, une telle journée coûte 

400.000 euros. J'espère que les Bruxellois le valent 

bien. Je vous fais confiance pour aller chercher 

l'argent là où il est, pour que les Bruxellois aient une 

ville respirable. 

 

- Les incidents sont clos. 

 

(M. Jef Van Damme, troisième vice-président, prend 

place au fauteuil présidentiel) 

 

  

INTERPELLATIE VAN DE HEER ARNAUD 

PINXTEREN 

 

TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

INTERPELLATION DE M. ARNAUD 

PINXTEREN 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 
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betreffende "de stedelijke en voorstedelijke 

landbouw en meer bepaald de 

landbouwproductie in Brussel". 

 

De voorzitter.- De heer Pinxteren heeft het woord. 

 

De heer Arnaud Pinxteren (Ecolo) (in het Frans).- 

In het meerderheidsakkoord is opgenomen dat het 

Brussels Gewest projecten voor stadslandbouw, 

stadstuintjes en gedeelde tuinen wil ondersteunen.  

 

Van de tijdens de vorige regeerperiode opgerichte 

allianties Werkgelegenheid-Leefmilieu (AWL) 

werkte er één rond duurzame voeding en 

plaatselijke productie. Duurzame voeding kan een 

oplossing bieden voor een reeks problemen waar de 

inwoners van Brussel dagelijks mee worden 

geconfronteerd. Zo zorgt duurzame voeding voor 

werkgelegenheid en het verminderen van de 

hoeveelheid afval.  

 

Daarnaast is er bij het kweken van duurzame 

voeding minder energie nodig, waardoor het gewest 

gemakkelijker aan de internationale verplichtingen 

in verband met het tegengaan van de 

klimaatopwarming kan voldoen. Bovendien kan een 

kwaliteitsvol en gediversifieerd voedingsaanbod 

ervoor zorgen dat inwoners die op zoek zijn naar 

een goede levenskwaliteit, in Brussel blijven wonen. 

 

De eerste schakel in een systeem voor duurzame 

voeding is de stadslandbouw. Dankzij de 

stadslandbouw kunnen zowel consumenten als 

restaurantuitbaters en handelaars verse en gezonde 

producten kopen. 

 

Bovendien heeft stadslandbouw door zijn invloed op 

het landschap en dankzij zijn sociale rol een 

positieve impact op de levenskwaliteit in de stad. In 

stadstuintjes ontmoeten mensen uit de verschillende 

bevolkingsgroepen elkaar en kunnen ze ervaringen 

met elkaar delen.  

 

Groene ruimtes, onder andere voor groenteteelt, 

dragen bij tot een goed waterbeheer, omdat het 

water er in de bodem kan sijpelen. Bovendien kan 

het compost dat de verwerking van organisch afval 

uit de stad oplevert, in de stadslandbouw worden 

gebruikt, die dan weer afval oplevert dat als 

biomassa kan worden ingezet. Ten slotte kunnen 

kansarme vrouwen dankzij de stadslandbouw een 

inkomen of bepaalde voordelen verkrijgen.  

 

De vorige regering zag de voordelen van 

concernant "l'agriculture urbaine et péri-

urbaine et plus précisément la production 

agricole bruxelloise". 

 

M. le président.- La parole est à M. Pinxteren. 

 

M. Arnaud Pinxteren (Ecolo).- Même si c'est avec 

parcimonie, l'accord de majorité de votre 

gouvernement mentionne que la Région soutiendra 

des projets d'agriculture urbaine, de potagers urbains 

et de jardins partagés. Ces projets restent à préciser, 

mais la volonté figure noir sur blanc. 

 

Des alliances emploi-environnement ont été mises 

en place sous la précédente législature dont une 

portait, notamment, sur l'alimentation durable en 

accordant une place importante à la production 

locale. Le secteur de l'alimentation durable est un 

domaine de choix pour répondre à une série de 

problèmes auxquels les citoyens bruxellois sont 

quotidiennement confrontés. En effet, selon le 

rapport de l'Université Saint-Louis, de Greenloop et 

de l'Observatoire bruxellois de l'emploi intitulé 

Système d'alimentation durable - Potentiel d'emplois 

en Région de Bruxelles-Capitale, "un système 

alimentaire durable (SAD) repose sur une chaîne de 

valeurs la plus locale possible, de la production de 

denrées alimentaires à la gestion des déchets. Ce 

caractère local assure des emplois locaux, non 

délocalisables, indispensables pour lutter contre le 

chômage des Bruxellois en général, mais surtout en 

période de crise et de boom démographique. Une 

partie significative des emplois liés au SAD ne 

nécessite pas une qualification importante, ce qui 

correspond au profil des demandeurs d'emploi 

bruxellois". 

 

Le SAD, sobre en consommation d'énergie permet 

également à la Région de remplir ses obligations 

internationales en matière de lutte contre le 

réchauffement climatique. Par ailleurs, une offre 

alimentaire qualitative et diversifiée dans la capitale 

est susceptible d'attirer ou de maintenir à Bruxelles 

les populations à la recherche d'une bonne qualité de 

vie. 

 

Le premier maillon de ce système alimentaire 

durable est, sans aucun doute, l'agriculture urbaine 

qui présente, en plus des avantages cités ci-dessus, 

des qualités propres. Elle permet d'abord un 

approvisionnement plus aisé aux produits frais et 

sains tant pour les consommateurs que pour les 

restaurateurs et les commerçants bruxellois. Lors de 

notre visite aux abattoirs, le directeur a d'ailleurs 
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stadslandbouw en duurzame voeding in en 

lanceerde een reeks maatregelen. Zo ging ze op 

zoek naar mogelijkheden om een aantal 

verschillende toekomstige en bestaande projecten 

voor duurzame voeding in Brussel op elkaar af te 

stemmen, maakte ze een overzicht van de huidige en 

potentiële productie in de stad en aan de rand 

ervan, richtte ze een portaalwebsite voor duurzame 

voeding op en lanceerde ze een projectoproep voor 

plaatselijke proefprojecten rond nieuwe beroepen in 

de sector van de duurzame voeding.  

 

Wat hebt u al ondernomen om die maatregelen uit te 

voeren en een systeem voor duurzame voeding op 

gang te brengen?  

 

Verscheidene verenigingen willen in Haren, op de 

plaats waar een megagevangenis zou komen, een 

landbouwzone zien, met een boerderij bij de 

Keelbeek. Dat zou een milieuvriendelijk en sociaal 

project zijn.  

 

Heel wat verenigingen verzetten zich tegen de 

megagevangenis. Er is bijvoorbeeld ook 

belangstelling om witloof te telen in Haren.  

 

Hoever staat het met de acties rond duurzame 

voeding, in het bijzonder met de productie in de stad 

en aan de rand ervan? Wat is uw standpunt over de 

open boerderij bij de Keelbeek?  

 

  

parlé de sa volonté de faire du site de vente des 

abattoirs aussi un lieu de production et d’agriculture 

urbaine. 

 

De plus, l'agriculture urbaine a un impact positif sur 

la qualité de vie en ville, tant pour des raisons 

paysagères que pour l'activité qu'elle génère et le 

lien social. Les potagers urbains sont un facteur de 

cohésion sociale dans la mesure où ils constituent 

des lieux de rencontres où les clivages socio-

économiques, culturels ou générationnels s'atténuent 

et permettent des échanges entre des populations 

d'horizons différents.  

 

La préservation d'espaces verts, entre autres dédiés 

au maraîchage, participe à une bonne gestion de 

l'eau, notamment en termes de ruissellement. 

L'agriculture urbaine constitue un débouché 

intéressant pour le compost obtenu grâce au 

traitement des déchets organiques de la ville. Elle 

génère à son tour des déchets qui peuvent aussi être 

utilisés comme biomasse. Enfin, l'agriculture 

urbaine permet l'accès à certains revenus ou 

avantages pour les femmes en situation précaire.  

 

Face à cette longue liste d'avantages, le 

gouvernement précédent ne pouvait que lancer une 

série d'actions concrètes, déclinées dans l'axe 

alimentation durable de l'alliance emploi-

environnement. 

 

Laissez-moi vous en rappeler quelques-unes : 

 

- l'identification des synergies possibles entre les 

différents projets potentiels et actuels en 

alimentation durable à Bruxelles ; 

 

- la mise en place d'un cadastre de l'existant et du 

potentiel en termes de production intra et 

périurbaine ; 

 

- la création d'un portail alimentation durable ; 

 

- le lancement d'appels à projets pour le 

développement de projets pilotes à l'échelle locale 

autour du développement des nouveaux métiers de 

l'alimentation durable (projets d'agriculture urbaine, 

de coopérative de production, de canaux de 

distribution alternatifs, etc.). 

 

Je souhaiterais vous interroger sur l'état 

d'avancement de cet axe de l'alliance emploi-

environnement. Quels dispositifs avez-vous déjà mis 
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en place pour mettre en œuvre chacune de ces 

actions et ainsi faire vivre, de façon plus générale, 

un système alimentaire durable dans notre capitale ? 

 

Cette question peut être mise en lien avec un débat 

qui anime les confins de la Région, à savoir le 

combat de diverses associations pour faire de Haren, 

et en particulier de la zone envisagée pour la 

construction d'une maxi-prison, une zone de 

production agricole, avec le projet de ferme ouverte 

au Keelbeek. Je voudrais donc faire le lien avec cet 

appel à mettre en place un projet qui se veut à la fois 

environnemental et social, au-delà des 

considérations purement agricoles. 

 

En effet, de nombreuses associations se mobilisent 

contre la construction de la maxi-prison, pour 

soutenir l'enjeu bien présent de l'agriculture urbaine. 

Je lisais encore récemment un article sur la 

production de chicons en pleine terre à Haren. La 

question de la production agricole se pose donc 

clairement dans cette zone. 

 

De façon générale, quel est l'état d'avancement des 

actions en matière d'alimentation durable, et plus 

particulièrement de production intra et périurbaine ? 

Quel est votre point de vue sur le potentiel de 

développement d'une ferme ouverte sur le site du 

Keelbeek ? 

 

  

Bespreking 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Ik sluit me 

volledig aan bij de analyse van de heer Pinxteren en 

wil nog twee extra vragen stellen. 

 

Bestaat er een overzicht van huidige of potentiële 

stadslandbouwgebieden? Kunnen wij daar een 

exemplaar van krijgen? Ik ben benieuwd waar er 

mogelijk ruimte is voor landbouwgrond. 

 

Brussel telt een heleboel braakliggende terreinen, 

die soms het eigendom zijn van openbare instanties. 

Ik denk bijvoorbeeld aan de NMBS, die terreinen 

bezit in de buurt van het Weststation, Schaarbeek-

Vorming enzovoort. Die terreinen liggen al jaren 

braak. 

 

Tijdens de vorige regeerperiode vroeg ik al aan uw 

voorgangster hoe het zat met de regelgeving om 

braakliggende terreinen tijdelijk in gebruik te 

Discussion 

 

M. le président.- La parole est à Mme Maes. 

 

Mme Annemie Maes (Groen) (en néerlandais).- Je 

partage totalement l'analyse de M. Pinxteren. 

 

Par ailleurs, existe-t-il un relevé des zones agricoles 

urbaines existantes ou potentielles ? Pouvons-nous 

en obtenir un exemplaire ? 

 

Bruxelles compte une multitude de terrains en 

friche, qui sont parfois la propriété d'organes 

publics, comme la SNCB.  

 

Sous la précédente législature, j'interrogeais déjà 

votre prédécesseure sur la réglementation 

permettent d'utiliser à titre provisoire des terrains 

en friche. Le gouvernement s'est-il déjà penché sur 

le potentiel des terrains en friche pour l'agriculture 

urbaine ? 
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kunnen nemen. Ik geef het voorbeeld van de 

volkstuintjes in Jette, die op terreinen van de VUB 

liggen. De VUB, de gemeente Jette en de 

volkstuiniers hebben een afspraak gemaakt, 

waardoor de privégronden gedurende twintig jaar 

als volkstuintjes gebruikt kunnen worden. 

 

Heeft de regering het potentieel van braakliggende 

terreinen voor de stadslandbouw al onderzocht?  

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Ik wil een gewestelijke strategie tot stand 

brengen om een systeem van duurzame voeding in te 

voeren. Tegen eind 2015 zal ik die aan de regering 

voorstellen. We zullen de evolutie van de vraag naar 

lokale en gezonde voeding onderzoeken, alsook de 

evolutie van het aanbod van lokale producten en 

diensten, door invloed uit te oefenen op de sectoren 

van de verwerking, distributie, horeca, productie en 

stadslandbouw.  

 

Omdat ik zowel bevoegd ben voor leefmilieu als 

voor landbouw, kan ik maatregelen nemen voor de 

hele voedselketen, van de productie tot de 

consumptie. De ontwikkeling van de stadslandbouw 

en van duurzame voedselsystemen zal voordelen 

opleveren op het gebied van leefmilieu, maar ook op 

economisch en sociaal vlak.  

 

Op sociaal vlak kan stadslandbouw bijdragen tot 

gezondere voedingsgewoonten, het aanhalen van de 

banden tussen inwoners, bewustmaking en opleiding 

van burgers en meer welzijn. Dat kunnen we al 

vaststellen in de stadstuintjes.  

 

Op economisch vlak stimuleert stadslandbouw de 

lokale economie en worden er nieuwe banen en 

ondernemingen gecreëerd. Ondernemingen kunnen 

zich ook bezighouden met stadslandbouw, wat 

bevorderlijk is voor het welzijn en de creativiteit van 

hun personeel.  

 

Er worden al heel wat uiteenlopende dingen gedaan 

op het gebied van stadslandbouw. Ik denk onder 

meer aan volkstuintjes, serres, groendaken, of 

kelders. Stadslandbouw draagt zo bij tot een betere 

levenskwaliteit van de Brusselaars.  

 

Leefmilieu Brussel heeft de verschillende acties in 

kaart gebracht. Wat duurzame voeding betreft, 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault.  

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Quels sont les 

dispositifs que j'ai mis en place pour mettre en 

œuvre les actions ci-dessous en vue de décliner 

l'alliance emploi-environnement dans son axe 

alimentation durable et de faire vivre le système 

d'alimentation durable dans notre capitale ?  

 

Vous citez quatre grands types d'action : 

 

- l'identification des synergies possibles entre les 

différents projets potentiels et actuels en 

alimentation durable ; 

 

- la mise en place d'un cadastre de l'existant et du 

potentiel en termes de production ; 

 

- la création d'un portail sur l'alimentation durable ; 

 

- le lancement d'appels à projets pour le 

développement de projets pilotes à l'échelle locale, 

autour du développement des nouveaux métiers de 

l'alimentation durable. 

 

Je l'ai déjà annoncé dans le cadre des discussions 

budgétaires, mais je le rappelle : je souhaite mettre 

en place une stratégie régionale pour arriver à un 

système d'alimentation plus durable qui sera 

présenté au gouvernement pour la fin de cette 

année 2015. Cette stratégie abordera autant les 

questions de l'évolution de la demande pour une 

alimentation locale et saine que celles qui feront 

évoluer l'offre de produits et de services locaux en 

travaillant sur les secteurs de la transformation, de la 

distribution, de l'horeca, de la production et de 

l'agriculture en ville. 

 

Mon double portefeuille Environnement et 

Agriculture permettra de travailler sur l'ensemble 

des systèmes alimentaires de la production à la 

consommation alimentaire. Le développement de 
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zullen de belangrijkste acties en strategieën worden 

opgenomen in de Strategie duurzame voeding en 

stadslandbouw.  

 

Op 31 maart zijn de activiteiten gestart. Tijdens de 

maanden mei en juni zullen er verschillende 

thematische workshops worden georganiseerd om 

de meningen van de spelers op het terrein over de 

strategie te bundelen. Er zal ook rekening worden 

gehouden met de resultaten van de workshops van 

de voorbije jaren in het kader van het Europees 

uitwisselingsprogramma voor duurzame 

stadsontwikkeling (Urbact "sustainable food for 

urban communities"), dat ook werd afgesloten op 31 

maart.  

 

Er worden momenteel verschillende projecten 

ontwikkeld. Reeds jaren worden er projectoproepen 

gedaan rond het thema voeding.  

 

Voor 2015 richten we ons op meer duurzame 

voedingssystemen. Tegen 27 april moesten de 

voorstellen worden ingediend.  

 

Er wordt ook aan een portaalwebsite over voeding 

gewerkt. De voorbereidingen zijn begonnen. Er 

wordt samengewerkt met het Mode and Design 

Center (MAD). Eind 2015 wordt het werk 

voortgezet, terwijl de strategie tegelijkertijd verder 

wordt ontwikkeld.  

 

In 2014 is men begonnen met de ontwikkeling van 

een webinterface waarop de acties en de betrokken 

instanties in kaart zullen worden gebracht. Eind 

2014 vond een testfase plaats en momenteel worden 

er verbeteringen aangebracht om tegen eind 2015 

tot de operationele fase te kunnen overgaan.  

 

Tevens heb ik aan de cel Landbouw van de 

Gewestelijke Overheidsdienst Brussel (GOB) 

gevraagd een volledige studie uit te voeren om 

duidelijkheid te scheppen over de huidige situatie en 

het potentieel op het gebied van productie.  

 

U vroeg mij wat ik al had gedaan om de boerderij 

bij de Keelbeek te ondersteunen. Geen van de 

overheidsdiensten waarvoor ik bevoegd ben, heeft 

zich al met dat dossier bemoeid.  

 

Ik weet dat wijkcomités een alternatief willen voor 

de gevangenis van Haren en dat leden van mijn 

kabinet mensen van het comité hebben ontmoet. 

Ondanks mijn bevoegdheden op het vlak van 

leefmilieu en landbouw kan ik echter niet 

l'agriculture urbaine et des systèmes alimentaires 

plus durables aura plusieurs bénéfices en matière 

d'environnement, mais également en matière 

économique et sociale. 

 

Au niveau social, l'agriculture urbaine peut 

contribuer à un régime alimentaire plus sain, à la 

création de liens entre habitants et générations, à la 

sensibilisation et à la formation des citoyens ainsi 

qu'à l'augmentation du bien-être. La mise en place 

des potagers collectifs est un bon exemple des 

bénéfices sociaux que l'agriculture urbaine peut 

amener. 

 

En termes économiques, l'agriculture urbaine permet 

la stimulation de l'économie locale et la création de 

nouveaux emplois et de nouvelles entreprises dans 

les secteurs de la production ou de la transformation 

alimentaire locale. Les projets en agriculture urbaine 

peuvent également faire partie du plan d'affaires 

d'une entreprise afin d'augmenter le bien-être de ses 

travailleurs et de stimuler la créativité en son sein. 

 

Les projets actuels en agriculture urbaine montrent 

la grande variété possible dans ce domaine innovant. 

De nombreux nouveaux projets voient le jour 

comme des projets en pleine terre, en serres, sur les 

toitures des bâtiments ou en caves. L'agriculture 

urbaine peut ainsi contribuer à une meilleure qualité 

de vie des Bruxellois à travers ses fonctions 

sanitaire, éducative, sociale, environnementale et 

d'aménagement de l'espace urbain. 

 

Une évaluation des différentes actions et un travail 

d'identification des plus pertinentes ont été réalisés 

par Bruxelles Environnement. Je peux aussi vous 

confirmer, comme cela a été dit aux acteurs 

concernés, qu'en ce qui concerne l'axe de 

l'alimentation durable de l'alliance emploi-

environnement, qui a été initié en 2013 et dont les 

actions ont été mises en place en 2014, les actions 

les plus pertinentes et les stratégies seront intégrées 

dans cette Stratégie alimentation durable et 

agriculture urbaine. 

 

Les travaux sont en cours et ont commencé lors 

d'une journée de démarrage le 31 mars dernier à 

laquelle j'ai assisté en présence d'une large audience 

et qui a permis de commencer un travail de 

construction commune avec les acteurs sur une 

vision partagée. Plusieurs ateliers participatifs 

thématiques sont prévus lors des mois de mai et de 

juin prochains pour récolter les avis des acteurs du 

terrain sur la stratégie.  
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tussenkomen in dit dossier.  

 

Het project van de gevangenis werd goedgekeurd 

door de federale regering en wordt geleid door de 

Regie der Gebouwen. Daarenboven wordt het 

terrein van de gevangenis in het Gewestelijk 

Bestemmingsplan (GPB) beschouwd als 

administratieve en industriële zone. Omdat ik niet 

bevoegd ben voor ruimtelijke ordening, kan ik daar 

niets aan veranderen.  

 

Ik zet mij met overtuiging en vastberadenheid in 

voor de ontwikkeling van zones voor 

stadslandbouw. Zo zal er dit jaar in Neerpede een 

testgebied voor landbouw worden ontwikkeld. Als 

minister voor Landbouw wil ik een ambitieus beleid 

voor een kwaliteitsvolle en respectvolle landbouw 

zonder pesticiden en GGO's.  

 

Ik wil ook een recht van voorkoop op 

landbouwzones invoeren voor het Brussels Gewest, 

zodat we er projecten inzake stadslandbouw te 

ontwikkelen.  

 

Door dit recht van voorkoop zal de oppervlakte die 

is bestemd voor landbouw in ons gewest worden 

behouden of zelfs toenemen. De juridische aspecten 

worden bestudeerd en ik zal weldra een voorstel van 

wijziging van het Brussels Wetboek van Ruimtelijke 

Ordening (BWRO) indienen bij de minister-

president.  

 

Daarenboven worden er al heel wat projecten 

ondersteund. Naast de testzone in Neerpede, open ik 

in het kader van de gedeelde individuele moestuinen 

tijdens de week van 10 tot 17 mei het 

tuinbouwseizoen en zullen er nog meer tuintjes ter 

beschikking beschikbaar worden. Dit project wordt 

door veel gemeenten enthousiast ontvangen.  

 

Wat het gebruik van braakliggende terreinen 

betreft, moet er geval per geval worden gewerkt en 

rekening worden gehouden met de lokale context, de 

bodemvervuiling en eventuele toekomstige 

vastgoedprojecten.  

 

Mensen reageren vaak emotioneel wanneer 

braakliggende gronden die ze tijdelijk in gebruik 

hebben genomen voor iets anders moeten gaan 

dienen. Ik verwijs bijvoorbeeld naar de tijdelijke 

moestuin in de Marollen. Daarom moet er voorkeur 

worden gegeven aan langdurige en structurerende 

projecten.  

Celle-ci reposera non seulement sur les actions 

pertinentes de l'alliance, mais aussi sur d'autres 

ateliers ayant eu lieu ces dernières années dans le 

cadre du programme européen d'échanges pour un 

développement urbain durable, Urbact "sustainable 

food for urban communities", dont nous avons 

clôturé les travaux ce 31 mars également.  

 

De nombreux projets vont être développés, qui sont 

à différents stades de leur développement. Des 

appels à projets autour de la thématique de 

l'alimentation existent depuis de nombreuses années, 

et ceci, en dehors du processus de l'alliance.  

 

Pour 2015, l'appel a été orienté vers des projets de 

systèmes d'alimentation plus durables, et les actions 

que vous citez à titre d'exemples sont intégrées dans 

les thématiques concernées par cet appel. Les 

différentes offres étaient attendues pour le 27 avril. 

Il est à noter par la suite que les priorités de cet 

appel pour les autres années seront revues en 

fonction du développement de la stratégie précitée. 

 

La création d'un portail alimentation était prévue 

dans l'alliance. À ce stade, des travaux préparatoires 

ont été entamés, tels que l'intégration d'une réflexion 

sur la maquette et la navigation dans les travaux 

d'étudiants d'écoles de design, via un projet avec le 

Mode and Design Center (MAD). La suite des 

travaux est prévue pour fin 2015, en parallèle avec 

le développement de la stratégie. 

 

L'identification des synergies possibles entre acteurs 

est également prévue dans l'alliance. Les travaux ont 

commencé en 2014 avec le développement d'une 

interface web avec cartographie des actions et des 

acteurs. Une phase test avec des acteurs collaborant 

à la fiche a eu lieu fin 2014. Les améliorations sont 

en cours pour que le système soit opérationnel fin 

2015. 

 

Sur le cadastre de l'existant et du potentiel en termes 

de production, j'ai chargé cette année la Cellule 

agriculture du Service public régional de Bruxelles 

(SPRB) de mener à bien une étude complète. 

 

Vous me demandez quelles actions ont été 

entreprises pour soutenir le projet de ferme ouverte 

au Keelbeek pour développer une production 

agricole. Sur ce projet en particulier, aucune de mes 

administrations compétentes, ni Bruxelles 

Environnement, ni la Cellule agriculture du SPRB, 

n'ont entrepris d'actions, ni ne sont impliquées dans 
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Ik heb de opdracht gegeven om een overzicht op te 

stellen van de terreinen die voor stadslandbouw 

kunnen worden gebruikt. Ik hoop daarover snel een 

antwoord te ontvangen.  

 

  

le dossier. 

 

Je suis au courant du fait que des comités de quartier 

plaident pour un projet alternatif à la prison de 

Haren, pour y mettre une ferme ouverte. Mon 

cabinet a rencontré le comité Haren à ce sujet. 

Néanmoins, mes compétences en tant que ministre 

de l'Environnement ou de l'Agriculture ne me 

permettent pas d'intervenir dans ce dossier. 

 

Ce projet de construction d'une nouvelle prison a été 

décidé par le gouvernement fédéral en 2008 et 

reconfirmé en 2010, et c'est un dossier géré par la 

Régie des bâtiments au niveau fédéral. En outre, le 

terrain est inscrit au Plan régional d'affectation du 

sol (PRAS) comme zone administrative et zone 

d'industrie urbaine, qui sont également hors de mes 

compétences. Il s'agit donc d'une question qui 

concerne l'aménagement du territoire. 

 

Je m'attèle avec conviction et détermination au 

développement des zones permettant d'accueillir une 

production agricole pour la ville. Concernant la 

promotion de l'agriculture urbaine, de nombreux 

chantiers ont été lancés. Des travaux pour 

l'installation d'un terrain "espace test agricole" 

seront ainsi développés cette année dans la zone de 

Neerpede à Anderlecht. 

 

En tant que ministre en charge de la politique 

agricole, une compétence que j'ai reprise de la 

législature précédente dans mes compétences 

actuelles, je ne souhaite pas seulement continuer à 

mettre en place des politiques ambitieuses pour 

déployer une agriculture de qualité, respectueuse, 

sans pesticides et sans OGM. Pour rappel, Bruxelles 

a été la première Région européenne à avoir adopté 

une telle ordonnance. 

 

Je souhaite également soutenir le développement 

des projets en agriculture urbaine, notamment par 

l'instauration d'un droit de préemption au bénéfice 

de la Région sur les surfaces agricoles afin d'y 

développer des projets d'agriculture urbaine. 

 

Ce droit de préemption permettra de sauvegarder, 

voire d'augmenter, l'espace dédié à la fonction 

agricole dans notre ville-région. Une analyse 

juridique est en cours à ce sujet et je soumettrai 

prochainement au ministre-président une 

proposition de modification du Code bruxellois 

d'aménagement du territoire (Cobat).  

En parallèle, de nombreux projets sont déjà 

soutenus, dont certains dans la continuité de 
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l'alliance, comme par exemple le développement de 

l'espace test à Neerpede. Les projets de potagers 

collectifs et individuels sont toujours soutenus et 

j'inaugure cette année une saison potagère lors de la 

semaine du 10 au 17 mai, avec des potagers urbains 

ouverts au public. Cette initiative a fait l'objet d'un 

appel à projets auprès des communes, lesquelles ont 

d'ailleurs répondu avec enthousiasme. 

 

Une fois encore, sur ce sujet comme sur les autres 

thèmes liés à l'alimentation durable, la stratégie en 

cours de développement sera le moteur des actions à 

venir, qui englobera toutes les actions et projets 

cités, dans une vision globale que je souhaite 

partager avec tous les Bruxellois et avec des 

objectifs clairs. 

 

Quant à l'utilisation des terrains en friche, il 

convient de développer une approche au cas par cas 

et de prendre en considération le contexte local, et 

notamment la pollution des sols ou les projets 

immobiliers en cours d'instruction. 

 

Nous rencontrons beaucoup de difficultés 

émotionnelles lorsqu'il s'agit de reprendre ces 

terrains en friche que les riverains se sont 

appropriés. Ce fut le cas notamment pour le projet 

de potager temporaire de la rue de la Querelle, dans 

les Marolles. Il convient pourtant de privilégier des 

projets pérennes et structurants, afin d'éviter ces 

situations émotionnelles. Les gens investissent avec 

leur cœur et leurs convictions et sont déçus lorsque 

les choses s’arrêtent, même s'ils connaissent la 

situation. 

 

Nous avons demandé que l'on procède à 

l'élaboration d'un cadastre des sites potentiellement 

utilisables. J'espère obtenir une réponse d'ici peu. 

  

De voorzitter.- De heer Pinxteren heeft het woord. 

 

De heer Arnaud Pinxteren (Ecolo) (in het Frans).- 

Ik merk dat er schot in de zaak komt. Dat is goed 

nieuws. U benadrukt de sociaal-economische en 

ecologische aspecten van stadslandbouw. Daarom 

vind ik uw reactie op het dossier van de boerderij 

bij de Keelbeek merkwaardig. Ik snap het argument 

van het Gewestelijk Bestemmingsplan, maar dat 

plan wordt voor heel wat andere dossiers 

aangepast. Waarom zou dat niet mogelijk zijn voor 

de boerderij bij de Keelbeek?  

 

 

M. le président.- La parole est à M. Pinxteren.  

 

M. Arnaud Pinxteren (Ecolo).- Je vous remercie 

pour vos réponses. J'en déduis que le dossier avance, 

notamment concernant le cadastre, le portail et 

l'appel à projets, qui est clôturé. C'est une bonne 

nouvelle.  

 

Je ferai néanmoins quelques réflexions. Puisque 

vous soulignez les avantages socio-économiques et 

environnementaux de l'agriculture urbaine, il serait 

donc logique de multiplier les initiatives partout où 

vous le pouvez. Je suis donc interpellé par votre 

réponse sur la question particulière du Kelbeek. 
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Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Dat had u destijds aan mevrouw 

Huytebroeck moeten vragen. 

 

De heer Arnaud Pinxteren (Ecolo) (in het Frans).- 

De kwestie was toen nog niet aan de orde. Zoals u 

terecht opmerkte, was het een federaal dossier.  

 

Ik heb minister-president Vervoort ook gevraagd om 

de Keelbeek te beschermen, maar hij is daar niet toe 

bereid. Er moet blijkbaar per se een gevangenis 

komen.  

 

Dit is een gemiste kans. Er moet een standpunt 

worden ingenomen en een keuze worden gemaakt 

tussen een gevangenis of landbouwgebied. Ik wil u 

daarom nogmaals vragen om eens goed na te 

denken over de mogelijkheden van de ontwikkeling 

van stadslandbouw op het terrein bij de Keelbeek.  

 

Wat de evaluaties van de lopende projecten inzake 

energie en leefmilieu betreft, moet de analyse niet 

enkel over de kwantitatieve, maar ook over de 

kwalitatieve aspecten gaan. Ik hoop dat de 

evaluaties snel afgelopen zijn en dat de 

duurzaamheid van een reeks projecten, die hun 

belang al hebben bewezen, kan worden verzekerd.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

 

Je peux entendre l'argument du Plan régional 

d'affectation du sol (PRAS), mais je vois aussi que 

ce plan fait l'objet de modifications dans une série 

de dossiers, ce qui permet de requalifier certaines 

zones. Dès lors, si l'intention du gouvernement était 

de valoriser la zone du Kelbeek pour en faire une 

zone agricole de qualité où pousseraient des chicons 

plutôt que des cellules, il pourrait modifier le PRAS. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Il fallait le 

demander à Mme Huytebroeck à l'époque. 

 

 

M. Arnaud Pinxteren (Ecolo).- La question ne se 

posait pas à l'époque puisque, comme vous l'avez 

rappelé, c'était un dossier fédéral. 

 

Cela ne vous concerne pas, mais j'ai déjà interrogé 

le ministre-président sur le classement du Kelbeek. 

Il m'a répondu qu'il n'y voyait pas d'intérêt. Cette 

belle zone verte fait tout aussi bien l'affaire pour y 

construire une prison ! 

 

Il existe une opportunité. Les dossiers se rejoignent 

et se confrontent sur certains points. À un moment, 

il faut prendre position. Des liens sont à faire entre 

politiques carcérale et agricole. Ce n'est d'ailleurs 

pas tous les jours que l'on peut faire de tels liens ! Je 

vous invite donc vivement à réfléchir aux 

possibilités de développement de l'agriculture 

urbaine et périurbaine sur le site du Kelbeek. 

 

Par ailleurs, je ferai une autre petite remarque sur 

l'évaluation en cours du travail des acteurs 

concernés. On a beaucoup entendu parler de remises 

à plat et d'évaluations dans une série de dossiers 

relatifs à l'énergie ou l'environnement. Il faut 

évaluer sur la base de critères quantitatifs, mais 

aussi qualitatifs, et rassurer au plus vite les acteurs 

qui attendent de savoir si leur action est pertinente 

ou non. 

 

J'espère que cette évaluation se clôturera rapidement 

et assurera la pérennité d'une série de projets qui ont 

démontré leur pertinence socio-économique et 

environnementale. 

 

- L'incident est clos. 

 

  

INTERPELLATIE VAN MEVROUW 

BARBARA D'URSEL-DE LOBKOWICZ 

 

INTERPELLATION DE MME BARBARA 

D'URSEL-DE LOBKOWICZ  
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TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "de achterstand in de 

bescherming van de sites Natura 2000 in het 

Brussels Gewest". 

 

TOEGEVOEGDE INTERPELLATIE VAN DE 

HEER GAËTAN VAN GOIDSENHOVEN, 

 

betreffende "het beheer van het Natura 

2000-dossier in het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest". 

 

De voorzitter.- Bij afwezigheid van de heer Van 

Goidsenhoven, die verontschuldigd is, wordt de 

toegevoegde interpellatie ingetrokken. 

 

Mevrouw d'Ursel-de Lobkowicz heeft het woord.  

 

Mevrouw Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF) 
(in het Frans).- Volgens de Europese Commissie 

heeft België onaanvaardbare vertraging opgelopen 

met het toepassen van de Europese wetgeving 

inzake milieubescherming. Dat blijkt uit het feit dat 

de Europese Commissie België in gebreke stelt, met 

name wat het Natura 2000-plan betreft. Vooral 

Wallonië en Brussel worden geviseerd omdat ze te 

lang dralen met de bescherming van habitats en 

bedreigde soorten.  

 

De bescherming van Natura 2000-soorten en -

habitats is erg belangrijk voor de biodiversiteit. In 

Brussel bedraagt de totale oppervlakte van drie 

Natura 2000-gebieden 2.300 ha of ongeveer 14% 

van het Brusselse grondgebied. In de oriëntatienota 

van 7 november 2014 zei u dat de besluiten die de 

drie zones moeten afbakenen er binnenkort komen. 

 

Hoe zit het met die procedure en het openbaar 

onderzoek? Hebt u een precieze planning? Hoe 

verklaart u de vertraging? Welke maatregelen hebt 

u genomen om de gebieden in afwachting van de 

definitieve besluiten te beschermen?  

 

(De heer Arnaud Pinxteren, tweede ondervoorzitter, 

treedt opnieuw als voorzitter op) 

 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE,  

 

concernant "le retard dans la protection des 

sites Natura 2000 en Région bruxelloise". 

 

 

INTERPELLATION JOINTE DE M. GAËTAN 

VAN GOIDSENHOVEN, 

 

concernant "la gestion du dossier Natura 

2000 en Région de Bruxelles-Capitale". 

 

 

M. le président.- En l'absence de M. Van 

Goidsenhoven, excusé, l'interpellation jointe est 

retirée. 

 

La parole est à Mme d'Ursel-de Lobkowicz. 

 

Mme Barbara d'Ursel-de Lobkowicz (FDF).- 

Selon la Commission européenne, la Belgique aurait 

accumulé un retard inacceptable dans l'application 

de la législation européenne en matière de 

protection de l'environnement. C'est ce qui ressort 

d'un courrier de mise en demeure que la 

Commission vient d'adresser à la Belgique et qui 

pointe la mise en place du réseau Natura 2000. Sont 

visées principalement, la Wallonie, mais aussi 

Bruxelles. Ces deux Régions tarderaient beaucoup 

trop à protéger les habitats et les espèces sensibles. 

 

Le régime de protection des espèces et des habitats 

Natura 2000 constitue un enjeu majeur en matière 

de biodiversité. À Bruxelles, trois sites Natura 2000 

représentent une superficie totale de plus de 

2.300ha, soit environ 14% du territoire bruxellois. 

 

Vous avez précisé dans la note d'orientation du 7 

novembre 2014 annexée à l'exposé général du 

budget que les arrêtés de désignation de ces trois 

zones seront bientôt adoptés. 

 

Face à la mise en demeure de la Commission 

européenne, où en est actuellement cette procédure ? 

Où en sont les enquêtes publiques ? Avez-vous mis 

en place un calendrier précis ? Comment justifiez-

vous les retards pointés par la Commission 

européenne ? Quelles mesures avez-vous prises pour 
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Bespreking 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- De EU besteedt veel aandacht aan de 

bescherming van habitats en dieren- en 

plantensoorten.  

 

In het kader van de habitatrichtlijn van 1992 wil 

Europa een netwerk ontwikkelen van natuur- en 

semi-natuurgebieden met waardevolle fauna en 

flora. Dat netwerk moet ertoe leiden dat de 

biodiversiteit bewaard blijft, rekening houdend met 

de economische, sociale, culturele en regionale 

vereisten inzake duurzame ontwikkeling.  

 

In het kader van de habitatrichtlijn gaf het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest in 2002 drie gebieden op 

voor erkenning als zones van gemeenschappelijk 

belang. Ze werden op 27 maart 2003 gepubliceerd 

in het Belgisch Staatsblad en de Commissie nam ze 

op in de lijst met gebieden van gemeenschappelijk 

belang in de Atlantische biogeografische regio.  

 

Het gaat om het Zoniënwoud, de bosrijke zones in 

het zuiden van het gewest (Verrewinkel-Kinsendael) 

en de bosrijke en moerassige gebieden in de 

Molenbeekvallei in het noordwesten van het gewest 

(Laarbeek, Dielegem, Poelbos en de moerassen van 

Jette en Ganshoren). Samen gaat het om zo'n 

2.300 ha of zo'n 14% van het gewestelijke 

grondgebied.  

 

Overeenkomstig de habitatrichtlijn had het gewest 

na de beslissing van de Commissie tijd tot 

7 december 2010 om te laten weten welke gebieden 

het als zones van gemeenschappelijk belang 

beschouwt. De ingebrekestelling door de EU is dus 

volkomen terecht, want die gebieden moesten tijdens 

de vorige regeerperiode al vastgelegd worden.  

 

Ik vind het zowel in technisch als financieel opzicht 

jammer dat dat niet gebeurd is. Sinds het Verdrag 

van Lissabon van kracht is, krijgen we aanzienlijke 

boetes opgelegd als het Hof van Justitie van de 

Europese Unie ons veroordeelt.  

 

protéger provisoirement les sites, dans l'attente des 

arrêtés définitifs ? 

 

(M. Arnaud Pinxteren, deuxième vice-président, 

reprend place au fauteuil présidentiel) 

 

Discussion 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- La protection 

des habitats et des espèces végétales et animales est 

une matière à laquelle l'Europe accorde beaucoup 

d'importance. 

 

Dans le cadre de la directive européenne de 1992, 

dite directive habitats, l'Europe a souhaité 

développer un réseau qui rassemblerait les sites 

naturels ou semi-naturels de l'Union européenne 

avec grande valeur patrimoniale en termes de faune 

et de flore. La constitution d'un tel réseau a pour 

objectif de sauvegarder la diversité biologique des 

milieux tout en tenant compte des exigences 

économiques, sociales, culturelles et régionales dans 

une logique de développement durable. Il ne s'agit 

donc pas d'une mise sous cloche de la nature. 

 

Dans le cadre de la directive habitats, la Région de 

Bruxelles-Capitale a proposé en 2002 à la 

Commission européenne trois sites qui, 

potentiellement, pouvaient être reconnus comme 

sites d'importance communautaire. Cette liste a été 

publiée au Moniteur belge du 27 mars 2003. La 

Commission a confirmé la proposition de la Région 

bruxelloise le 7 décembre 2004 et a intégré ces trois 

sites dans la liste des sites d'importance 

communautaire pour la région biogéographique 

atlantique. 

 

Les trois sites sont : 

 

- la forêt de Soignes ; 

 

- les zones boisées et ouvertes au sud de la Région 

(complexe Verrewinkel-Kinsendael) ; 

 

- les zones boisées et les zones humides de la vallée 

du Molenbeek, au nord-ouest de la Région 

(complexe Laerbeek-Dieleghem-Poelbos-Marais de 

Jette et Ganshoren). 

 

Ces sites totalisent une superficie de 2.300ha, soit 

14% du territoire régional. 
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In het Vlaams Gewest zijn de bijzondere zones 

vastgelegd. In Wallonië geldt dat voor 59 van de 

240 zones. Voor de andere zitten de eerste lezing en 

het openbaar onderzoek er gedeeltelijk of volledig 

op. Het Brussels Gewest heeft aanzienlijke 

vertraging. 

 

Ik heb mijn diensten in oktober 2014 gevraagd me 

een stand van zaken te bezorgen en alles in het werk 

te stellen om de ontbrekende besluiten, die al in 

2010 klaar moesten zijn, voor te bereiden.  

 

De habitatrichtlijn is in Brussels recht omgezet door 

het besluit van 26 oktober 2000. Daarin stond 

echter niet de nodige precieze informatie om de 

Natura 2000-gebieden vast te leggen. De omzetting 

moest dus opnieuw bekeken worden. Dat gebeurde 

met de ordonnantie van 1 maart 2012. Nu kan het 

gewest het proces dus afronden.  

 

Het voorlopige project voor de identificatie van 

zone 2 werd in eerste lezing goedgekeurd op 2 april 

2014. Het openbaar onderzoek werd afgerond op 

15 april 2015. Leefmilieu Brussel ontving zo'n 

honderd adviezen die nu onderzocht worden. De 

voorlopige projecten voor zone 1 en zone  3 zitten in 

de laatste fase en kunnen binnenkort in eerste lezing 

naar de regering.  

 

Er is een precieze planning: voor zone 2 zal het 

besluit eind september 2015 van kracht worden, 

terwijl de eerste lezing van het besluit inzake zone 1 

in juni plaatsvindt. Het openbare onderzoek wordt 

afgerond in augustus en het besluit wordt halfweg 

2016 van kracht. De planning voor zone 3 verloopt 

zoals die van zone 1.  

 

Sinds de Europese Commissie het voorstel in 2003 

goedkeurde, is het klassieke standstillbeginsel van 

toepassing, overeenkomstig de ordonnantie van 

1 maart 2012 betreffende natuurbescherming.  

 

Om het standstillprincipe te handhaven, moet ieder 

plan of project dat invloed zou kunnen hebben op de 

drie goedgekeurde gebieden geëvalueerd worden. 

Dat uitgangspunt is vastgelegd in de Europese 

richtlijn en omgezet in Brussels recht.  

 

De invoering van gedifferentieerd beheer in 

openbare parken en van ecologisch beheer is 

bevorderlijk voor de ontwikkeling van de 

biodiversiteit in Natura 2000-gebieden, zeker als je 

weet dat 90% van die gebieden openbare ruimtes 

Conformément à l'article 4, § 4 de la directive 

habitats, la Région disposait de six ans à dater de la 

décision de la Commission, soit jusqu'au 

7 décembre 2010, pour désigner les sites 

d'importance communautaire. Donc, je le confirme, 

la Région est en retard dans ce dossier et la mise en 

demeure de l'Europe est totalement justifiée. Une 

procédure d'infraction est d'ailleurs ouverte. La 

désignation aurait dû être faite sous la législature 

précédente.  

 

C'est un dossier dont j'hérite. Je regrette cette 

situation d'un point de vue technique - la protection 

des sites d'importance communautaire -, mais 

également budgétaire. En effet, depuis l'entrée en 

vigueur du Traité de Lisbonne, nous sommes 

exposés à des sanctions pécuniaires importantes en 

cas de condamnation par la Cour de justice de 

l'Union européenne. 

 

En Région flamande, les zones spéciales de 

conservation sont désignées. En Région wallonne, 

sur les 240 zones spéciales de conservation, 59 le 

sont. Pour les autres, les arrêtés sont passés en 

première lecture et les enquêtes publiques sont 

clôturées ou en cours d'analyse. En Région 

bruxelloise, le retard est considérable.  

 

J'ai donné instruction à mon administration, dès 

octobre 2014, de me dresser un état du dossier et de 

tout mettre en œuvre pour présenter à mon cabinet 

les arrêtés manquants depuis 2010. 

 

Sur le plan légal, la situation est la suivante : la 

directive habitats a été transposée dans le droit 

bruxellois par l'arrêté du 26 octobre 2000 relatif à la 

conservation des habitats naturels. Cet arrêté ne 

contenait néanmoins pas les précisions nécessaires 

pour organiser les procédures de désignation des 

sites Natura 2000. La transposition a dû être revue. 

 

L'ordonnance du 1
er
 mars 2012 relative à la 

conservation de la nature donne ces précisions, ainsi 

que les directives nécessaires pour élaborer les plans 

de gestion Natura 2000 et procéder à leur adoption. 

Elle apporte ainsi une réponse aux lacunes de 

l'arrêté de 2000 et permet à la Région de finaliser le 

processus. 

 

L'avant-projet de désignation de la zone 2 a été 

approuvé en première lecture le 2 avril 2014. 

L'enquête publique vient de se terminer le 

15 avril 2015. Une centaine d'avis ont été reçus par 
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zijn.  

 

De 48 Natura 2000-stations liggen in de drie 

bijzondere zones voor natuurbehoud die uit parken 

en bossen bestaan. Voor elk station moet de 

regering een beheersplan goedkeuren dat specifieke 

beschermingsmaatregelen omvat. Heb behoud van 

habitats en soorten wordt ook gecontroleerd via 

projecten in een globaal surveillanceschema. 

 

Omdat 90% van de Natura 2000-gebieden openbare 

ruimtes zijn die hoofdzakelijk door Leefmilieu 

Brussel beheerd worden, volstaan de huidige 

budgetten om de verplichtingen na te komen. 

Momenteel zijn er geen bijkomende kosten.  

 

Er is wel een jaarlijks budget van 20.000 euro voor 

juridische ondersteuning, de technische controle 

van de ontwerpen van besluit en de vertaling van de 

teksten. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bruxelles Environnement et sont en cours d'analyse. 

Les avant-projets sur les zones 1 et 3 sont en voie de 

finalisation et pourront être présentés sous peu en 

première lecture au gouvernement.  

 

Un calendrier précis a été fixé pour finaliser ces 

désignations. L'arrêté concernant la zone 2 entrera 

en vigueur fin septembre 2015 et celui concernant la 

zone 1 passera en première lecture en juin prochain. 

L'enquête publique sera entamée à la mi-août et 

l'arrêté entrera en vigueur à la mi-2016. La zone 3 

suivra quant à elle un calendrier semblable à celui 

de la zone 1. 

 

Depuis la confirmation, par la Commission 

européenne en 2003, de la proposition des trois sites 

et pendant la période d'attente, le régime préventif 

assez classique de standstill est d'application, 

conformément à l'article 42 alinéa 3 de l'ordonnance 

du 1
er
 mars 2012 relative à la conservation de la 

nature. 

 

De façon à garantir le standstill, tout plan ou projet 

qui pourrait avoir un impact sur les trois sites 

acceptés par la Commission européenne doit faire 

l'objet d'une évaluation appropriée des incidences. 

Cet outil a été prévu par la directive européenne et a 

été transposé dans le droit bruxellois par l'arrêté du 

26 octobre 2000. La notion a également été précisée 

dans l'ordonnance nature du 1
er
 mars 2012. 

 

Sachant que 90% des sites Natura 2000 sont des 

espaces publics, l'intégration de la gestion 

différenciée dans les parcs publics et la gestion 

écologique des zones soutiennent de manière 

importante le développement de la biodiversité dans 

les sites Natura 2000. 

 

Les 48 stations Natura 2000 réparties dans les trois 

zones spéciales de conservation correspondent à des 

parcs et des bois, comme par exemple la forêt de 

Soignes, le bois de la Cambre ou le parc Roi 

Baudouin. Chacune des stations doit faire l'objet 

d'un plan de gestion qui doit être adopté par le 

gouvernement. Les plans de gestion des stations 

comportent des mesures de protection et de gestion 

très spécifiques, en fonction des objectifs repris dans 

les arrêtés de désignation. L'état de conservation des 

habitats et espèces est également suivi via différents 

projets de contrôle repris dans un schéma de 

surveillance global. 

 

Je terminerai ma réponse en vous parlant des 

moyens dégagés. En ce qui concerne la mise en 
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- Het incident is gesloten. 

  

œuvre de Natura 2000 sur le terrain, sachant que 

90% des sites Natura 2000 sont des espaces publics 

gérés principalement par Bruxelles Environnement, 

les budgets pour la gestion courante permettent de 

remplir les obligations. II n'y a pas, à l'heure 

actuelle, de coûts supplémentaires. Ce qui a évolué, 

ce sont les pratiques qui ont intégré cette dimension 

dans la gestion des sites. 

 

Un budget annuel de 20.000 euros est consacré à 

cette matière pour l'appui juridique, la relecture 

technique des projets d'arrêté et la traduction des 

textes. 

 

Voici tout ce que je pouvais vous communiquer 

concernant le calendrier de ce dossier qui, il est vrai, 

a fait l'objet de quelques articles de presse pendant 

les vacances de Pâques. 

 

- L'incident est clos. 

  

INTERPELLATIE VAN MEVROUW LIESBET 

DHAENE 

 

TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "het in kaart brengen van 

asbestrisico's en een strategie om het gewest 

asbestvrij te maken". 

 

De voorzitter.- Mevrouw Dhaene heeft het woord. 

 

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- Een van de 

bedroevende feiten uit de twintigste eeuw, 

vergelijkbaar met het verwerken van lood in 

voedingsproducten, is ongetwijfeld het 

ondoordachte gebruik van asbest als bouwmateriaal 

in talloze woningen, bedrijfs- en 

overheidsgebouwen. De schrijnende familiedrama's 

in Kapelle-op-den-Bos en Willebroek vormen er het 

dieptepunt van, maar daarnaast zijn er nog talloze 

andere gevallen waar asbest onherstelbare schade 

aangericht heeft in de levens van burgers. 

 

Het op een verantwoordelijke manier verwijderen 

van dat materiaal bij afbraak of renovatie van 

gebouwen is niet zo eenvoudig. Sinds 2008 zijn in 

het Brussels Gewest een ordonnantie en een 

INTERPELLATION DE MME LIESBET 

DHAENE 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 

 

concernant "l'inventaire des risques de 

l'amiante et l'élaboration d'une stratégie 

pour une Région sans amiante". 

 

M. le président.- La parole est à Mme Dhaene. 

 

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (en néerlandais).- 

L'un des faits les plus navrants du vingtième siècle 

est sans conteste l'usage irréfléchi d'amiante dans la 

construction d'une multitude d'habitations et de 

bâtiments publics et privés. Depuis 2008, la Région 

bruxelloise dispose d'une ordonnance et d'un arrêté 

d'exécution régissant la procédure d'enlèvement de 

l’amiante sur un chantier. Ainsi, un inventaire 

"amiante" doit être joint à la demande de permis 

d'environnement. 

 

En 2009, la Région flamande a ajouté à ces 

exigences un inventaire de démolition pour les 

projets de démolition de plus de 1.000m³. Le 

24 octobre 2014, le gouvernement flamand a 

approuvé le lancement d'une politique de 
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uitvoeringsbesluit van kracht waarmee de procedure 

voor de verwijdering van asbest op een werf wordt 

geregeld. Zo moet er onder andere een overzicht van 

de aanwezigheid van asbest worden toegevoegd aan 

de milieuvergunningsaanvraag. 

 

Het Vlaams Gewest voegde in 2009 aan de vereisten 

nog een sloopoverzicht toe voor afbraakprojecten 

met een volume van meer dan 1000 m³. Op 

24 oktober 2014 stemde de Vlaamse regering in met 

de start van een asbestafbouwbeleid door de 

Openbare Vlaamse Afvalmaatschappij om 

Vlaanderen tegen 2040 asbest vrij te maken. 

Volgens Marc Duplessis, specialist van ACOD, zijn 

meer dan 1000 overheidsgebouwen in het Brussels 

Gewest niet in orde met de asbestreglementering. 

Het is dus mogelijk dat ze vol asbest zitten. 

 

Op 5 januari 2015 ging de zogenaamde 

'asbesthangar' aan de Ninoofsepoort, waarvan het 

dak afbrandde op 15 augustus 2014, tegen de vlakte. 

Dat gebeurde in de eerste plaats wegens de 

gezondheidsrisico's voor de buurt. Ondertussen 

weten we ook dat daar een park komt. Die oplossing 

ex post kunnen we enkel toejuichen. 

 

Wij zijn ervan overtuigd dat het gewest het 

probleem in de toekomst proactiever moet 

aanpakken, vooral omdat asbestlucht inademen een 

veel grotere en meer bewezen impact heeft dan het 

inademen van ultrafijn stof. Het is een basistaak van 

de gewestelijke overheid om de burgers en iedereen 

die in dit stadsgewest verblijft, daartegen te 

beschermen.  

 

In het regeerakkoord is niets over de problematiek 

terug te vinden. Graag had ik toch het standpunt van 

de regering vernomen. Is de regering van plan om 

de door Vlaanderen ingeslagen richting te volgen? 

Meer concreet wil ik vernemen of de regering werk 

wil maken van de vereiste van een sloopoverzicht 

voor grote bouwwerven. 

 

Is ze bereid om een overzicht op te stellen van alle 

locaties waar asbest aanwezig is om enerzijds alle 

mogelijke risico's correct in kaart te brengen (ook 

voor de Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor 

Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp) en 

anderzijds zicht te krijgen op de wellicht enorme 

lijst van gebouwen waarin asbest is verwerkt? Is de 

regering bereid om een gelijkaardig initiatief als het 

Vlaamse asbestafbouwbeleid te nemen en zich te 

engageren om het Brussels Gewest zo snel mogelijk 

asbestvrij te maken, met inachtneming van de 

démantèlement de l'amiante par l'OVAM, la société 

publique des déchets de la Région flamande, afin 

d'éliminer toute présence d'amiante en Flandre à 

l'horizon 2040. Selon Marc Duplessis, spécialiste de 

la CGSP, plus de 1.000 bâtiments publics bruxellois 

ne sont pas conformes à la réglementation sur 

l'amiante. 

 

Nous sommes convaincus que la Région devra se 

saisir du problème de façon plus proactive dans le 

futur. 

 

L'accord de gouvernement ne fait nullement mention 

du problème. Le gouvernement envisage-t-il de 

suivre la voie empruntée par la Flandre ? Plus 

concrètement, entend-il imposer un inventaire de 

démolition pour les grands chantiers ? 

 

Est-il disposé à dresser un inventaire de tous les 

lieux contenant de l'amiante afin, d'une part, de 

répertorier correctement tous les risques possibles 

et, d'autre part, de se faire une idée de la liste des 

bâtiments contenant de l'amiante ? Le 

gouvernement est-il prêt à prendre une initiative 

semblable à la politique flamande de démantèlement 

de l'amiante et à s'engager pour éradiquer le plus 

rapidement possible l'amiante de la Région 

bruxelloise, dans l'intérêt de la sécurité et de la 

santé de la population ? 
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veiligheid en de gezondheid van de bevolking?  

 

  

Bespreking 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- Asbest is 

een generische term voor verschillende silicaten die 

door hun chemische samenstelling en fysieke 

eigenschappen een ernstige bedreiging voor de 

gezondheid kunnen vormen. Daarom moet men in 

de buurt van asbest voorzorgsmaatregelen treffen. 

 

Asbest werd gedurende vele jaren in verscheidene 

toepassingen gebruikt, maar sinds 1 januari 2005 is 

het gebruik en het op de markt brengen van 

producten die asbest bevatten zowel in België als in 

de hele Europese Unie volledig verboden.  

 

(verder in het Frans) 

 

Het Brussels Gewest was een voorloper op het 

gebied van asbestverwijdering, met name wat het 

opleggen van strikte voorwaarden in 

milieuvergunningen en het uitoefenen van toezicht 

op werven door Leefmilieu Brussel.  

 

Op 10 april 2008 nam de Brusselse regering een 

besluit aan betreffende de voorwaarden die van 

toepassing zijn op werven voor de verwijdering en 

de inkapseling van asbest. Zo wilde ze de bevolking 

en het milieu beschermen. Het besluit regelt de 

minimumvoorwaarden waaraan moet worden 

voldaan bij de verwijdering en inkapseling van 

asbest. Het bepaalt bovendien dat er voorafgaand 

toestemming moet worden gevraagd voor grotere 

werken. Leefmilieu Brussel houdt een register bij 

van alle vooraf gegeven toelatingen.  

 

Het besluit voorziet in de verplichte verwijdering 

van asbest voordat afbraak- of renovatiewerken 

worden uitgevoerd waarbij mogelijk asbesthoudend 

materiaal wordt beschadigd.  

 

In de regelgeving van het gewest is opgenomen dat 

de aanwezigheid van asbest in een gebouw in kaart 

moet worden gebracht voordat de werken van start 

gaan om onaangename verrassingen tijdens de 

werken te vermijden.  

 

(verder in het Nederlands)  

 

Discussion 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre (en néerlandais).- 

L'amiante est un terme générique pour désigner 

différents silicates qui, par leur composition 

chimique et leurs propriétés physiques, peuvent 

constituer une menace grave pour la santé. 

 

Pendant de nombreuses années, l'amiante a été 

utilisé dans diverses applications mais, depuis le 

1
er

 janvier 2005, l'utilisation et la commercialisation 

de produits contenant de l'amiante sont interdites 

sur tout le territoire de l'Union européenne.  

 

(poursuivant en français)  

 

Concernant votre premier point relatif aux chantiers 

d'enlèvement de l'amiante, notre Région a été 

pionnière dans la gestion des chantiers de 

désamiantage, notamment par leur traitement via 

des permis d'environnement imposant des 

conditions strictes et un suivi très rapproché de 

Bruxelles Environnement. Les autres 

administrations, instances et secteurs concernés ont 

toujours mentionné l'exemplarité de la Région en la 

matière. 

 

Dans une volonté de prévention, la Région de 

Bruxelles-Capitale a adopté, le 10 avril 2008, un 

arrêté relatif aux conditions applicables aux 

chantiers d'enlèvement et d'encapsulation d'amiante, 

visant la protection de l'environnement et du public. 

Cet arrêté règle les conditions minimales à respecter 

lors de tous les travaux d'enlèvement et 

d'encapsulation d'amiante et impose l'obtention 

d'une autorisation préalable pour les travaux ayant 

un impact plus important. L'Institut bruxellois pour 

la gestion de l'environnement (IBGE) dispose d'un 

registre d'autorisations préalables délivrées pour les 

travaux d'enlèvement ou d'encapsulation dans le 

cadre de travaux de démolition. L'arrêté impose le 

retrait préalable de l'amiante chaque fois que des 

travaux de démolition ou de rénovation sont 

susceptibles de toucher au matériau amianté. Avant 

le démarrage des travaux, l'amiante doit donc être 

retiré et éliminé, conformément aux conditions 

imposées par l'arrêté de 2008. La réglementation 

régionale impose que l'amiante présente dans un 
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Het is belangrijk te vermelden dat de risico's die met 

de aanwezigheid van asbest gepaard gaan, door 

verscheidene factoren bepaald worden, zoals de 

staat en de soort van het asbest. Asbest wordt 

gevaarlijk zodra de vezels in het leefmilieu 

vrijkomen. Daarom is het belangrijk om problemen 

inzake asbest zo vroeg mogelijk te behandelen, 

namelijk vanaf de planning van het afbraak- of 

renovatieproject. 

 

(verder in het Frans) 

 

Om ervoor te zorgen dat iedereen die bij 

bouwwerken betrokken is, zich vanaf het begin aan 

de regels houdt, verplicht het gewest dat bij werken 

aan een gebouw van meer dan 500m² al het 

aanwezige asbest in kaart wordt gebracht.  

 

Met zo'n overzicht wordt het mogelijk het asbest op 

een correcte manier te verwijderen.  

 

Het overzicht dat in het Brussels Gewest moet 

worden gemaakt, is heel wat gedetailleerder dan de 

afbraakinventaris van het Vlaams Gewest. Dat 

overzicht biedt hij betere waarborgen voor de 

zogenaamde asbestdienst van Leefmilieu Brussel, 

waarvan de afdeling die zich bezighoudt met 

vergunningen en de inspectiedienst samenwerken 

om de nodige toelatingen te verstrekken en te 

controleren of op de werf alles correct verloopt.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

Er bestaan ook communicatie-, informatie- en 

bewustmakingsinstrumenten: de website van 

Leefmilieu Brussel, communicatie per brief of 

telefoon, opleidingen, presentaties enzovoort. Die 

instrumenten spelen een belangrijke rol in de strijd 

tegen de verspreiding van asbestvezels. Een goed 

geïnformeerde bevolking kan aangepaste 

beslissingen nemen. De nieuwe beschikbare 

webpagina's over asbest geven heel wat informatie 

voor particulieren en professionelen. Ik raad u ten 

zeerste aan om die webpagina's te raadplegen. 

 

Momenteel beschikt geen enkel gewest, zelfs niet 

het Vlaams Gewest, over een kadaster van 

gebouwen waar asbest aanwezig is.  

 

(verder in het Frans) 

 

Sinds 1995 verplicht de federale overheid in het 

kader van de bescherming van werknemers elke 

werkgever tot het in kaart brengen van de 

bâtiment soit répertorié par le biais d'un inventaire 

avant le début des travaux, afin d'éviter des 

découvertes en cours de chantier. 

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

L'amiante devient dangereux lorsque ses fibres sont 

libérées dans l'environnement, d'où l'importance de 

traiter le problème le plus tôt possible, dès la 

conception des projets de démolition ou de 

rénovation. 

 

(poursuivant en français)  

 

Pour inciter les maîtres d'ouvrage, architectes, 

démolisseurs, à intégrer la norme le plus tôt 

possible, la Région impose que les demandes 

d'autorisation pour les chantiers relatifs à un 

bâtiment de plus de 500m² antérieures à 

l’interdiction soient complétées d'un inventaire 

"amiante".  

 

Une bonne gestion nécessite en effet un repérage 

exhaustif des applications qui en contiennent. C'est 

le rôle de l'inventaire qui est un document de 

référence reprenant une description des applications 

amiantées présentes sur un site donné, leur 

localisation et leur état. 

 

J'attire votre attention sur le fait que cet inventaire, 

imposé par la législation de 2008, est beaucoup plus 

détaillé et spécifique à la gestion de l'amiante que 

l'inventaire de démolition de la Région flamande. En 

outre, il donne de meilleures garanties au service 

"amiante" de l'IBGE où la division "autorisation" et 

celle de l'inspectorat travaillent en collaboration 

pour délivrer les autorisations nécessaires à la 

réalisation des travaux et vérifier que les chantiers 

se déroulent correctement. 

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

Il existe également des outils de communication, 

d'information et de sensibilisation, qui jouent un 

rôle important dans la lutte contre la dispersion des 

fibres d'amiante. Seule une population bien 

informée peut prendre des décisions adaptées. 

 

À l'heure actuelle, aucune Région ne dispose d'un 

cadastre des bâtiments contenant de l'amiante. 

 

(poursuivant en français)  

 

Cela étant, je tiens à signaler qu'une obligation 
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aanwezigheid van asfalt op plaatsen waar de 

werknemers kunnen komen. Werkgevers die de 

aanwezigheid van asbest vaststellen, moeten een 

programma opstellen om dat probleem onder 

controle te houden en ervoor te zorgen dat 

werknemers zo weinig mogelijk worden blootgesteld 

aan asbest. Mogelijke preventieve maatregelen zijn 

fixatie, inkapseling, onderhoud of herstel van het 

asbesthoudende materiaal.  

 

(verder in het Nederlands)  

 

Omdat ik de Brusselaars maximaal wil beschermen, 

heb ik mijn federale collega al aangeschreven om te 

vernemen of de FOD Werkgelegenheid, Arbeid en 

Sociaal Overleg, die ter zake bevoegd is, de 

inventarissen in een kadaster centraliseert. 

 

(verder in het Frans) 

 

Als dat het geval blijkt te zijn, vraag ik hem om mij 

dat overzicht voor het Brussels Gewest te bezorgen. 

Is er geen overzicht, dan lijkt het mij het best om de 

gegevens te centraliseren, zodat we een overzicht 

van de situatie krijgen.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

In mijn brief heb ik ook gesuggereerd om een 

erkennings- en/of registratiesysteem van de 

personen die inventarissen opmaken, te organiseren 

om zo de kwaliteit van de gerealiseerde 

asbestinventarissen verder te verbeteren en 

onaangename verrassingen in de toekomst te 

vermijden. Ik wacht momenteel op een antwoord 

van de federale minister. 

 

U vraagt ook of er een Brussels actieplan voor 

asbestbeheer komt, naar het model van wat in het 

Vlaams Gewest gebeurt.  

 

(verder in het Frans) 

 

De bestrijding van asbest is weliswaar niet in de 

regeerverklaring opgenomen, maar dat betekent 

geenszins dat de Brusselse regering zich niet om het 

probleem bekommert. Ons beleid is gericht op een 

strikte controle van de werven.  

 

Het Brussels Gewest heeft een doeltreffender en 

beter omkaderd systeem voor het beheer van de 

werven dan Vlaanderen. De voorafgaande 

vergunningen die nodig zijn, maken het mogelijk dat 

fédérale existe depuis 1995 dans le cadre de la 

protection des travailleurs. Chaque employeur doit 

disposer d'un inventaire amiante des lieux pouvant 

être fréquentés par ses employés. Chaque employeur 

ayant constaté la présence d'amiante sur la base de 

l'inventaire doit établir un programme de gestion. Ce 

programme vise à maintenir l'exposition des 

travailleurs au niveau le plus bas possible. Les 

mesures de prévention à mettre en œuvre dans le 

cadre de ce programme peuvent impliquer la 

fixation, l'encapsulation, l'entretien ou la réparation 

des matériaux amiantés. 

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

J'ai déjà écrit à mon homologue fédéral pour savoir 

si le SPF Emploi, Travail et Concertation sociale en 

charge de cette matière centralise les inventaires 

dans un cadastre. 

 

(poursuivant en français)  

 

Dans l'affirmative, je lui ai demandé de me 

transmettre ce cadastre pour la Région de Bruxelles-

Capitale. Dans la négative, je lui ai suggéré qu'il 

serait opportun de centraliser ces données, pour 

avoir une vision d'ensemble de la situation. Je ne 

voudrais pas qu'il y ait un cadastre qui fasse double 

emploi.  

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

Je lui ai également suggéré d'instaurer un système 

d'agrément et/ou d'enregistrement des inventoristes, 

afin d'améliorer la qualité des inventaires réalisés. 

Je suis actuellement dans l'attente d'une réponse. 

 

Vous m'interrogez sur l'élaboration d'un plan 

d'action bruxellois de gestion de l'amiante, suivant 

le modèle flamand. 

 

(poursuivant en français) 

 

Il est vrai que la déclaration de politique régionale 

n'aborde pas le sujet de l'amiante. Cela ne signifie 

pas que le gouvernement ne se soucie pas de la 

problématique. Notre politique se concentre sur un 

suivi rapproché des chantiers, ce qui donne une 

garantie importante. 

 

Contrairement à la Flandre, notre Région a mis en 

place un système de gestion plus efficace et mieux 

encadré pour la gestion actuelle des chantiers : 
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een medewerker van Leefmilieu Brussel voor de 

afgifte van de toestemming de werf bezoekt en dat er 

ter plaatse inspecties worden uitgevoerd.  

 

Op basis van een voorafgaande studie uit 2013 

belastte de Vlaamse overheid de Openbare Vlaamse 

Afvalstoffenmaatschappij (OVAM) in 2013 met het 

opstellen van een gefaseerd plan waarmee 

Vlaanderen tegen 2018 asbestvrij kan worden 

gemaakt. De resultaten van die studie kunnen we 

echter niet zomaar op het Brussels Gewest 

toepassen. De Brusselse context verschilt immers 

sterk van de Vlaamse.  

 

Ik belastte Leefmilieu Brussel met de uitvoering van 

een voorafgaande haalbaarheidsstudie over de 

invoering van een Brussels beleid voor de 

stelselmatige verwijdering van asbest, zodat het 

Brussels Gewest op termijn niet meer met dit 

gezondheidsprobleem geconfronteerd wordt. 

 

De studie, die tegen 2017 klaar moet zijn, zal de 

problemen in kaart brengen, vaststellingen doen, de 

Brusselse markt analyseren en realistische 

prioriteiten bepalen. Op basis van de resultaten zal 

de regering beslissingen nemen over een gefaseerd, 

concreet en doelmatig plan.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

Tot slot zal ik in de loop van de maand mei alle 

vertegenwoordigers en specialisten van de Brusselse 

asbestsector ontmoeten. Het is immers van 

fundamenteel belang om alle spelers rond de tafel te 

brengen en te luisteren naar alle gevoeligheden en 

aandachtspunten in dit dossier. Die aandachtspunten 

zullen uiteraard verwerkt worden in de 

haalbaarheidsstudie van Leefmilieu Brussel.  

 

(verder in het Frans) 

 

Zoals u merkt, neem ik in dit dossier graag mijn 

verantwoordelijkheid en ben ik bereid mij in te 

spannen voor de gezondheid van de Brusselaars!  

 

  

obtention préalable de permis d'environnement pour 

l'enlèvement, mais également pour l'encapsulation 

de l'amiante. Chacun de ces permis fait l'objet d'une 

visite systématique d'un agent de Bruxelles 

Environnement avant la délivrance de l'autorisation 

et des inspections sont réalisées sur le terrain. 

 

Cela étant, je suis attentive aux initiatives prises par 

mes homologues flamands. À la suite des études 

préliminaires menées par I'Openbare Vlaamse 

Afvalstoffenmaatschappij (OVAM) en 2013, le 

gouvernement flamand a, fin 2014, chargé l'OVAM 

d'établir pour 2018 un plan phasé concret afin 

d'éradiquer l'amiante de son territoire d'ici 2040. Les 

résultats de ces études préliminaires de l'OVAM ne 

sont pas transposables tels quels à notre Région. Les 

contextes bruxellois et flamand sont bien différents : 

coefficient d'occupation des sols, type de bâtiments, 

etc. 

 

Déterminée à offrir une qualité de vie optimale, j'ai 

toutefois décidé de prendre mes responsabilités et de 

poursuivre une politique ambitieuse en la matière. 

Pour cette raison, j'ai décidé de charger Bruxelles 

Environnement (comme l'a fait l'OVAM en 2013 et 

2014) de procéder d'ici 2017 à une étude 

préliminaire de faisabilité quant à la mise en place 

d'une politique bruxelloise de réduction progressive 

de l'amiante, afin qu'à terme notre Région ne soit 

plus confrontée à ce risque sanitaire. 

 

Cette étude devra identifier les problèmes 

(émissions de fibres), faire des constats (état de 

dégradation, de dangerosité), analyser le marché 

bruxellois (en ce compris l'étude des implications 

budgétaires) et fixer des priorités réalistes (je pense 

notamment à une liste des matériaux à enlever ou 

des bâtiments à assainir). Sur la base du résultat de 

cette étude préliminaire, le gouvernement sera alors 

en mesure de prendre les décisions adéquates quant 

à un plan d'action phasé, concret et efficace.  

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

Enfin, je vais rencontrer, dans le courant du mois de 

mai, l'ensemble des représentants et spécialistes du 

secteur bruxellois de l'amiante. Leurs points 

d'attention seront intégrés dans l'étude de faisabilité 

de Bruxelles Environnement. 

 

(poursuivant en français) 

 

Comme vous pouvez le constater, je suis 

responsable et volontaire dans ce dossier. La santé 
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des Bruxellois le mérite !  

  

De voorzitter.- Mevrouw Dhaene heeft het woord. 

 

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- Het is goed 

dat u het probleem ter harte neemt. U hebt aan de 

federale overheid gevraagd of er een asbestregister 

bestaat en of ze dat aan het Brussels Gewest kan 

bezorgen. Ik heb echter vernomen dat ook bepaalde 

Brusselse gemeenten, zoals Brussel-Stad, een 

asbestregister hebben.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Dhaene. 

 

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (en néerlandais).- 

Vous avez demandé au pouvoir fédéral s'il existait 

un registre de l'amiante. J'ai appris que certaines 

communes bruxelloises, parmi lesquelles la Ville de 

Bruxelles, en possédaient également un.  

 

  

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Daar zal ik informatie over inwinnen. Ik 

heb mij tot de federale overheid gericht, omdat mij 

gezegd werd dat zij bevoegd is. 

Mme Céline Fremault, ministre.- Nous allons 

nous renseigner. Nous nous sommes adressés au 

niveau fédéral, car on nous a indiqué que c'était le 

pouvoir compétent. 

 

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- Blijkbaar zijn 

er ook Brusselse gemeenten die al een overzicht 

hebben van locaties waar asbest aanwezig is. 

Misschien kan het gewest vragen om die te 

centraliseren in een gewestelijk overzicht. 

 

- Het incident is gesloten. 

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (in het Frans).- La 

Région peut peut-être demander aux communes 

bruxelloises qui possèdent déjà un inventaire de le 

centraliser dans un cadastre régional. 

 

 

- L'incident est clos. 

  

 

  

MONDELINGE VRAGEN 
 

 

 

De voorzitter.- Aan de orde zijn de mondelinge 

vragen. 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

ELS AMPE 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "de evaluatie en mogelijke 

versoepeling van EPB-regels". 

 

De voorzitter.- Mevrouw Ampe heeft het woord. 

 

Mevrouw Els Ampe (Open Vld).- In Brussel is er 

dringend nood aan extra klassen om het recht op 

onderwijs voor alle kinderen te garanderen. Door de 

bouw van tijdelijke containerklassen kunnen 

QUESTIONS ORALES 
 

 

 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les 

questions orales. 

 

QUESTION ORALE DE MME ELS AMPE 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 

 

 

concernant "l'évaluation et l'éventuel 

assouplissement des règles PEB". 

 

M. le président.- La parole est à Mme Ampe. 

 

Mme Els Ampe (Open Vld) (en néerlandais).- À 

Bruxelles, il est urgent de prévoir des classes 

supplémentaires pour garantir le droit à 

l'enseignement de tous les enfants. L'installation 
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scholen op een flexibele manier hun capaciteit 

uitbreiden. 

 

Op het vlak van energieprestatiecertificaten stelt het 

Brussels Gewest geen eisen als de containerklassen 

maximaal twee jaar worden gebruikt. Worden ze 

langer gebruikt, dan moeten scholen de volledige 

EPB-procedure doorlopen. Dat vertraagt het 

bouwproces en zadelt de scholen op met extra 

kosten, terwijl sommige modulaire klassen al een 

certificaat hebben ontvangen. Op die manier schiet 

Brussel zichzelf in de voet, terwijl er nu al 

leerlingen zijn die geen school vinden. 

 

Dat is niet het enige probleem met de EPB-regels. In 

het verleden beschikten niet alle personen over de 

nodige kennis om certificaten uit te reiken. 

Daarnaast is er de voorbije jaren een berg aan regels 

ontstaan, zodat een algemene administratieve 

vereenvoudiging zich opdringt. 

 

Dat betekent niet dat de EPB-regels nutteloos zijn. 

Ze zijn wel degelijk interessant voor consumenten 

die bijvoorbeeld een huis willen kopen en willen te 

weten komen hoe milieuvriendelijk dat huis is. 

 

Te strenge procedures helpen Brussel echter niet 

vooruit. Integendeel, ze schaden het welzijn van de 

Brusselaar en verhinderen bijvoorbeeld het bouwen 

van scholen. Daarnaast moeten we vermijden dat de 

EPB-regels de kosten onnodig de hoogte injagen. 

Bouwen en verbouwen is al duur genoeg en hoe 

strenger de regels, hoe duurder het allemaal wordt. 

 

Heeft de regering beslist om een soepelere 

procedure te hanteren voor de toekenning van 

modulaire klassen? Hoever staat de evaluatie van de 

EPB-regels? Welke stappen hebt u gezet in de 

richting van een algemene versoepeling van de 

EPB-regels, die voor iedereen zou gelden?  

 

  

temporaire de classes dans des conteneurs permet 

aux écoles d'augmenter leur capacité de manière 

flexible. 

 

Sur le plan des certificats de prestation énergétique 

des bâtiments (PEB), la Région bruxelloise n'a 

aucune exigence, à condition que ces classes-

conteneurs ne soient pas utilisées pendant plus de 

deux ans. Sinon les écoles doivent suivre toute la 

procédure PEB, ce qui retarde le processus de 

construction et impose des frais supplémentaires 

aux écoles. 

 

En outre, la règlementation PEB est devenue telle 

qu'une simplification administrative s'impose. Cela 

ne veut pas dire que ces règles sont inutiles, mais 

des procédures trop lourdes n'aident pas Bruxelles 

à aller de l'avant. Au contraire, elles nuisent au 

bien-être des Bruxellois et empêchent, par exemple, 

la construction d'écoles. En outre, nous devons 

éviter que la règlementation PEB fasse inutilement 

augmenter les coûts. Plus les règles seront dures, 

plus le coût de la construction et de la rénovation, 

déjà élevé, sera important. 

 

Le gouvernement a-t-il décidé d'appliquer une 

procédure plus souple pour les classes modulaires ? 

Où en est l'évaluation de la règlementation PEB ? 

Qu'avez-vous entrepris pour assouplir ces règles 

pour tout le monde ? 

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- U haalt 

verschillende EPB-regelgevingen door elkaar. De 

EPB-certificering betreft gebouwen die te koop of te 

huur gesteld worden en daarnaast ook openbare 

gebouwen. Iedere keer dat er een gebouw te huur of 

te koop gesteld wordt, moet de eigenaar door een 

erkende persoon een EPB-certificaat (dat het 

energieprestatieniveau van het gebouw aanduidt) 

laten opmaken. Bij openbare gebouwen geeft het 

certificaat het jaarlijkse reële energieverbruik weer, 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre (en néerlandais).- 

Vous mélangez différentes réglementations PEB. 

 

La certification PEB concerne les bâtiments mis en 

vente ou en location ainsi que les bâtiments publics. 

En effet, chaque fois qu'un bâtiment est mis en 

location ou en vente, le propriétaire doit faire 

réaliser un certificat qui indique le niveau de 

performance énergétique du bâtiment. En ce qui 

concerne les bâtiments publics, le certificat indique 
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in verhouding tot dat van gelijkaardige gebouwen. 

De regels inzake EPB-certificering zijn niet van 

toepassing op de plaatsing van nieuwe 

containerklassen in de scholen. 

 

De energieprestatieregelgeving voor nieuwbouw en 

renovatie is daarentegen wel van toepassing op het 

plaatsen van containerklassen.  

 

(verder in het Frans) 

 

Voor de bouw van containerklassen die maximum 

twee jaar worden gebruikt, geldt de regelgeving 

inzake EPB niet. Indien de containerklassen langer 

dan twee jaar zullen worden gebruikt, wordt het 

project door een onafhankelijke EPB-consulent 

begeleid.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

Met de EPB-wetgeving uit 2015 werden de regels 

voor nieuwbouw en renovatiewerken versoepeld in 

vergelijking met de wetgeving uit 2014. Vaak is 

men nog niet op de hoogte van de versoepeling 

omdat de wetgeving nog maar net van kracht is, 

maar de betrokken instanties zullen gerustgesteld 

zijn als ze ervan op de hoogte worden gebracht. 

 

Wat de procedure betreft, is er sinds 1 januari 2015 

bij de in te dienen vergunningsaanvraag geen enkele 

berekening meer nodig voor nieuwbouw. Dat geldt 

ook voor de containerklassen.  

 

(verder in het Frans) 

 

Leefmilieu Brussel raadt aan om de 

energieprestaties eerst bij benadering te berekenen, 

maar dat is niet verplicht. Daarvoor kan een kort 

document worden ingevuld, wat minder dan tien 

minuten tijd kost. De analyse van het document is 

ook zo gebeurd. De schatting van de 

energieprestaties leidt dus niet tot vertraging bij de 

toekenningsprocedure van de vergunning dus niet.  

 

Er kan voortaan ook een afwijking van de EPB-

eisen van 2015 voor nieuwe bouwwerken worden 

aangevraagd. Die kan eventueel om economische 

reden worden toegekend indien de terugverdientijd 

van de investering erg groot is in verhouding tot de 

exploitatieduur. De rendabiliteit van bepaalde 

investeringen voor de bouw van containerklassen 

zal door de administratie worden onderzocht. 

Daarbij wordt rekening gehouden met de vraag hoe 

chaque année la consommation réelle du bâtiment 

et la compare avec celle de bâtiments similaires. 

 

Cette législation n'est pas d'application pour 

l'installation de classes-conteneurs dans les écoles. 

Par contre, la règlementation PEB relative aux 

nouveaux bâtiments et à la rénovation s'y applique. 

 

(poursuivant en français) 

 

Pour rappel, la construction d'une école modulaire 

dont la durée d'exploitation est inférieure à deux ans 

n'est pas soumise à la réglementation liée à la 

performance énergétique des bâtiments (PEB). Si la 

durée d'exploitation est supérieure à deux ans, la 

construction sera encadrée par un professionnel 

indépendant, le conseiller PEB.  

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

La règlementation PEB de 2015 relative aux 

nouveaux bâtiments et à la rénovation est plus 

souple que celle de 2014. Ces assouplissements sont 

encore peu connus, mais ils rassureront les acteurs 

concernés. 

 

En matière de procédure, depuis le 1
er

 janvier 2015, 

lors de la demande de permis, il ne faut plus de 

calcul pour les constructions neuves, ce qui vaut 

donc pour les classes-conteneurs.  

 

(poursuivant en français) 

 

Bruxelles Environnement conseille toutefois de 

réaliser un premier calcul approximatif de la 

performance énergétique, mais ne l'impose pas. Ce 

document est rempli en moins de dix minutes. Il ne 

compte que deux pages et son analyse par l'autorité 

qui délivre le permis d'urbanisme ne requiert pas 

plus de temps. Cette annexe au permis ne retarde 

donc pas la procédure d'octroi du permis. 

 

Une dérogation aux exigences PEB 2015 peut être 

demandée pour les constructions neuves. Ce n'était, 

pour rappel, pas le cas sous la précédente 

législature. Une dérogation peut être octroyée pour 

des raisons économiques, si le temps de retour sur 

investissement est démesuré par rapport à la durée 

d'exploitation. La rentabilité de certains 

investissements lors de la construction d'écoles 

modulaires sera analysée par l'administration en 

regard de la durée d'exploitation du bâtiment. 
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lang de klassen zullen worden gebruikt.  

 

Leefmilieu Brussel heeft een studie uitgevoerd over 

de technische en economische haalbaarheid van 

containerklassen die aan de EPB-eisen 2015 

beantwoorden. De resultaten kunnen bouwheren en 

professionals helpen bij het ontwerpen van hun 

projecten.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

Wat de evaluatie van de EPB-regelgeving betreft, 

heb ik van bij het begin van de regeerperiode een 

wijzigingsbesluit voorgesteld om bepaalde 

technische fouten die de toepassing van een aantal 

vereisten onmogelijk maakten, te corrigeren.  

 

(verder in het Frans) 

 

Deze kleine hervorming van de EPB-regeling 

gebeurde volledig in overleg met de bouwsector, die 

trouwens verheugd was over de snelle reactie van 

de overheid om te vermijden dat bouwwerken niet 

zouden kunnen doorgaan in Brussel.  

 

Het besluit werd al in eerste lezing besproken. De 

tweede vindt in april plaats. Ik heb een volledige 

evaluatie van de EPB-wetgeving laten uitvoeren. Er 

werd een brief naar de hele sector gestuurd met de 

vraag te reageren op deze evaluatie. Deze brief 

werd gunstig onthaald.  

 

Het debat over de ervaringen van de sector met 

systeem is gepland in mei en juni 2015. Daarna zal 

er een eerste verslag worden gemaakt waarin de 

standpunten van alle betrokkenen aan bod komen. 

Op basis van de eerste resultaten worden dan, in 

overleg met de consultant, Leefmilieu Brussel en 

mijn kabinet, thematische rondetafelgesprekken 

georganiseerd om actie- en wijzigingsvoorstellingen 

te bespreken, teneinde de EPB-wetgeving te 

verbeteren. Het volledige proces moet klaar zijn 

tegen september 2015.  

 

(verder in het Nederlands) 

 

Ten slotte vraagt u welke stappen ik heb gezet in de 

richting van een algemene versoepeling van de 

EPB-regels, die voor iedereen zou gelden.  

 

(verder in het Frans) 

 

Ik herhaal dat de procedures voor de indiening van 

stedenbouwkundige vergunningen al zijn gewijzigd. 

Bruxelles Environnement a réalisé une étude sur la 

faisabilité technico-économique d'écoles modulaires 

répondant aux exigences PEB 2015. Elle peut être 

fournie aux maîtres d'ouvrages et aux professionnels 

qui les accompagnent, afin de les aider avant et 

durant la conception de leur projet.  

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

En ce qui concerne l'évaluation de la 

règlementation PEB, j'ai proposé un arrêté 

modificatif dès le début de la législature afin de 

corriger des erreurs techniques qui rendaient 

impossible l'application de plusieurs exigences.  

 

(poursuivant en français) 

 

Cette petite réforme du PEB a été opérée en 

concertation avec le secteur qui s'est réjoui de la 

rapidité des réactions pour éviter tout blocage de 

constructions à Bruxelles. 

 

L'arrêté est passé en première lecture. La seconde 

lecture aura encore lieu au mois d'avril. Je me suis 

attelée à mettre en œuvre l'évaluation complète de la 

législation relative aux travaux PEB. Un courrier 

fixant le cadre de cette évaluation a notamment été 

envoyé à l'ensemble du secteur en lui demandant de 

se préparer à répondre à cette évaluation. Le courrier 

a été accueilli favorablement.  

 

Les retours sur les expériences du secteur sont 

prévus entre mai et juin et se feront de manière 

bilatérale. Après ces rencontres, un premier rapport 

sur la position de chacun sera réalisé. Sur la base de 

ces premiers résultats, en concertation avec le 

consultant, Bruxelles Environnement et mon 

cabinet, des tables rondes seront organisées pour 

discuter des propositions d'actions et de 

modifications visant à améliorer la législation. Cela 

se fera avec l'ensemble des organisations 

concernées. La fin du processus est prévue pour le 

courant du mois de septembre 2015. 

 

(poursuivant en néerlandais) 

 

Vous demandez également ce que j'ai entrepris en 

vue de l'assouplissement général de la 

réglementation PEB.  

 

(poursuivant en français) 

 

Pour rappel, des modifications de procédure sont 

déjà en application au niveau du dépôt du permis 
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Na de evaluatie zullen die wellicht nog aan bod 

komen.  

 

Ik zal niet vooruitlopen op andere wijzigingen, want 

ik werk nauw samen met de bouwsector. Alles wordt 

geëvalueerd. Wat de te bereiken doelstellingen 

betreft, heeft de Brusselse bouwsector een nieuw 

elan gevonden, dat gunstig is voor het milieu, de 

economie en de werkgelegenheid. Zowel de sector 

zelf als de burgers willen de ingeslagen weg blijven 

bewandelen.  

 

Ik wil de EPB-wetgeving vereenvoudigen en 

verbeteren, vooral wat de toepassing in de praktijk 

betreft. Dit moet zowel op het gebied van de 

procedures als de controle van de eisen gebeuren. 

Wij hebben dan ook nood aan een ambitieuze 

regelgeving die door iedereen begrepen en 

algemeen aanvaard wordt. Die regelgeving is 

bedoeld opdat iedereen meewerkt aan de 

doelstelling om van Brussel een energiezuinig 

gewest te maken.  

 

  

d'urbanisme. Celles-ci seront sans doute à l'ordre du 

jour à la suite de l'évaluation. 

 

Je ne m'avancerai pas plus concernant d'autres 

modifications, parce que j'avance main dans la main 

avec le secteur et que ces modifications vont être 

évaluées. Concernant les objectifs à atteindre, un 

cercle vertueux s'est installé dans le milieu 

bruxellois de la construction et le secteur demande 

lui-même à ce que ce soit conservé. Il en va de 

même pour les citoyens. 

 

Ce cercle vertueux est en effet bénéfique pour 

l'environnement, l'économie et l'emploi et je ne 

compte absolument pas remettre les ambitions 

environnementales actuelles en question. 

 

Ma volonté est de simplifier et d'améliorer la 

législation PEB, surtout au niveau de son 

application sur le terrain. Cela devra se faire tant au 

niveau des procédures que de l'expression du 

contrôle des exigences. 

 

Telle est la préoccupation première du secteur. Il 

faut donc envisager une réglementation ambitieuse, 

comprise et adoptée par tous. Celle-ci doit permettre 

à chacun de partager l'objectif de faire de Bruxelles 

une Région performante sur le plan énergétique.  

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Ampe heeft het woord. 

 

Mevrouw Els Ampe (Open Vld).- Ik ben blij dat u 

aan een verdere versoepeling werkt. Wat u in deze 

commissie vertelt, stemt echter niet helemaal 

overeen met wat de administratie tegen twee 

bouwheren van containerklassen heeft gezegd. Ik zal 

u later dat concrete geval voorleggen. 

 

Ik ben heel tevreden met uw constructieve antwoord 

en kijk uit naar de wijzigingen die u nog aan de 

EPB-regelgeving zult aanbrengen. 

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Ampe. 

 

Mme Els Ampe (Open Vld) (en néerlandais).- 

Votre réponse constructive et votre volonté 

d'assouplir les règles me réjouissent. Je suivrai les 

changements que vous y apporterez. 

 

Ce que vous nous dites ne correspond cependant 

pas aux informations transmises par 

l'administration. Je vous soumettrai à cet égard le 

cas concret relatif à une construction de classes-

conteneurs.  

 

- L'incident est clos. 

 

  

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW 

MAHINUR OZDEMIR 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET HUISVESTING, 

QUESTION ORALE DE MME MAHINUR 

OZDEMIR 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE 

DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE 
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LEVENSKWALITEIT, LEEFMILIEU EN 

ENERGIE, 

 

betreffende "de invasieve soorten in 

Brussel". 

 

TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG 

VAN DE HEER PIERRE KOMPANY, 

 

betreffende "de toename van het aantal 

tijgermuggen". 

 

De voorzitter.- Bij afwezigheid van mevrouw 

Ozdemir, die verontschuldigd is, wordt de 

mondelinge vraag door de heer Kompany 

voorgelezen. 

 

De heer Kompany heeft het woord. 

 

De heer Pierre Kompany (cdH) (in het Frans).- 

De aanwezigheid van exotische planten en dieren is 

niet nieuw: de mens heeft altijd al gewild of 

ongewild levende organismen ingevoerd in gebieden 

waar ze voordien niet voorkwamen. Doordat we zo 

mobiel zijn en alsmaar meer goederen over lange 

afstanden vervoeren, brengen we steeds vaker 

dieren en planten naar ver van hun oorspronkelijke 

biotoop gelegen contreien. Die soorten hebben 

vijanden in hun natuurlijke omgeving, maar in de 

nieuw veroverde gebieden hebben ze die niet, 

waardoor ze zich razendsnel kunnen voortplanten. 

Daarom noemen we ze invasieve soorten.  

 

Invasieve soorten verstoren de voedselketen en de 

werking van ecosystemen. Ze zijn de tweede grootste 

oorzaak van de wereldwijde afname van de 

biodiversiteit. Bovendien kunnen ze in hun nieuwe 

leefomgeving economische problemen of 

gezondheidsproblemen veroorzaken.  

 

In België zijn meer dan vijftig verschillende 

invasieve soorten aanwezig. Als we de biodiversiteit 

in ons land willen beschermen, moeten we de 

situatie nauwgezet volgen, zeker omdat het 

fenomeen nog zal toenemen.  

 

Door de klimaatopwarming komen soorten uit 

warmere streken hier steeds vaker voor.  

 

Bestaat er een inventaris van invasieve of mogelijk 

invasieve soorten in het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest? Welke invasieve soorten moet het Brussels 

Gewest bestrijden? Neemt het grondgebied dat 

invasieve planten inpalmen af of toe? Neemt het 

VIE, DE L’ENVIRONNEMENT ET DE 

L'ÉNERGIE, 

 

concernant "les espèces invasives à 

Bruxelles". 

 

QUESTION ORALE JOINTE DE M. PIERRE 

KOMPANY, 

 

concernant "le développement de la 

population des moustiques-tigres". 

 

M. le président.- En l'absence de Mme Ozdemir, 

excusée, sa question orale sera lue par M. Kompany. 

 

 

 

La parole est à M. Kompany. 

 

M. Pierre Kompany (cdH).- L'apparition d'espèces 

animales et végétales exotiques n'est pas une 

nouveauté, l'homme ayant déplacé de tout temps des 

organismes vivants, involontairement ou 

délibérément. Toutefois, la mobilité élevée et le 

nombre croissant de transports de marchandises 

augmentent sensiblement le nombre d'organismes 

déplacés involontairement par-delà des frontières 

topographiques et climatiques. Les espèces 

introduites présentent généralement un 

comportement très ordinaire dans leur patrie 

d'origine où elles sont confrontées à des espèces 

concurrentes et ennemies. Par contre, elles sont 

souvent capables de se propager de manière 

spectaculaire dans les territoires nouvellement 

colonisés, on parle alors d'espèces invasives. 

 

Ce phénomène est loin d'être sans conséquence. En 

effet, ces espèces invasives sont susceptibles de 

perturber la chaîne alimentaire et le fonctionnement 

des écosystèmes. Elles sont ainsi la deuxième cause 

la plus importante de chute de la biodiversité 

mondiale. En outre, parfois vecteurs de maladies, les 

espèces invasives peuvent également causer des 

problèmes économiques ou sanitaires dans leur 

nouveau milieu. 

 

Le problème n'est pas neuf en Belgique. Sur 

plusieurs milliers d'animaux et de plantes exotiques 

introduites, on compte plus de 50 espèces 

différentes qualifiées d'envahissantes. Vos 

prédécesseurs ont donc déjà été interrogés sur le 

sujet. Mais au vu de l'enjeu de ce problème, 

notamment pour la préservation de notre 

biodiversité, il est utile de continuer à suivre la 
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aantal invasieve diersoorten af of toe?  

 

Bestaat er een actieplan voor de bestrijding van 

invasieve plantensoorten in Brussel? Welke 

middelen worden daarvoor uitgetrokken? Wat is de 

meest doeltreffende manier om de inheemse 

biodiversiteit in een stad als Brussel te beschermen, 

waarbij de verspreiding van invasieve soorten zo 

veel mogelijk wordt tegengegaan?  

 

  

situation de près, d'autant plus que ce phénomène 

est appelé à s'aggraver.  

 

En effet, le réchauffement climatique favorise 

l'apparition sous nos latitudes d'espèces appréciant 

la chaleur. Afin de faire le point sur la situation dans 

notre Région, je voudrais vous poser les questions 

suivantes.  

 

Un inventaire des espèces invasives ou susceptibles 

de le devenir existe-t-il pour la Région bruxelloise ? 

Quelles sont les espèces invasives contre lesquelles 

il faut lutter dans notre Région ? Constate-t-on une 

croissance ou une diminution, d'une part, des 

surfaces occupées par la flore invasive et, d'autre 

part, du nombre d'espèces animales invasives ?  

 

Un plan d'action de lutte contre les plantes invasives 

existe-t-il pour la Région bruxelloise ? Quels sont 

les éventuels moyens affectés à ce plan ou à cette 

politique ? Quelle serait la manière la plus efficace 

d'assurer la biodiversité indigène dans une ville 

comme Bruxelles, tout en prévenant au maximum la 

prolifération des espèces invasives ? 

  

De voorzitter.- De heer Kompany heeft het woord 

voor zijn toegevoegde mondelinge vraag. 

 

De heer Pierre Kompany (cdH) (in het Frans).- 

Deskundigen maken zich zorgen over de 

ontwikkeling die de tijgermug in België doormaakt. 

Deze mug reist met goederen mee de wereld rond. 

Ze wordt regelmatig aangetroffen in ladingen op 

Belgische havens en luchthavens. 

 

De tijgermug is een invasieve soort en is dus slecht 

voor de biodiversiteit. Daarnaast is ze echter ook 

drager van het dengue- en het chikungunyavirus en 

bedreigt ze dus mogelijk de volksgezondheid. Op 

korte termijn zijn de risico's weliswaar beperkt, 

maar we moeten de situatie op langere termijn in de 

gaten houden.  

 

Bovendien werkt de klimaatopwarming de 

verspreiding van de tijgermug in Europa in de hand. 

Ook daar moeten we waakzaam voor zijn. 

 

Is de aanwezigheid van de tijgermug op het Brussels 

grondgebied al in kaart gebracht? Welke 

maatregelen neemt het gewest om de aanwezigheid 

van dit insect op zijn grondgebied in de gaten te 

houden en de komst ervan te verhinderen of op zijn 

minst te vertragen? Nam het al preventieve 

M. le président.- La parole est à M. Kompany pour 

sa question orale jointe. 

 

M. Pierre Kompany (cdH).- Il y a quelques jours, 

la presse rapportait les inquiétudes de certains 

experts vis-à-vis du développement du moustique-

tigre en Belgique. Or, le moustique-tigre voyage 

facilement autour du monde à travers les échanges 

de marchandises, en particulier dans les pneus 

usagés et les plantes de bambou ornemental. 

 

On le retrouve ainsi régulièrement dans les 

chargements qui entrent en Belgique via les ports ou 

les aéroports. Outre son caractère invasif et donc 

potentiellement néfaste pour la biodiversité, ce type 

de moustique est vecteur de la dengue ou encore du 

chikungunya. Sa présence représente ainsi un risque 

sanitaire potentiel. Même si dans un premier temps, 

les risques sont faibles, une surveillance à long 

terme est recommandée. 

 

En outre, le réchauffement climatique rend d'autant 

plus nécessaire la vigilance à l'égard du moustique-

tigre, car il est propice à sa prolifération en Europe.  

 

A-t-on déjà recensé la présence de moustiques-tigres 

sur le territoire de la Région bruxelloise ? Quelles 

mesures sont-elles prises à Bruxelles pour assurer la 
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maatregelen inzake gezondheid en preventie? In 

welke mate vormt de vaak snelle ontwikkeling van 

de tijgermug een bedreiging voor de Brusselse 

biodiversiteit?  

 

  

surveillance de cet insecte sur le territoire régional 

et prévenir son arrivée, ou à tout le moins assurer un 

suivi en vue de retarder son installation ? Des 

mesures préventives ont-elles déjà été prises en 

matière de santé et de prophylaxie ? Dans quelle 

mesure le développement souvent rapide du 

moustique-tigre présente-t-il une menace pour la 

biodiversité bruxelloise ?  

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister (in het 

Frans).- Het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 

beschikt over een inventaris van invasieve of 

mogelijk invasieve soorten. In het Rapport over de 

staat van de natuur (NARA) is er een lang hoofdstuk 

aan gewijd. Het aandeel exotische soorten binnen 

de fauna en flora staat daarin beschreven.  

 

De invasieve soorten die we met voorrang moeten 

aanpakken, zijn de soorten die een belangrijke 

invloed hebben op de biodiversiteit en de soorten 

die in Brussel nog niet sterk aanwezig zijn. Het gaat 

met name over de grijze eekhoorn. Andere soorten, 

zoals de Japanse duizendknoop, de Kaukasische 

berenklauw en de Amerikaanse vogelkers worden 

plaatselijk bestreden.  

 

Leefmilieu Brussel beschikt niet over een globale 

analytische studie wat de toename of afname van 

exotische planten betreft. In de Atlas van de flora 

van Vlaanderen en het Brussels Gewest worden alle 

soorten afzonderlijk op verspreidingskaarten 

weergegeven. Een nieuwe versie komt er ten laatste 

in 2021. Dan kunnen we zien of die soorten zich 

verder hebben verspreid of net zijn afgenomen.  

 

Wat de dieren betreft, is het moeilijker uit te maken 

of het aantal exotische soorten toe- of afneemt. 

Nieuwe soorten duiken meestal in kleine aantallen 

op en houden niet altijd stand. Het is dan ook niet 

duidelijk of het om een eenmalige vondst dan wel 

om de ontdekking van een gevestigde populatie 

gaat.  

 

Bovendien doen natuurliefhebbers de laatste jaren 

dankzij mobiele apps veel meer waarnemingen. 

Daardoor vergroot de kans dat zij soorten 

waarnemen die hier al een tijdje aanwezig zijn. 

Daar komt nog bij dat de taxonomie voortdurend 

evolueert. Het gebeurt regelmatig dat een 

(exotische) soort na verloop van tijd in twee of meer 

ondersoorten wordt onderverdeeld.  

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Un inventaire 

des espèces exotiques invasives (ou susceptibles de 

l'être) existe pour la Région de Bruxelles-Capitale. 

Un long chapitre du dernier rapport sur l'État de la 

nature (2012) lui est consacré. La part des espèces 

exotiques dans la faune et la flore y est décrite pour 

les reptiles, les plantes supérieures, les amphibiens, 

les oiseaux, les mammifères, etc. 

 

Les espèces exotiques invasives à gérer en priorité 

sont celles qui, d'une part, ont un impact important 

sur la biodiversité et, d'autre part, ne sont pas encore 

très présentes à Bruxelles. Il s'agit notamment de 

l'écureuil gris. D'autres espèces sont déjà gérées 

localement, telles que la renouée du Japon, la berce 

du Caucase et le cerisier tardif. 

 

Pour les plantes, Bruxelles Environnement ne 

dispose pas d'analyses territoriales globales sur 

l'augmentation ou la diminution des espèces 

exotiques. Toutes les espèces sont abordées 

séparément dans l'Atlas de la Flandre et de la 

Région bruxelloise (2006), par le biais de cartes de 

dispersion. La dispersion historique y est aussi 

parfois commentée succinctement. Un prochain 

atlas de la flore est prévu au plus tard en 2021. On y 

verra les éventuelles progressions ou régressions de 

ces espèces. 

 

Pour la faune, il est plus difficile d'évaluer si le 

nombre d'espèces exotiques augmente ou diminue. 

Lorsque de nouvelles espèces apparaissent, c'est 

souvent en petites quantités et de manière passagère. 

L'on ne sait pas s'il s'agit de découvertes uniques ou 

si l'on se trouve face à une population établie. 

 

Par ailleurs, les efforts d'observation des naturalistes 

ont fortement augmenté ces dernières années 

(notamment grâce au succès des applications pour 

téléphones mobiles). Cela accroît la probabilité que 

soient observées des espèces déjà présentes depuis 

un certain temps. En outre, la taxonomie, la science 
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Leefmilieu Brussel volgt de evolutie van invasieve 

exotische soorten dus op via het Atlas-project 

enerzijds en de website Observations.be (voor het 

opsporen van nieuwe soorten) anderzijds.  

 

Bepaalde exotische planten bestrijden we lokaal al 

een aantal jaren, met name in natuurreservaten en 

bossen. Een actieplan zoals omschreven in de 

ordonnantie van 2012 bestaat echter nog niet. De 

initiatieven die we voor de komende vijf jaar 

plannen, staan vermeld in het ontwerp van 

natuurplan.  

 

Hoeveel middelen er komen voor de maatregelen uit 

het gewestelijk natuurplan, zullen we pas weten 

wanneer dat plan door de Brusselse regering 

goedgekeurd wordt. Het wordt nog voor de zomer 

aan de regering voorgelegd.  

 

Een doeltreffende aanpak van exotische invasieve 

soorten moet bestaan uit een combinatie van 

juridische maatregelen, bewustmaking en 

uitvoeringsmaatregelen.  

 

Dankzij de ordonnantie van 1 maart 2012 

betreffende het natuurbehoud is het in het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest verboden de in bijlage IV 

opgesomde exotische invasieve soorten te kopen, 

verkopen, schenken of in de natuur te introduceren.  

 

Sinds 2014 bestaat er Europese wetgeving om de 

invoering en verspreiding van exotische invasieve 

soorten te voorkomen en te beheren.  

 

Leefmilieu Brussel zet allerlei communicatiekanalen 

in om de Brusselaars ervan te overtuigen dat ze 

geen exotische invasieve soorten mogen planten. 

Daanaast is er de cofinanciering van het AlterIAS-

project, waar tuiniers alternatieve planten 

aangeboden krijgen.  

 

Leefmilieu Brussel heeft een voorbeeldfunctie in het 

beheer van de groene ruimten en probeert 

daarnaast de kwaliteit van de habitats te verhogen. 

De dienst heeft immers vastgesteld dat invasieve 

soorten minder kans hebben om zich te vestigen en 

te verspreiden in groene ruimten met een stabiel en 

evenwichtig ecosysteem.  

 

De tijgermug brengt het chikungunyavirus over, een 

tropische infectieziekte die na een ernstige epidemie 

in 2005 wereldwijd bekend werd. In 2007 dook ze 

voor het eerst in Europa op, namelijk in Italië. 

des lois et classifications des êtres vivants, ne cesse 

d'évoluer et il n'est pas rare qu'une espèce (exotique) 

soit subdivisée en deux, voire plus. 

 

Bref, l'évolution des espèces exotiques invasives est 

suivie par deux méthodes : les projets Atlas, réalisés 

par Bruxelles Environnement, qui couvrent le 

territoire avec une récurrence de 15 ans ; et les 

données issues d'Observations.be qui permettent de 

détecter l'émergence de nouvelles espèces. 

 

Localement, la lutte contre certaines plantes 

exotiques a commencé depuis plusieurs années, 

notamment dans les réserves naturelles et 

forestières. Il n'existe pas encore de plan d'action, tel 

que défini dans l'ordonnance nature de 2012. Les 

actions de gestion prévues pour les cinq prochaines 

années sont mentionnées dans le projet de Plan 

nature.  

 

Les moyens supplémentaires qui seront 

éventuellement affectés aux différentes mesures du 

Plan régional nature seront définis lors de son 

adoption en seconde lecture par le gouvernement. 

Bruxelles Environnement finalise en ce moment la 

préparation des divers documents. Il sera déposé au 

gouvernement avant l'été. 

 

Une gestion efficace des espèces exotiques 

invasives s'articule autour d'une combinaison de 

mesures juridiques, de sensibilisation et d'exécution. 

 

Sur le plan juridique, une progression a été 

enregistrée avec l'adoption de l'ordonnance du 

1
er
 mars 2012 relative à la conservation de la nature. 

Grâce à cette législation, il est interdit en Région de 

Bruxelles-Capitale d'acheter, de vendre, d'offrir et 

d'introduire dans la nature les espèces exotiques 

invasives énumérées à l'annexe IV de cette 

ordonnance. L'Union européenne s'est d'ailleurs 

dotée d'un règlement en 2014 relatif à la prévention 

et à la gestion de l'introduction et de la propagation 

des espèces exotiques envahissantes.  

 

Pour ce qui est de la sensibilisation, Bruxelles 

Environnement tente de convaincre les Bruxellois 

de ne planter aucune espèce exotique invasive, en 

utilisant toutes sortes de canaux de communication. 

Nous avons ainsi cofinancé le projet AlterIAS 

(Alternative to Invasive Alien Species), un projet du 

programme européen LIFE+ pour proposer aux 

jardiniers des plantes alternatives. 
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Sindsdien waren er besmettingen in Frankrijk, 

Spanje, Zwitserland en Duitsland. Tijgermuggen 

zijn ook drager van het denguevirus. De voorbije 

vijf jaar werden er twee besmettingen vastgesteld in 

Frankrijk.  

 

De tijgermug werd tot nu toe nog niet in het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest aangetroffen. Ze 

werd slechts drie keer gevonden in Vlaanderen, bij 

bandenverkopers en bij een handelaar in bamboe.  

 

Deskundigen gaan ervan uit dat de tijgermug 

momenteel niet bestand is tegen de Belgische 

wintertemperaturen. Ze kunnen alleen overleven bij 

een gemiddelde temperatuur van 0° of meer. Die 

omstandigheden treffen we alleen in serres van 

tuinbouwers aan.  

 

Het Instituut voor Tropische Geneeskunde heeft 

sinds 2007 een programma lopen voor de observatie 

van onder meer muggen en teken. Ook Brussel valt 

daaronder.  

 

Een ander belangrijk instrument is de Early 

Warning Rapid Response-app van Natuurpunt. Die 

is gratis te gebruiken via de website 

Observations.be.  

 

Als natuuronderzoekers een tijgermug vinden en 

hun vondst via die website melden, zullen 

medewerkers van het Instituut voor Tropische 

Geneeskunde nagaan of het inderdaad om een 

tijgermug gaat. Is dat het geval, dan zal de dienst 

Biodiversiteit van Leefmilieu Brussel daarvan op de 

hoogte gebracht worden.  

 

Volgens de federale minister van Volksgezondheid 

zal de opwarming van de aarde er onvermijdelijk 

toe leiden dat de tijgermug zich in België zal 

vestigen. Dankzij de vroege toepassing van 

controlemaatregelen, kunnen we dat proces echter 

vertragen.  

 

Op dit ogenblik vormt de tijgermug geen bedreiging 

voor de Belgische bevolking. Bovendien zijn we 

klaar om snel te reageren en het risico te beperken.  

 

  

En ce qui concerne les mesures d'exécution, 

Bruxelles Environnement joue un rôle d'exemple 

dans la gestion des espaces verts, mais essaie aussi 

d'améliorer la qualité des habitats, ce qui passe par 

la lutte contre les espèces exotiques invasives. 

Bruxelles Environnement a ainsi constaté que les 

espèces invasives avaient moins de chances de 

s'établir et de se reproduire dans les espaces verts 

bénéficiant d'un écosystème stable et équilibré. 

 

Après avoir dressé le tableau général de la 

problématique des espèces exotiques invasives 

évoquées dans la question de Mme Ozdemir, j'en 

viens à aborder celle des moustiques-tigres, 

soulevée par M. Kompany. 

 

Ces derniers sont vecteurs du chikungunya, une 

maladie infectieuse tropicale qui a fait parler d'elle 

en 2005 lors d'une importante épidémie. Ses 

premiers foyers européens sont apparus en Italie 

en 2007. La maladie a progressé en Europe et a été 

identifiée en France, en Espagne, en Suisse et en 

Allemagne. Ils sont aussi vecteurs de la dengue. 

Deux cas de transmission ont été recensés à ce jour 

en France, plus précisément à Nice en 2010 et dans 

le Var en 2014. 

 

Pour vous rassurer, à l'heure actuelle, on n'a pas 

recensé la présence de moustiques-tigres sur le 

territoire de la Région bruxelloise. Seules quelques 

observations sont connues en Belgique. Deux 

observations ont été faites dans des sociétés de 

pneus en 2000 et en 2013 en Flandre et une autre 

chez un vendeur de bambous en 2014, en Flandre 

orientale. 

 

Maxime Madder, professeur d'entomologie 

vétérinaire à l'Institut de médecine tropicale, 

suppose que ces moustiques ne résistent 

actuellement pas aux températures extérieures 

hivernales chez nous. Ils ont besoin d'une 

température moyenne de 0°C ou plus. On ne trouve 

ces températures que dans des serres d'horticulteur. 

 

Depuis 2007, l'Institut de médecine tropicale, à la 

demande de l'Agence fédérale pour la sécurité de la 

chaîne alimentaire (Afsca), a mis en place un 

programme de surveillance des moustiques, tiques 

et autres. Ce programme couvre Bruxelles. 

 

Au sein du groupe de travail sur les vecteurs 

exotiques, un plan de surveillance est en cours de 

préparation et sera opérationnel après 2016. La 

Région sera sollicitée pour un cofinancement. 
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Un autre outil de surveillance important est 

l'application Early Warning Rapid Response, 

développée par Natuurpunt. Elle peut être 

gratuitement utilisée sur le site observations.be.  

 

Si des naturalistes observaient la présence d'un 

moustique-tigre et la consignaient sur le site 

internet, des collaborateurs de l'Institut de médecine 

tropicale vérifieraient l'observation avant de la 

valider ou non. Si une telle observation était validée, 

le département en charge de la biodiversité de 

Bruxelles Environnement en serait aussitôt averti.  

 

Selon la ministre fédérale de la Santé, qui répondait 

récemment à une question à ce sujet, l'implantation 

du moustique-tigre en Belgique ne pourra 

probablement pas être évitée vu le réchauffement 

global de la planète, mais le processus sera ralenti 

par le biais de mesures de contrôle précoces. 

 

Je tiens à être rassurante. À cette heure-ci, la 

menace n'existe pas et tout est en place pour réagir 

rapidement et réduire ce risque.  

 

  

De voorzitter.- De heer Kompany heeft het woord. 

 

De heer Pierre Kompany (cdH) (in het Frans).- 

Het is een hele geruststelling dat er 

controlemechanismen bestaan. 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

  

M. le président.- La parole est à M. Kompany.  

 

M. Pierre Kompany (cdH).- Merci de nous 

rassurer ainsi, par des analyses assez précises et en 

nous confirmant l'existence d'outils de contrôle. 

Nous pourrons donc dormir tranquilles.  

 

- L'incident est clos.  

 

  

_____ _____ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


